Zeitschrift: Innerrhoder Geschichtsfreund Herausgeber: Historischer Verein Appenzell

**Band:** 53 (2012)

**Artikel:** Bahnen, Geschichte, Orgeln, Recht und natürlich Appenzell : das

wissenschaftliche Schaffen von Hermann Bischofberger

Autor: Weishaupt, Achilles

**DOI:** https://doi.org/10.5169/seals-405477

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

**Download PDF:** 01.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

# Bahnen, Geschichte, Orgeln, Recht und natürlich Appenzell

Das wissenschaftliche Schaffen von Hermann Bischofberger

## Achilles Weishaupt

Am 19. Februar 2010 ist Hermann Bischofberger nach längerer und schwerer Krankheit verstorben. Ein tragisches Ereignis hatte leider zu einer Beschleunigung seines Lebensendes geführt. Erschüttert zeigten sich denn auch gute Bekannte von ihm, die damals auswärts gewohnt haben und über seine näheren Todesumstände nicht in Kenntnis gesetzt worden waren.

Bereits in Heft 51/2009 des «Innerrhoder Geschichtsfreundes» ist das Leben des Verstorbenen und dessen bis dahin bekanntes Schaffen in fünf Beiträgen gewürdigt worden, so dass im Folgenden mit gutem Gewissen auf eine erneute Würdigung verzichtet werden kann.<sup>1</sup>

Ernsthafte Sorgen machte man sich damals auch um den Verbleib des wissenschaftlichen Nachlasses von Hermann Bischofberger. Schon in jener Zeit wusste man, dass er einigermassen gut geordnet sowie für den Kanton Appenzell Innerrhoden und viele andere Bereiche mehr von grosser Bedeutung ist. Umso mehr zeigte man sich besorgt um Äusserungen von Hermann Bischofberger in seinen letzten Lebensjahren. Seine wertvollen Verzeichnisse zum Rollmaterial der schweizerischen Eisenbahnen gedenke er nach auswärts zu geben, konnte des Öfteren vernommen werden. Oder noch schlimmer, er werde damit beginnen, seine dokumentarischen Sammlungen in den Abfall zu werfen. Äusserungen, denen ich damals aufgrund seines Durchsetzungsvermögens keine allzu grosse Bedeutung beigemessen habe. Ähnlich lautende Äusserungen waren auch noch nach seinem Ableben zu hören. Doch dank der Vermittlung von verschiedenen Personen konnte der wissenschaftliche Nachlass, oder was davon noch übrig geblieben ist, gerettet werden. Nach dem Verkauf des Hauses, in dem der Verstorbene zuletzt gewohnt hatte, wurde der Nachlass in Kisten verpackt und in einem Zivilschutzraum des Feuerschaugebäudes Appenzell zwischengelagert. Daraufhin wurde er an seinen endgültigen Standort, das Landesarchiv von Appenzell Innerrhoden, überführt, wo er ein erstes Mal gesichtet wurde.<sup>2</sup>

Dieter Steeb und der Schreibende hatten sich bereit erklärt, den Nachlass zu ordnen. Beide waren in engem Kontakt zu Hermann Bischofberger gewesen und hatten mittels Gesprächen mit diesem gute Kenntnisse über dessen wissenschaftliches Schaffen. Die Ordnungsarbeiten wurden in den Monaten August und September des Jahres 2011 vorgenommen.

Als sehr von Nutzen erwies sich während der Ordnungsarbeiten das Verzeichnis, in welches Hermann Bischofberger seine Publikationen, Vorträge und weiteren Arbeiten im Rahmen seiner beruflichen Tätigkeiten chronologisch eingetragen

hatte. Jedem Eintrag ordnete er jeweils eine Laufnummer zu, die dann auch in seinem Nachlass zu einem sehr grossen Teil auf einem oder mehreren Couverts im Format A4 angetroffen werden konnte. In ihnen liessen sich verschiedene Materialien zu Arbeiten finden, so Belegexemplare, Manuskripte und Unterlagen, darunter auch Illustrationen und Korrespondenzen. Diese Nummerierung wurde beibehalten und in das neue Verzeichnis des aufgearbeiteten Nachlasses übernommen. Auf sie Bezug nimmt auch das im Folgenden abgedruckte Verzeichnis. Die Nummern am Schluss des Eintrages verweisen auf Dossiers mit Materialien, die sich unter dem Titel «Publikationen und Referate» (Signatur: L.VIII.01) in Bischofbergers Nachlass im Landesarchiv befinden.

Das Verzeichnis wurde in eine den Kriterien der Landesbibliographie angepasste Form gebracht und folglich thematisch gegliedert.<sup>3</sup> Diese Dezimalklassifikation wurde erweitert durch Verzeichnisse, in denen Einträge zu Personen und Orten, Rezensionen, herausgegebenen Werken, redaktorischen Tätigkeiten, Vorträgen und Reden aufgelistet sind.

Nicht in dieses Verzeichnis aufgenommen wurden jene Arbeiten, in denen Hermann Bischofberger im «Appenzeller Volksfreund» auf Veranstaltungen im Historischen Verein Appenzell hingewiesen hatte, auch nicht seine Führungen auf Exkursionen dieses Vereins sowie, um Wiederholungen zu vermeiden, durch das Innerrhoder Landesarchiv, das Museum Appenzell oder das Rathaus von Appenzell. Ebenso umfangreicher wäre das Verzeichnis dann geworden, hätte man dort auch all seine Vorträge und seine Mitarbeit bei wissenschaftlichen Arbeiten von anderen eingetragen. Jedoch eingebaut sind dort Verweise auf Forschungsunterlagen, die von Hermann Bischofberger keinem einzelnen Werk zugeordnet wurden. Relativ gut liessen sie sich in die vier grossen Bereiche seines wissenschaftlichen Schaffens einteilen:

- Rechtsgeschichte, vor allem Rechtsarchäologie und Rechtliche Volkskunde, von Appenzell Innerrhoden<sup>4</sup>
- 2. Geschichte von Appenzell Innerrhoden<sup>5</sup>
- 3. Orgelwesen von Appenzell Innerrhoden<sup>6</sup>
- 4. Eisenbahnwesen<sup>7</sup>

Das ursprüngliche, nun aber mit Notizen zum tatsächlichen Bestand versehene Verzeichnis setzt im Jahr 1966 ein. In ihm lassen sich nicht nur bibliographische Angaben zu den Werken finden, sondern auch Berichte, Erwähnungen, Rezensionen, Zitationen und vieles andere mehr. Beispielsweise für wen sich Hermann Bischofberger als so genannter «Ghostwriter» betätigt hat, oder wenn jemand von ihm, ohne ihn zu erwähnen, Forschungsergebnisse übernommen oder einfach abgeschrieben hat. Leider erwies sich das Verzeichnis für die Jahre nach 2006 als nicht vollständig, was angesichts der Krankheit von Hermann Bischofberger und seines nachlassenden Lebenswillens auch nicht verwunderlich ist. Auch ist wohl infolgedessen von ihm in dieser Zeit nicht immer alles in das Verzeichnis fein säuberlich eingetragen worden, wie er dies doch früher getan hatte. Im Üb-

rigen ist an dieser Stelle zu erwähnen, dass trotz mehrmaligem Nachfragen der Laptop des Verstorbenen nicht begutachtet werden konnte. In ihm dürften das zuletzt bearbeitete Verzeichnis zu finden sein, wohl aber auch noch Manuskripte zu nicht im Nachlass auffindbaren Arbeiten. Doch konnte diese letzte Schaffensperiode von Hermann Bischofberger annähernd rekonstruiert werden.

Mit etwas Enttäuschung musste im Laufe der Ordnungsarbeiten immer wieder festgestellt werden, dass vieles nicht mehr oder gar nur unvollständig vorhanden war. So trifft dies zu auf meines Erachtens wertvolle Arbeiten wie das unauffindbare Manuskript mit dem Titel «Das Recht in der Literatur und Musik sowie im Theater Innerrhodens»<sup>8</sup>, die fehlenden zwei ersten Bände der dreiteiligen «Chronologischen Gesetzessammlung des Kantons Appenzell Innerrhoden»<sup>9</sup> und das «Verzeichnis des Rollmaterials der schweizerischen Eisenbahnen seit 1847»<sup>10</sup> mit ca. 120'000 Fahrzeugen, das laut Verzeichnis sage und schreibe 72 Bände umfassen soll, aber nicht in diesem Umfange angetroffen werden konnte. Ob hier doch noch etwas im Abfall gelandet ist, darüber kann nur gemutmasst werden. Gut möglich ist, dass das eine oder andere an einem noch heute unbekannten Standort zu finden ist. Hier wird um Mithilfe gebeten.

Trotz alledem, der Nachlass von Hermann Bischofberger muss aufgrund seiner einzelnen Bestände und nicht überall anzutreffenden Inhalte als sehr wertvoll betrachtet werden. Im Mittelpunkt seiner Arbeiten steht natürlich seine Dissertation zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde von Appenzell Innerrhoden. Die 1062 Seiten umfassende Doktorarbeit<sup>11</sup>, die sich wie ein Geschichtsbuch über diesen Kanton lesen lässt, ist bereits durch eine kompetente Stelle, nämlich von keinem Geringeren als seinem Doktorvater, Prof. Dr. Louis Carlen, gewürdigt worden.<sup>12</sup> Sichtlich mit Stolz erfüllt war er, nachdem seine Dissertation am 7. Juli 2007 als eine der besten unter den juristischen Dissertationen ausgezeichnet worden war. Eine öffentliche Anerkennung, wenn auch nur eine solche in einem kleineren Rahmen, hätten sicherlich auch die anderen Schwerpunkte seines Schaffens verdient. Vielleicht kommt ihm eine solche postum, nach der nun vorliegenden Aufarbeitung seines Nachlasses doch noch zu. Eines ist jedoch sicher: Das eine oder andere von unpublizierten Arbeiten wird sich mit Sicherheit in einem der folgenden Hefte des «Innerrhoder Geschichtsfreundes» finden lassen.

#### Anmerkungen:

- Inauen Roland, Lebenslauf, verlesen am 24. Februar 2010 in der Abdankung, S. 275-277; Carlen Louis, Hermann Bischofberger und die Rechtsgeschichte und rechtliche Volkskunde, S. 278-282; Carlen Louis, Hermann Bischofberger und das Wallis, in: IGfr. 50 (2009), S. 283-284; Bamert Markus, Die Schwyzer Zeit Hermann Bischofbergers, S. 285-286; Manser Josef, Hermann Bischofberger v/o Archiv als Leoniner im Studentenverein, 287-289.
- 2 LAA: L.VIII («Landesarchivar Dr. Hermann L.VIII Bischofberger»). Die Gesamtlänge des Bestandes beträgt 7,2 Laufmeter (Freundliche Auskunft von Sandro Frefel, Landesarchivar von Appenzell Innerrhoden, vom 17. Okt. 2012).
- Den wertvollen Hinweis verdanke ich Doris Überschlag, Kantonsbibliothekarin von Appenzell Innerrhoden.

- 4 LAA: L.VIII.02 (Unterbereiche: Versammlungsorte; Behördensitze; Strafvollzugsorte und -gegenstände; weitere Gebäude, die behördlichen Aufgaben dienen; Gegenstände des Rechtsverkehrs und Gebrauchsgegenstände des Rechtslebens; Gegenstände des rechtsrituellen Handelns [Zeichen und Symbole]; verschiedene; Karthotheken).
- 5 LAA: L.VIII.03 (Unterbereiche: Allgemeines; Kirchengeschichte; Schulwesen; Kulturelles).
- 6 LAA: L.VIII.04 (grössenteils geordnet nach den jeweiligen Standorten der bearbeiteten Orgeln).
- 7 LAA: L.VIII.05 (Unterbereiche: Schweizerische Gesellschaft für Localbahnen (SGL) und Appenzeller Bahn; St. Gallen-Gais-Appenzell-Bahn; Säntisbahn; Appenzeller Bahnen; Rorschach-Heiden-Bergbahn; Bergbahn Rheineck-Walzenhausen; Trogenerbahn; Arth-Rigi-Bahn und Vitznau-Rigi-Bahn; Furka-Oberalp-Bahn; Brig-Visp-Zermatt-Bahn; historische Eisenbahnwagen der Schweiz; Ansichtskarten und Photographien).
- 8 Lauf-Nr. 161.
- 9 Lauf-Nr. 189.
- 10 Lauf-Nr. 382.
- 11 Lauf-Nr. 182.
- 12 Carlen, Rechtsgeschichte und rechtliche Volkskunde (wie Anm. 1), S. 279–282.

## 1 Allgemeines

#### 1.3 Karten, Pläne

1 Pfarrer Gabriel Walser und das Matterhorn, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 65-74 Vgl.: Lauf-Nr. 325, 371-372, 426

### 1.4 Bibliographien 1.4.1 Jahresbibliographien

Appenzell I.Rh., abgedruckt in den «Appenzellischen Jahrbüchern» (AJb):

- 2 1992, verarbeitet in: AJb 120 (1992), S. 258–266
- 3 1993, verarbeitet in: AJb 121 (1993), S. 258–264
- 4 1994/95, verarbeitet in: AJb 122 (1994), S. 249-259
- 5 1995/96, verarbeitet in: AJb 123 (1995), 1996, S. 234-243
- 6 1996, verarbeitet in: AJb 124 (1996) S. 200-218
- 7 1997, verarbeitet in: AJb 125 (1997), S. 249-266
- 8 2000, in: AJb 128 (2000), S. 270-308, v.a. S. 290-303
- 2001, in: AJb 129 (2001), S. 266–309, v.a. 290-302
- 10 2002, in: AJb 130 (2002), S. 266-323, v.a. 296-316
- 11 2003, in: AJb 131 (2003), S. 302–351, v.a. 329-346
- 12 2004, in: AJb 132 (2004), S. 302–362, v.a. 336-356
- 13 2005, in: AJb 133 (2005), S. 264-329, v.a. 299-316

Appenzell I.Rh., abgedruckt im «Innerrhoder Geschichtsfreund» (IGfr., ausführlicher):

- 14 1994, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 137-142, zuerst erschienen in: AV 120 (1995), Nr. 27 vom 16. Febr., S. 6
- 15 1995, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 167–173, zuerst erschienen in: AV 121 (1996), Nr. 29 vom 21. Febr., S. 6
- 16 1996, in: IGfr. 38 (1997), S. 176–191 u. 195– 198, zuerst erschienen: in: AV 122 (1997), Nr. 55 vom 8. April, S. 8
- 17 1997, in: IGfr. 39 (1998), S. 235–256
- 18 1998, in: IGfr. 40 (1999), S. 146-165
- 19 1999: in: IGfr. 41 (2000), S. 86–116
- 20 2000, in: IGfr. 42 (2001), S. 197-214
- 21 2001, in: IGfr. 43 (2002), S. 87–103
- 22 2002, in: IGfr. 44 (2003), S. 153-178
- 23 2003, in: IGfr. 45 (2004), S. 121–141
- 24 2004, in: IGfr. 46 (2005), S. 156-181
- 25 2005, in: IGfr. 47 (2006), S. 141-170
- 26 2006, in: IGfr. 48 (2007), S. 156-180
- 27 2007, in: IGfr. 49 (2008), S. 157–182
- 28 2008, in: IGfr. 50 (2009), S. 137-161

## 1.4.2 Orte

## Appenzell AI:

- 29 Lokalbibliographien (Meldung an das Pestalozzianum in Zürich vom 8. April 1991, Ms, 1991, 3 S., darunter zwei ausgefüllte Fragebögen zu Jakob Signer (1877-1955) und Dr. med. Robert Steuble (1907–1994) (Nr. 305)
- 30 Neuere Publikationen zur Landeskunde und Geschichte Appenzell Innerrhodens, Ms, 1991, 6 S. (Nr. 353)
- 31 Literatur zu den Bibliotheken in Appenzell I.Rh., Ms, 1991, 2 S. (Nr. 324)
- 32 (Art.) Appenzell (Innerrhoden). Literatur, Ms, 1995, 2 S., vorgesehen zu einer Veröffentlichung im HLS (Nr. 493)
- 33 Literatur zum Bezirk Schwende, in: Ösen Bezirk Schwende, hrsg. aus Anlass der 700-Jahr-Feier als Beitrag des Bezirkes Schwende, Appenzell 1991, S. 70-71
- 34 600 Jahre Appenzellerland/600 Jahre Schlacht am Stoss, in: AJb 131 (2006), S. 318-323, dass. in: IGfr. 47 (2006), S. 160-166 Schwyz SZ:
- 35 Gersauer Bibliographie, in: Das Rathaus der altfryen Republik Gersau. Ein Begleiter durch die Gersauer Geschichte im alten Rathaus, hrsg. von der Kulturkommission des Kantons Schwyz, mit Beiträgen von Markus Bamert, Hermann Bischofberger, Albert Müller u. Josef Wiget = Schwyzer Hefte, Bd. 40, Schwyz 1987, S. 42-56 (vgl.: Nr. 183)
- 36 Bibliographie der Gemeinde Morschach, Ms, 1990, 42 S. (Nr. 274)
- 37 Bibliographie der Gemeinde Wangen, Ms, 1988, 39 S. (Nr. 213)

## 1.4.2 Personen

## Carlen, Louis (1929-):

- 38 Veröffentlichungen von Prof. Dr. Louis Carlen seit 1986, in: Festschrift für Louis Carlen zum 60. Geburtstag, hrsg. von Louis Morsak u. Markus Escher, Zürich 1989, S. 691–703 (HB: «durch den Verlag leider verpfuscht»; vgl.: Nr. 258)
- 39 Veröffentlichungen von Prof. Dr. Louis Carlen seit 1999, in: Festschrift Professor Dr. Louis Carlen zum 70. Geburtstag dargereicht von seinen Assistentinnen und Assistenten, Doktorandinnen und Doktoranden der Universität Freiburg, hrsg. von Niklaus Herzog u. Franz Xaver von Weber, Freiburg i.Ue. 1999, S. 227–259, erneut in: BWG 31 (1999). S. 13-53 (vgl.: Nr. 696)
- 40 Veröffentlichungen von Prof. Dr. Louis Carlen seit 1999, in: BWG 36 (2004), S. 203-216 (HB: «irrtümlich gedruckt «seit 1989»»)

41 Anstelle einer Bibliographie (Literatur über Prof. Dr. Louis Carlen und bisher erschienene Bibliographien), in: Festgabe zum 75. Geburtstag von Prof. Dr. Louis Carlen, hrsg. von Hermann *Bischofberger*, Gabriel *Imboden* u. Josef *Wiget* = Veröffentlichungen des Forschungsinstituts zur Geschichte des Alpenraums. Stockalperpalast, Brig, Bd. 10, Brig 2005, S. 119–120

## Fischer, Rainald (1921-1999):

- 42 Wissenschaftliche Publikationen von P. Dr. Rainald Fischer, Ms, 1990, 22 S. (Nr. 291)
- 43 Wissenschaftliche Publikationen von P. Rainald Fischer (1921–1999), in: IGfr. 43 (2002), S. 124–143

## Geiger, Oscar (1864-1927):

44 Bibliographisch-biographischer Nachtrag zu Oskar Geiger, in: IGfr. 38 (1997), S. 63–64 Gisler, Johannes (1925–1995): Vgl.: Lauf-Nr. 777

### Grosser, Hermann (1911-1995):

45 Die Publikationen von Dr. phil. Hermann Grosser, in: IGfr. 38 (1997), S. 199–211,
41 (2000), S. 84–85 u. 43 (2002), S. 47 (vgl.: Nr. 628)

### Knoll-Heitz, Franziska (1910-2001):

46 Publikationen von Franziska Knoll-Heitz, soweit sie sich auf Appenzell beziehen, in: IGfr.43 (2002), S. 168–169

#### Müller, Emil Franz Josef (1901–1980):

- 47 Schriftenverzeichnis von Prof. Emil Franz Josef Müller-Büchi, in: Emil Franz Josef Müller-Büchi. 1901–1980. In memoriam, hrsg. von der Rechts-, Wirtschafts- und Sozialwissenschaftlichen Fakultät der Universität Freiburg, Freiburg i.Ue. 1980, S. 73–80 Rusch, Carl (1918–2004):
- 48 Die Publikationen von Dr. Carl Rusch-Hälg, in: IGfr. 45 (2004), S. 160–164 (vgl.: Nr. 909) Steuble, Robert (1907–1994):
- 49 Wissenschaftliche Arbeiten, Herausgebertätigkeit, Leserbriefe, Berichte und Gratulationen von Dr. med. Robert *Steuble*, Ms, 1987, 28 S. (Nr. 194)

#### Stark, Franz (1916-1991):

50 Verzeichnis der wissenschaftlichen Publikationen von Kaplan Dr. Franz Stark, in: Liebe zur Kirche, zu Volk und Heimat Innerrhodens. Erinnerungsschrift für Kaplan Dr. Franz Stark. Erinnerungsschrift an die Verleihung des Innerrhoder Kulturpreises vom 8. März 1986 und die Feier zum 70. Geburtstag vom 19. September 1986, im Auftrage der Kolpingsfamilie Appenzell hrsg. von Hermann Bischofberger, Appenzell 1986, S. 47–54 (vgl.: Nr. 169)

### 2 Land und Siedlung

#### 2.1 Natur- und Siedlungsgeschichte

51 (Art.) Appenzell (Innerrhoden). Bevölkerung und Besiedlung (im 19. und 20. Jahrhundert), Ms, 1995, 3 S., vorgesehen zu einer Veröffentlichung im HLS (Nr. 589)

#### 2.2.2 Gewässer

- 52 Mauern im Sämtisersee. Gutachten für das Landesbauamt, Ms, 1992, 2 S. (Nr. 375)
- 53 Gesetz über die Wasserbaupolizei 〈Abklärungen, Gutachten〉, Ms, 2000, 2 S. (Nr. 707) Vgl.: L.VIII.02.02.34c (so genanntes «Rathausrecht» auf Seealp [Alprecht], Rechtsverhältnisse des Seealpsees), 03.01.18 (Sitter, Verbauung)

## Vgl.: Lauf-Nr. 1022

**2.2.5 Tiere** Vgl.: Lauf-Nr. 105, 108, 215, 420, 1162, 1184, 1220

#### 2.7 Naturereignisse, Katastrophen

- 54 «Förchterlichen Comet mit Furcht und Zittern gewahr worden.» Die Kometen in der Appenzeller Geschichte: Zeichen von bevorstehenden Unglückszeiten, wie Chronik-Einträge eindrücklich belegen, in: AV 111 (1986), Nr. 77 vom 17. Mai, S. 5 (Nr. 158)
- 55 Bald eine erneute Sündflut befürchtet. Vor 140 Jahren: Hochwasser richteten ein «grässliches Bild der Verwüstung» an, in: AV 111 (1986), Nr. 134 vom 27. Aug., S. 3 (Nr. 162) Vgl.: Lauf-Nr. 110, 1091, 1192

### 3 Geschichte

#### 3.0 Allgemeines

56 Appenzell Innerrhoden: ein Land aus Tradition, Wandel und Zukunft (Zusammenfassung der Landesgeschichte), in: (Festführer) Briefmarken-Ausstellung christlicher Motive am 18. bis 20. Mai 1984 und Internationales Bodenseetreffen der Gilde (St. Gabriel) am 19. Mai 1984 in Appenzell, hrsg. von Marlene Helbling, Appenzell 1984, S. 25, 27 u. 29 (Nr. 132) Vgl.: Lauf-Nr. 182, 1167, 1181, 1206

#### 3.0.1 Archäologie

- 57 Archäologische Forschungen Schönenbüel und Clanx. Presseempfang vom 4. Sept. 2001. 16.00 Uhr auf Schönenbüel, Ms, 2001, 3 S. (Nr. 786)
- 58 Wildkirchli. Prähistorische Stätte. Altpaläolithikum. Bezirk Schwende. Appenzell I.Rh.,

- Text für den Ausstellungskatalog «Flug in die Vergangenheit. Archäologische Stätten in Flugbilder von Georg *Gerster*, Landesmuseum Zürich, 8. Juli 13. November 2005», gekürzt in: Gerster Georg, Blicke auf die Schweizer Vergangenheit. Flugbilder, hrsg. vom Schweizerischen Landesmuseum, Zürich 2005, S. 28–29 (Ms, 2005, 2 Fassungen à 1 S.; Nr. 924)
- 59 Grabung Schmäuslemarkt (Aktennotiz), Ms, 2006, 2. S. (Nr. 1006)
- 60 Wildkirchli. Bezirk Schwende, Kanton Appenzell Innerrhoden, in: 100% Archäologie Schweiz. 100 der schönsten archäologischen Objekte der Schweiz ein Führer, hrsg. von der Archäologie Schweiz, o.O. (2007), S. 6.
- 61 Schönenbüel. Bezirk Rüte, Kanton Appenzell Innerrhoden, in: 100% Archäologie Schweiz. 100 der schönsten archäologischen Objekte der Schweiz – ein Führer, hrsg. von der Archäologie Schweiz, o.O. (2007), S. 7 (Ms, 2006, 2 S.; Nr. 1009) Vgl.: L.VIII.03.02.16 (Ausgrabungen, Pfarrkirche St. Mauritius, Appenzell, 1970)

## 3.0.2 Quellen, Quellenkunde, Archivwesen (Archivkunde, Archivinventare)

- 62 Urkunden- und Aktenauflage für den Staatsbesuch von Dr. Jürgen Schedler vom Regierungspräsidium in Baden-Württemberg am 7. Nov. 1989 in Schwyz (über Besuche aus Baden-Württemberg im Kanton Schwyz), Ms, 1989, 5 S. (vgl.: Nr. 268a)
- 63 Urkunden zur Schweizer Geschichte in österreichischen Archiven 1244–1369. Zusammenstellung von Urkunden für eine geplante Ausstellung von in Österreich archivierten Urkunden zur Geschichte der Eidgenossenschaft in der Schweiz aus Anlass des Bundesjubiläums, Ms, 1989, 3 S. (Nr. 277a)
- 64 Bericht über den Stand der Bezirks- und Gemeindearchive (des Kantons Schwyz), Ms, 1990, 10 S., ergänzt durch: Die Archive der Bezirke und Gemeinden des Kantons Schwyz, Ms, 1990, 6 S. (Nr. 278)
- 65 (Art.) Bundesbriefarchiv, vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (HB: «Infolge allgemeiner Unordnung in der Redaktion sind diese Arbeiten [d.h. die elf für das «Schweizer Lexikon 91» vorgesehenen Arbeiten] nur teilweise oder zur Unkenntlichkeit verstümmelt erschienen.»; Nr. 351)
- 66 (Art.) Rodel (Rötel, Rotel), Ms, 1991, 1 S., vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Ms, 1991, 1 S.; Nr. 236c)

67 Vorwort, in: Appenzell. Land und Dorf, Bd. 2: 60 Ansichtskarten von Appenzell, Weissbad, Schwende, Wasserauen, Brülisau, Gonten, Haslen und dem Alpstein, hrsg. von Franz *Rechsteiner*, Appenzell 1993, S. 3 (vgl.: Nr. 418)
Vgl.: Lauf-Nr. 292, 380, 454, 1142, 1163, 1168, 1169

#### Landesarchiv von Appenzell I.Rh.:

- 68 Landesarchiv und Kantonsbibliothek von Appennzell I.Rh. Papier «Bauliche Ausstattungen der einzelnen Räumlichkeiten (Bauprogramm)» und Papier «Planung/Beratung (Bibliothekssysteme)», Ms, 1991, 4 u. 2 S. (Nr. 319)
- 69 Stellenbeschreibung Landesarchivar/Kantonsbibliothekar. Entwurf, Ms, 1991, 4 S. (Nr. 323)
- 70 Auslagerung des Landesarchives. Massnahmenpaket, Ms, 1992, 2 u. 2 S. (Nr. 370)
- 71 Standeskommissionsbeschluss betreffend das Landesarchiv, Eingabe vom 21. Sept. 1992, erlassen am 27. Okt. 1992, 1992, im Gesetzesdruck GS I 176, Ms, 1992, 4 S.
- 72 Fehlende Bücher und Archivalien. Dr. Grosser. Grundsätzliche Überlegungen, angefordert durch die Standeskommission. Liste, Ms, 1993, 12. S. (Nr. 394)
- 73 Leitbilder für das Landesarchiv, die Kantonsbibliothek und den Archivführer, Ms, 1993, 2, 3 u. 3 S. (Nr. 412)
- 74 1536 m Archivalien und Bücher oder 192,5 Tonnen Material (Landesarchiv und Kantonsbibliothek in neuen Räumen), in: AV 119 (1994), Nr. 98, Beil. vom 25. Juni, S. 7 (Nr. 432)
- 75 Umzug von Landesarchiv und Kantonsbibliothek. Ein Wort des Dankes, in: AV 119 (1994),Nr. 106 vom 9. Juli, S. 2
- 76 Landesarchiv und Kantonsbibliothek, in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell 1991–1995, hrsg. von Landammann und Standeskommission sowie der Stiftung Museum Appenzell, Appenzell 1995, S. 42–46 (Nr. 466)
- 77 Archivaren-Ausbildung. Anfrage, Ms, 1993, 3 S. (Nr. 404)
- 78 Verabschiedung von Josef Sutter, Mitarbeiter im Landesarchiv, Ms, 2000, 1 S. (Nr. 734a)
- 80 Landesarchiv Appenzell I.Rh., Bücherarchiv. Zeitlicher Aufwand. Bericht vom 28. Sept.

2004, Ms, 2 S. (Nr. 893)

Vgl.: Lauf-Nr. 82-85, 88-89, 205, 207

#### Bundesbriefarchiv in Schwyz:

Vgl.: Lauf-Nr. 65, 114, 115, 165

Staatsarchiv Schwyz:

Vgl.: Lauf-Nr. 81, 552

- Archivinventare:
  81 Die Urkunden im Pfarrarchiv Morschach.
- 82 Feininventar des Nachlasses von Brigadier Dr. med. vet., lic. iur. et Dr. med. h.c. Jakob Eugster (1882–1967) von Oberegg AI, Ms, 1991, 10 S. (Nr. 325)

Verzeichnis, Ms, 1990, 20 S. (Nr. 275)

- 83 Feininventar des Nachlasses von Landesfähnrich Dr. iur. Albert Rechsteiner (1880–1956) von Appenzell AI, Ms, 1991, 3 S. (Nr. 326)
- 84 Inventar des Nachlasses von Hauptmann Emil Steuble (1889–1938) von Appenzell AI, Ms, 2005, 2 S. (Nr. 919)
- 85 Archiv der Musikgesellschaft «Harmonie» Appenzell. Depotquittung, Ms, 2005, 8 S. (Nr. 920)
- 86 Archive der Gemeinde Wangen. Geschichte und Neuordnung, Inventar des Gemeindearchivs, Ms, 1988, 38 S. (Nr. 222)
- 87 Inventar des Staatsarchives des Kantons Schwyz, Akten Departemente 2, 1848–1928, Ms, 1989, 105 S.
- 88 Inventar des Nachlasses von Albert Grubenmann (1904–1989) von Appenzell AI. Gutachten und Verzeichnisse, als Antrag an die Standeskommission zum Erwerb der Sammlungen, Ms, 1993, 8 S. (Nr. 398)
- 89 Schenkung des Nachlasses von Dr. Albert Hautle (1870–1953) von Appenzell AI. Verzeichnis mit Regesten, Ms, 2000, 7 S. (Nr. 725)
- 90 Legat aus dem Nachlass von Hans Kobler-Schenk (1914–1999) von Zürich ZH und Rüthi SG, Ms, 2000, 3 S. (Nr. 1085)

#### Transkriptionen, Herausgabe von Quellen:

- 91 Ein Brief des deutschen Architekten Gottfried Semper an den Schweizer Schulrat, Transkription, Ms, 1978, 7 S. (Nr. 63)
- 92 Transkription von Dokumenten zur Geschichte der Feldmusik Schwyz, für: Wiget Josef, 100 Jahre Blasmusik in Schwyz. Notizen aus dem früheren Schwyzer Musikleben = Schwyzer Hefte Nr. 41, Schwyz 1987, S. 6 u. 8
- 93 Innerrhoder Pädagogik früherer Zeiten (1), aus: *Rusch* Johann Baptist, Am Webstuhl der Zeit, Bd. 1, Rapperswil 1936, S. 35–42, in: Innerrhoder Schulblatt 8 (1981), Nr. 40 vom Febr., nicht pag. u. Nr. 41 vom Juni, nicht pag.
- 94 Innerrhoder Pädagogik früherer Zeiten (2),

- aus: *Rusch* Johann Baptist, Am Webstuhl der Zeit, Bd. 1, Rapperswil 1936, S. 44–46, 48, in: Innerrhoder Schulblatt 11 (1981), Nr. 41 vom Mai, nicht pag.
- 95 Transkription einleitender Texte zu einer Abschrift des Landbuches, teils wörtlich aus einzig im Semmlerbuch enthaltenen Texten, in: AV 117 (1992), Nr. 66 vom 25. April, S. 1
- 96 Spruch Ier Instanz gehalten den 8ten November 1860 in Stechlenegg, Transkription für das Oberforstamt, Ms, 1993, 2 S. (Bezirk Gonten AI, Liegenschaften Haus Kataster 162/139 [Örtlers] und 150/127 [Böheli oder Brulis]) (Nr. 400)
- 97 Transkription des Protokolls der Sitzung des Grossen Rates vom 5. Juni 1873 (für die Begrüssungsrede des Landammanns nach Inkrafttreten der Kantonsverfassung vom 24. Wintermonat 1872), verwendet von Alterspräsident Bezirkshauptmann Emil Dörig für seine Rede in der Grossratssitzung vom 10. Juni 1995, die erstmals nach dem System der Gewaltentrennung abgehalten wurde, die Rede ist unverändert abgedruckt in: AV 120 (1995), Nr. 96 vom 20. Juni, S. 4
- 98 Appenzeller Urkundenbuch. Nachträge, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 7–15 (vgl.: Nr. 544)
- 99 Die Einführung von Staatssteuern im Jahre 1803, Transkription des Mandates vom Mai 1804 (aus: Mandatenbuch 1776–1808, LAA, Archiv 1, Bücher Nr. 124, S. 229–231), Ms, 1996, 2 S. (Nr. 574)
- 100 Wunderbuch der Pfarrei Maria Hilf in Haslen, Transkription, Ms, 2000, 5 S., Übertragung ins heutige Deutsch, Ms, 2000, 3 S. (Nr. 720)
- 101 zusammen mit *Weishaupt* Achilles, Appenzeller Urkundenbuch. Nachträge (3. Teil), in: IGfr. 48 (2007), S. 85–87
- 102 Alpstatuten von Potersalp. Transkriptionen (1610–1881), Ms, 2006, 39 S. (Nr. 1001)
- 103 Spruch Spangericht I. Instanz vom 17. Nov. 1921 und II. Instanz vom 4. August 1922 (Transkriptionen), Ms, 2006, 15 S. (Bezirk Appenzell AI, Liegenschaften Haus Kataster 133/106 [Wirtschaft «Rössli», Postplatz] und 55/49 [Wirtschaft «Sonne», Postplatz]) (Nr. 1007a)
  Vgl..: Lauf-Nr. 178, 218, 249, 324, 459, 467,

## 3.0.4 Historische Hilfswissenschaften (Genealogie, Heraldik, Sphragistik)

520

104 Appenzell Innerrhoden, in: Aicher Michael, Genealogische Forschungen in der Schweiz. Aufbewahrungsorte von Personenstandsdaten,

- in: Schweizerische Gesellschaft für Familienforschung = Arbeitshilfen für Familienforscher in der Schweiz, Nr. 5, Muttenz 1996, S. 46-47
- 105 Der Bär ist unser Wappentier, in: Der Schweizer Jäger 76 (1991), Nr. 7 vom Juni, S. 8 (Nr. 316)
- 106 Heraldiker Jakob Signer von Appenzell und die Bereinigung innerrhodischer Fahnen und Wappen, in: Archives héraldiques suisses. Schweizerisches heraldisches Archiv 105 (1991), S. 49-57 (vgl.: Nr. 701)
- 107 Die Pilgerfahrt von Pfarrer Peter Villinger und ihre Auswirkungen auf das Arther Gemeindewappen, in: Unitas. Zeitschrift der Schweizerischen Statthalterei des Ritterordens vom Hl. Grab zu Jerusalem 30 (1996), Nr. 1 vom März, S. 23-24 (Ms, 1996, 3 S.; Nr. 512)
- 108 Der Bär im Appenzeller Wappen, Ms, 2000, 3 S., erschienen unter dem Titel «Der Appenzeller Bär auf der Briefmarke», in: Yvo Buschauer, 40 Jahre Briefmarkenclub Appenzell 1960-2000. Ausstellungskatalog und Festschrift, Appenzell 2000, S. 24-25 (Nr. 735)
- 109 Wappen, Siegel und Fahne von Appenzell (I. Rh.). Seit 600 Jahren Erscheinungsbild des selbständigen Staatswesens, in: AV 130 (2005), Nr. 64 vom 23. April, S. 4 (vgl.: Nr. 487) Vgl.: L.VIII.03.04.03 (Rhodsfahnen) Vgl.: Lauf-Nr. 177, 179, 257, 270, 285, 558, 1009, 1184, 1220

#### 3.3 Mittelalter bis 1597 (Landteilung)

- 110 Um ein Haar hätte heute vor 300 Jahren das Dorf (Appenzell) gebrannt, in: AV 104 (1979), Nr. 10 vom 18. Jan., S. 2, erneut, aber posthum und mit Ergänzungen versehen durch Achilles Weishaupt, in: IGfr. 51 (2010), S. 138-140
- 111 Schlacht am Stoss und Stosswallfahrt liegen einen Monat auseinander. Geschichten um Stosstermin und -lied, in: AV 110 (1985), Nr. 110 vom 17. Juli, S. 2 (Nr. 141)
- 112 «Das ir üns lassint ain Stimm an Aidgnosschaft sin». Vor 335 Jahren: Am 15. November 1452 wurde Appenzell zugewandter Ort der Eidgenossen, in: AV 112 (1987), Nr. 179 vom 14. Nov., S. 2 (Nr. 192)
- 113 Appenzell 475 Jahre im Bund der Eidgenossen, in: AV 113 (1988), Nr. 196 vom 17. Dez., S. 3 (Nr. 225)
- 114 Die Schlacht bei Laupen Eine Ausstellung im Bundesbriefarchiv in Schwyz, Handzettel, Ms, 1989, 3 S., auch Mitgestaltung der ganzen Ausstellung (Nr. 250)
- 115 Der Schwyzer Freiheitsbrief von 1240. Begleitblatt zur Ausstellung «Vor 750 Jahren. Der

- Freiheitsbrief Friedrichs II. für die Schwyzer. 1240» im Bundesbriefarchiv in Schwyz, Ms, 1990, 2 S. (Nr. 292)
- 116 Schwyz zur Zeit der Gründung der Eidgenossenschaft, Ms, 52 S., erschienen unter dem Titel « Das Privileg Kaiser Friedrichs II. für die Schwyzer», in: MHVS 82 (1990), S. 34-66 (Nr. 292)
- 117 Uli Rotach in Geschichte und Gegenwart, in: 50 Jahre Rotacher Appenzell. Festschrift zum Jubiläum 50 Jahre Gymnasialverbindung Rotacher 1941–1991, Appenzell 1991, S. 141–145 (vgl.: Nr. 340)
- 118 Der Hof, namentlich derjenige von Appenzell, Ms, 1993, 2 S. (inkl. Vorwort 3 S.), verwendet in: Hof Weissbad. Kurhotel. Neues Erscheinungsbild, Pressedokumentation, 2 S. (Nr. 414)
- 119 1405-2005. (Jubiläumsfeierlichkeiten Schlacht am Stoss>, Arbeitspapier, Ms, 2000, 2 S. (Nr. 706)
- 120 Die Beziehungen zwischen Gossau und Appenzell, in: Oberberger Blätter 2000/2001, S. 17-35 (Nr. 744)
- 121 Ueli Rotach und sein Denkmal. Der Held Innerrhodens gehört mittlerweile zur innerrhodischen Staatssymbolik, in: AV 130 (2005), Beil. zu Nr. 78 vom 19. Mai, S. 11
- 122 600 Jahre «Schlacht am Stoss», zum Druck überarbeitete Fassung des Festvortrages vom Donnerstag, den 31.März 2005, in: IGfr. 44 (2003), S. 13–46 (vgl.: Nr. 915 u. 960)
- 123 Die Stosswallfahrt, in: IGfr. 44 (2003), S. 47-76 (vgl.: Nr. 961)
- 124 Die Stosskapelle, in: IGfr. 44 (2003), S. 82-93
- 125 Das Uli Rotach-Denkmal, in: IGfr. 44 (2003), S. 94-110
- 126 Uli Rotach, in: IGfr. 45 (2004), S. 7–29
- 127 Die nekrologischen und historischen Einträge im Kalendar des Appenzeller Missales, in: Das Appenzeller Missale. Eine illuminierte Handschrift des 12. Jahrhunderts, hrsg. von Anton von Euw u. Hermann Bischofberger, mit Beiträgen von Anton von Euw, Johannes Duft, Erika Eisenlohr, Hermann Bischofberger u. Stefan Sonderegger =Innerrhoder Schriften, Bd. 11, Appenzell 2004, S. 247-290 Vgl.: L.VIII.02.02.01-09 (Burgen, Wohntürme und Verwaltungszentrum), 03.01.10 (Schlachten auf Vögelisegg und am Stoss von 1403 resp. 1405) Vgl.: Lauf-Nr. 34, 98, 101, 230, 346, 570, 572, 573, 1007, 1008, 1009, 1024, 1079, 1085, 1091, 1102, 1103, 1131, 1159, 1160, 1166, 1168, 1169, 1186, 1192, 1201, 1208, 1210,

1223, 1229

#### 3.4 17. Jahrhundert

128 zusammen mit Zaugg Lisa, Rechtliche Aspekte der Schweizer Bauernunruhen (1653), Inaugural-Proseminararbeit, eingereicht im Proseminar von Ernst Tremp u. Marco Jorio, Ms, 1979, 3 S. (vgl.: Nr. 64)
Vgl.: Lauf-Nr. 347

#### 3.5 18. Jahrhundert

Vgl.: Lauf-Nr. 347

### 3.6 19. Jahrhundert (inkl. Helvetik)

- 129 Helvetik, Ms, 1998, 1 S., verwendet für eine Rede, die Landeshauptmann Josef Inauen am 26. April 1998 zur Eröffnung der Lehner Rhodsgemeinde gehalten hat (Nr. 642)
- 130 Von der Helvetik zur Mediation. Verschiedene Entwicklungen in beiden Appenzell, in: Actes du colloque. Bonaparte, la Suisse et l'Europe. Colloque européen d'histoire constitutionelle pour le bicentenaire de l'Acte de Médiation (1803–2003), hrsg. von Alfred *Dufour*, Till *Hanisch* u. Victor *Monnier*, Brüssel/Berlin/Zürich 2003, S. 191–210, unveränderter Nachdruck in: Familiengeschichte und Bischofberger Chronik, hrsg. von Willy *Bischofberger*, Küsnacht 2005, Beilage S. 12–22 (vgl.: Nr. 848)
- 131 Jesuitenberufung, politischer Mord und das Salesianum. Josef Leu von Ebersol, Professor Beck und das Salesianum, in: Konvikt Salesianum Freiburg. Mitteilungsblatt 62 (1983), S. 16–20
- 132 Der Grosse Rat vor hundert Jahren, in: AV 117 (1992), Nr. 194 vom 5. Dez., S. 5 (HB: «mit Druckfehlern, auf S. 1 Fehler der Redaktion durch Verweis auf 1882 statt 1892»; Ms, 1992, 7 S.; Nr. 378)
- Bundesverfassung 1848 150 Jahre, Ms,
   1998, 2 S., verwendet für eine Rede, die Landeshauptmann Josef Inauen am 26. April 1998
   zur Eröffnung der Rhodsgemeinde gehalten hat (Nr. 642e)
   Vgl.: L.VIII.03.01.11 (Neuenburgerhandel

[«Preussenfeldzug»] von 1856/57) Vgl.: Lauf-Nr. 1024, 1125, 1171, 1195, 1221

#### 3.7 20. Jahrhundert

- 134 Der Nationalsozialismus in der Schweiz (unter Verwendung von mündlichen Mitteilungen des Grossvaters mütterlicherseits des Verfassers sowie damaligen Zeugherrn und späteren Landesfähnrichs Carl Müller, Ms, 1970, 20 S.
- 135 Ein Gedicht vom Hohen Kasten und der Zweite Weltkrieg 1940–1945–1995, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 87–92 (vgl.: Nr. 551)

136 Appenzell I.Rh. 1900–1960 (Chronologische Übersicht), Ms, 1999, 2 S. (Nr. 705)
Vgl.: L.VIII.03.02.04 (Soldatendenkmal, Appenzell)
Vgl.: Lauf-Nr. 434

#### Tageschroniken:

- 137 1994, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 122–136, zuerst erschienen in: AV 120 (1995), Nr. 27 vom 16. Febr., S. 4–6
- 138 1995, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 145–166, zuerst erschienen in: AV 121 (1996), Nr. 29 vom 21. Febr., S. 3–6
- 139 1996, in: IGfr. 38 (1997), S. 147–175, zuerst erschienen: in: AV 122 (1997), Nr. 55 vom 8. April, S. 4–8
- 140 1997: in: IGfr. 39 (1998), S. 208–234, zuerst erschienen: in: AV 123 (1998), Nr. 76 vom 14. Mai, S. 4–7
- 141 1998, in: IGfr. 40 (1999), S. 114-145
- 142 1999, in: IGfr. 41 (2000), S. 117-134

## 3.8 21. Jahrhundert Tageschroniken:

- 143 2000, in: IGfr. 42 (2001), S. 168-196
- 144 2001, in: IGfr. 43 (2002), S. 56-86
- 145 2002, in: IGfr. 44 (2003), S. 125-152
- 146 2003, in: IGfr. 45 (2004), S. 95-120
- 147 2004, in: IGfr. 46 (2005), S. 119-155
- 148 2005, in: IGfr. 47 (2006), S. 106-140
- 149 2006, in: IGfr. 48 (2007), S. 126-155
- 150 2007, in: IGfr. 49 (2008), S. 132-156
- 151 2008, in: IGfr. 50 (2009), S. 114-137

## 4 Recht, Staat, Politik 4.1 Rechts-, Verfassungsgeschichte

- 152 Staat und Kirche im Gebiet des heutigen Kantons Appenzell Innerrhoden, 1873, Ms, 96 S. (vgl.: Nr. 27)
- 153 Rechtsquellendokumentation Staat/Kirche/ Schule (ausgefüllter Fragenbogen der Konferenz der Kantonalen Erziehungsdirektoren), Appenzell 1974, Ms, 12 S. (Nr. 32)
- 154 Das Kreuz im Garten des Salesianums Der Galgen von Freiburg, in: Konvikt Salesianum Freiburg. Mitteilungsblatt 59 (1980), S. 15–21 (Ms, 1980, 12 S.; Nr. 80)
- Die ältesten Rechtsquellen des Landes Appenzell. Vortrag von Dr. Johannes Gisler in Zürich, in: AT 13 (1981), Nr. 42 vom 20. Febr.,
  S. 29, dass., aber unter dem Titel «Die ältesten Rechtsquellen Appenzells. Ein Vortrag von Dr. Johannes Gisler in Zürich», in: AV 106 (1981), Nr. 29 vom 21. Febr., S. 4 (Nr. 84)
- 156 Die Rechtsaltertümer der Stadt Freiburg mit ihren Bezügen zum Strafrecht und Strafprozess, Ms, 1981, 164 S. (Nr. 99)

- 157 Zu einem Arbeitsprogramm für die Rechtsquellen der Stadt Freiburg (Bericht vom 2. Febr. 1984), Ms, 1984, 4 S., neue erweiterte Fassung gestützt auf Erfahrungen mit der Lizentiatsarbeit von HB vom 13. Febr. 1987 («Zur Edition freiburgischer Rechtsquellen»), Ms, 1987, 5 S., ergänzende Nachträge vom 24. April 1992 («Freiburger Rechtsquellen»), Ms, 1992, 4 S. (Nr. 130)
- 158 Kreuze als Grenzzeichen der Stadt Freiburg i.Ue., in: Forschungen zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde, hrsg. von Louis *Carlen*, Bd. 6, Zürich 1984, S. 27–44 (Nr. 137)
- 159 Studien zur Handfeste von Freiburg i.Ue., Lizentiatsarbeit phil. Freiburg i.Ue., Ms, 2 Bde., Freiburg i.Ue. 1985, 330 S. (vgl.: Nr. 139)
- 160 Folterwerkzeuge und Folterturm in Freiburg i.Ue., in: Forschungen zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde, hrsg. von Louis *Carlen Bd.* 7, Zürich 1985, S. 75–92 (Nr. 149)
- 161 Das Recht in der Literatur und der Musik sowie im Theater Innerrhodens, Ms, 1987, 84 u. 40 S. (HB: «abgeschlossenes für die Dissertation [Lauf-Nr. 182] vorgesehenes, aber in diese aus Platzgründen nicht aufgenommenes Kapitel»)
- 162 Das Sieden als Todesstrafe in der Schweiz, in: Schweizer Münzblätter 37 (1987), S. 59–64 (Nr. 185)
- 163 Orta Rechtsbräuche und Rechtsorte (überarbeitete Fassung des Vortrages vom 21. Mai 1989 vor der Tagung der Internationalen Gesellschaft für Rechtsarchäologie und Rechtliche Volkskunde in Orta San Giulio), in: Forschungen zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde, hrsg. von Louis *Carlen*, Bd. 11, Zürich 1989, S. 11–41, in gekürzter italienischer Fassung (Übersetzung durch Margareta *Herold*) in: Gli Statuti del lago d'Orta nel folklore del diritto, in: Ordinamenti e statuti della Communità di Orta San Giulio tra passato et presente, Orta San Giulio 1991, S. 37–45 (Nr. 272)
- 164 Asylstätten im Kanton Schwyz Probleme eines erstarkenden Staatswesens, in: Schweizerische Juristenzeitung 86 (1990), S. 313–317 (Nr. 289)
- 165 (Art.) Bundesbriefe, Ms, 1991, 1 S., vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Nr. 236e)
- 166 (Art.) Altenteil, Ms, 1991, 1 S., vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Nr. 232)
- 167 (Art.) Asyl, Ms, 1989, 1 S., vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Nr. 233)

- 168 (Art.) Folter, Ms, 1989, 1 S., vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Nr. 235)
- 169 (Art.) Freigerichte/Freiämter, Ms, 1989, 1 S., vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Nr. 236f)
- 170 (Art.) Hofgericht, Ms, 1991, 1 S., vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Nr. 236a)
- 171 Grenzsteine in ihrer Funktion und geschichtlichen Entwicklung, Ms, 1991, 2 S., benutzt für: Geschichte und Bedeutung der Grenzsteine, in: Ideenwettbewerb für die Gestaltung von Kantonsgrenzsteinen St. Gallen, Appenzell A.Rh., Appenzell I.Rh. Bericht des Preisgerichtes vom 11. Juni 1991, S. 2, erneut, nun vorläufig defintiv, in: Öffentlicher Wettbewerb zur künstlerischen Gestaltung von Kantonsgrenzsteinen, Herisau/Appenzell/St.Gallen, 1991, S. 3-4, nochmals, weil dieser erste Wettbewerb infolge eines über Erwarten grossen Interesse widerrufen werden musste, in: Öffentlicher (2.) Wettbewerb zur künstlerischen Gestaltung von Kantonsgrenzsteinen zwischen den Kantonen Appenzell Ausserrhoden, Appenzell Innerrhoden und St. Gallen. Bericht des Preisgerichtes, Herisau/Appenzell/ St.Gallen 1992, S. 3, nochmals in: Bericht des Preisgerichtes vom April 1992, Herisau/ Appenzell/St. Gallen 1992, S. 3 (Nr. 318)
- 172 Galgenkriege in der Schweizer Geschichte, in: Forschungen zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde, hrsg. von Louis *Carlen*, Bd. 13, Zürich 1991, S. 141–172 (vgl.: Nr. 354)
- 173 (Art.) Friedensgerichte, Ms, 1989, 1 S. vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Nr. 236)
- 174 Freiburger Rechtsquellen (Schreiben an Prof. Louis Carlen), Ms, 1992, 4 S. (Nr. 364a)
- 175 Einleitung zu: Das Erscheinungsbild des Kantons Appenzell I.Rh. und sein Zweck, Appenzell 1992, S. 2–3, 6–7 (Nr. 377)
- Das Erscheinungsbild des Kantons Appenzell I.Rh. im Laufe der Zeit, in: AV 118 (1993),
  Nr. 64 vom 24. April, S. 5, erneut in: Bischofberger Hermann, Studien zur Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995,
  S. 39–42 (Nr. 397)
- 177 Beutefahnen aus Tirol und Vorarlberg. Zur Staatssymbolik des Landsgemeindekantons Appenzell I.Rh., in: Forschungen zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde = Festgabe für Nikolaus Grass zum 80. Geburtstag, hrsg. von Louis *Carlen*, Bd. 15,

- Zürich 1993, S. 59–84, erneut, aber unter Weglassung des Abschnittes zur Entstehung der appenzellischen Rhoden, in: IGfr. 38 (1997), S. 25–43 (Nr. 420)
- 178 Texte für die Abteilung «Staat und Recht» im Museum Appenzell: Wahrheitsfindung und Strafvollzug; Strafvollzug (Gerichtsszene von Wilhelm Ludwig Riefstahl), Masse, Gewicht und Münzen; eigenes Innerrhoder Geld; Transkription der Aufschrift auf der Truhe des Verwalters des Wildkirchlis vom 25. Febr. 1679, Ms, 1995, 5 S. (Nr. 462)
- 179 Unser Landessigill und eine internationale Tagung (Begrüssung der Internationalen Gesellschaft für Rechtliche Volkskunde in Appenzell vom 12./14. Mai 1995), in: AV 120 (1995), Nr. 76 vom 13. Mai, S. 2 (Im Nachlass von HB befinden sich auch ein Manuskript zum Thema «Landessigill» [«Unser Landessigill und ein Vortrag im Rathaus», Ms, 1995, 1 S.; Nr. 498] und das Manuskript der Rede, die HB an erwähntem Anlass bei dessen Begrüssung gehalten hat [Ms, 1995, 2 S.; Nr. 464].)
- 180 (Art.) Zehngerichtenbund, in: LexMa, Bd. 9, München/Zürich 1998, Sp. 498 (Nr. 638)
- 181 Kirche und Staat in Appenzell Innerrhoden, in: Festschrift Professor Dr. Louis Carlen zum 70. Geburtstag dargereicht von seinen Assistentinnen und Assistenten, Doktorandinnen und Doktoranden der Universität Freiburg, hrsg. von Niklaus *Herzog* u. Franz Xaver *von Weber*, Freiburg i.Ue. 1999, S. 1–49
- 182 Rechtsarchäologie und Rechtliche Volkskunde des eidgenössischen Standes Appenzell Innerrhoden. Ein Inventar im Vergleich zur Entwicklung anderer Regionen, diss. iur. Freiburg i.Ue. =Innerrhoder Schriften, Bd. 8, 2 Bde., Appenzell 1999, 1062 S. (vgl.: Nr. 701 und L.VIII.02)
- 183 Rechtsquellenedition Gemeinsames Land (Gutachten vom 27. Aug. 2004), Ms, 4 S. (Nr. 889)
- 184 Rechtsgeschichte mit Blick auf den Stoss. «Die Staatsgewalt ruht wesentlich im Volke und wird von demselben an der Landsgemeinde ausgeübt», in: AV 130 (2005), Beil. zu Nr. 78 vom 19. Mai, S. 9
- 185 Kirche und Staat in Appenzell Innerrhoden, in: Festgabe zum 75. Geburtstag von Prof. Dr. Louis Carlen, hrsg. von Hermann Bischofberger, Gabriel Imboden u. Josef Wiget = Veröffentlichungen des Forschungsinstituts zur Geschichte des Alpenraums. Stockalperpalast, Brig, Bd. 10, Brig 2005, S. 75–118

- 186 (Art.) Brunnen, in: HRG, Bd. 1, Berlin 2005, Sp. 692–693 (Ms, 2005, 2 S.; Nr. 945)
- 187 (Art.) Brunnengemeinschaft, in: HRG, Bd. 1, Berlin 2005, Sp. 693–694 (Ms, 2005, 1 S.; Nr. 946)
- VIII. Appenzellische Straffälle und Überlegungen zu Schuld und Strafe. Ihre Darstellung in Literatur, Presse und Musik, Ms, 84, o. J. (Nr. 1088)
  Vgl.: Lauf-Nr. 95, 105, 106, 109, 132, 432, 435, 441, 444, 1073, 1076, 1124, 1144, 1150, 1157, 1171, 1184, 1207, 1236

## 4.2. Einzelne Sachgebiete

#### 4.2.1 Staatliches und kommunales Recht

- 189 Chronologische Gesetzessammlung des Kantons Appenzell I.Rh. 1409–1973, 3 Bde., Ms, 1973, 402 S. (Nur der dritte Band ist vorhanden. Er ist in die Bestände der Kantonsbibliothek von Appenzell I.Rh. integriert worden [Signatur: B 1973.2].)
- 190 Gesetz nicht Verfassung entsprechend, in: AV112 (1987), Nr. 41 vom 14. März, S. 2 (Ms, 1987, 2 S.; Nr. 179)
- 191 Vorlage zur negativen Rechtskraft: Ablehnen, in: AV 118 (1993), Nr. 63 vom 22. April, S. 5 (Nr. 396)
- 192 Gültige Konkordate, denen der Kanton Appenzell I.Rh. beigetreten ist, die aber nicht in der jetzt aktuellen Gesetzessammlung enthalten sind (Bericht vom 1. März 2006), Ms, 3 S.; Kantonsverfassung Art. 15/Unrichtige Wiedergabe, Nachtrag 55 (vom 1. Jan. 2006 der Innerrhodischen Gesetzessammlung), Ms, 2006, 3 S. (Nr. 998)
- Bereinigung von Erlassen zu den Grenzbeschrieben von Kanton und Gemeinden. Bericht vom 30. Aug. 2006, Ms, 2006
  Vgl.: Lauf-Nr. 153, 155, 157, 159, 174, 242, 1167

## 4.2.2 Verwaltung, Öffentliche Aufgaben und Einrichtungen

Beamtungen:

- 194 Der Landweibel sein Stab und Mantel, sein Amt, in: AV 113 (1988), Nr. 64 vom 23. April, S. 3, überarbeitet erneut in: *Bischofberger* Hermann, Studien zur Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 31–38 (Nr. 203; vgl.: L.VIII.02.02.34a [Wohnung], 01.06.04 [Landesfarben], 09 [Szepter] u. 10 [Schild])
- 195 Der Landesfähnrich als Verantwortlicher für die Kantonspolizei in der Standeskommission, in: 75 Jahre Polizeibeamten-Verband Appen-

- zell I.Rh. Geschichte über das Polizeiwesen im Kanton Appenzell I.Rh., hrsg. von Hermann *Bischofberger*, Appenzell 1988, S. 75–77 (Nr. 210)
- 196 Tagsatzungsgesandte des Kantons Schwyz von 1803 bis 1848, Ms, 1989, 3 S.
- 197 (Art.) Schultheiss, Ms, 1991, 1 S., vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; HB im Lexikonartikel [in: Schweizer Lexikon 91, Bd. 5, Luzern 1993, S. 626] als Mitautor aufgeführt; Nr. 236d)
- 198 Der Landammann und sein Amt, Herausgabe von Texten aus: Wyrsch Jakob, Zur Psychologie der Landsgemeinde, in: Aus Geschichte und Kunst. Zweiunddreissig Aufsätze Robert Durrer zur Vollendung seines sechszigsten Lebensjahres dargeboten, Stans 1928, S. 549–565, erschienen mit einer Einleitung von Hermann Bischofberger, in: AV 118 (1993), Nr. 55 vom 8. April, S. 3 (Nr. 392)
- 199 Finanzdirektoren des Kantons Appenzell Innerrhoden (1097–2002). Anfrage der Konferenz der kantonalen Finanzdirektoren, Ms, 2002, 4 S. (Nr. 827)
- 200 Erziehungsdirektoren des Kantons AppenzellI.Rh. seit 1970, Ms, 2002, 1. S. (Nr. 828)
- 201 Letzter Arbeitstag von Landweibel Philipp Speck am 20. Dez. 2002, Gedicht, Ms, 2002, 4 S. (Nr. 845)
- 202 Die Standeskommission des Kantons Appenzell I.Rh. 1988–2003, in: IGfr. 42 (2001),
   S. 107–133
- 203 Die Mitglieder der Standeskommission seit 1993, Ms, 2005, 2 S. (Nr. 927)
- 204 (Art.) Landschreiber, Ms, 2006, 1 S., in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 612–613 Vgl.: Lauf-Nr. 259, 475

#### Kulturgüterschutz:

- 205 Eingabe an die Standeskommission des Kantons Appenzell I.Rh. zur Schaffung von Kulturgüterschutzräumen für das Landesarchiv und die Kantonsbibliothek von Appenzell I.Rh. sowie das Museum Appenzell vom 30. Nov. 1988, Ms, 1988, 6 S.
- Kulturgüterschutz in Appenzell Innerrhoden vor 350 Jahren. Vortrag gehalten, am 23. Juni 1995 anlässlich der Tagung des Zivilschutzverbandes St. Gallen-Appenzell im Rathaus von Appenzell, Ms, 1995, 2 S., überarbeitet und erweitert, aber unter dem Titel «Kulturgüterschutz vor 350 Jahren», in: AV 120 (1995), Nr. 98 vom 22. Juni, S. 2, erneut in: Zivilschutz. Mitteilungsblatt des Zivilschutzverbandes St. Gallen-Appenzell 19 (1995), H. 2 vom Herbst, S. 4–6 (Nr. 477)

207 Kulturgüterschutz (Landesarchiv, Rathaus/ Säle, Pfarrkirche St. Mauritius). Verwendet als Texte in: Kulturgüterschutz in der Schweiz. Bewahren, Sichern, Respektieren. Bundesamt für Bevölkerungschutz. Fachbereich für Kulturgüterschutz. Publikation zum Jubiläum 50 Jahre «Haager Konvention zum Schutz von Kulturgut bei bewaffneten Konflikten», Bern 2004, S. 27–30 (Nr. 888) Vgl.: Lauf-Nr. 567, 1139

#### Fonds:

- 208 Gutachten Huber'scher Armenfonds für den Bezirk Appenzell, Ms, 1998, 4 S. (Nr. 639)
- Staatliche Fondationen/Überprüfung. Eingabe vom 18. Febr. 1999 an die Standeskommission, Ms, 2 S. Grundsätzliche Überlegungen und 89 S. Texte (Quellen und Abklärungen) zu 25 Fondationen (Nr. 668a)
  Vgl.: Lauf-Nr. 530

### Rathaus:

- 210 Die Ratssäle im Rathaus von Appenzell, Ms, 1991, 3. S., verwendet von Ratschreiber Franz Breitenmoser während eines Besuches der Regierung des Kantons Solothurn am 27. April 1991 in Appenzell, seither öfters für Amtsleute kopiert worden (Nr. 310)
- 211 Das Rathaus von Appenzell, Rathaus/Baugeschichte, Ms, Appenzell, 1 u. 2 S. (Nr. 388)
- Hinter dem Rathaus, in: «Buherre Hanisefs»
   433 Jahre alt, in: AV 118 (1993), Nr. 206
   vom 30. Dez., S. 3, erneut in: Umbau und
   Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs
   Appenzell 1991–1995, hrsg. von Landammann
   und Standeskommission sowie der Stiftung
   Museum Appenzell, Appenzell 1995, S. 28–29
- Die Wandmalereien am Rathaus, in: AV
  119 (1994), Nr. 64 vom 23. April, S. 3, erneut mit Nachtrag, in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell
  1991–1995, hrsg. von Landammann und Standeskommission sowie der Stiftung Museum Appenzell, Appenzell 1995, Appenzell 1995, S. 16–19 (Nr. 428)
- 214 Rathaus-Türmchen: «Tüpflein auf dem i», in: AV 119 (1994), Nr. 98 vom 25. Juni, S. 3, erneut mit Nachtrag, in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell 1991–1995, hrsg. von Landammann und Standeskommission sowie der Stiftung Museum Appenzell, Appenzell 1995, Appenzell 1995, S. 19–22 (Nr. 431)
- 215 Rathaus, in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell 1991–1995, hrsg. von Landammann und Standeskommission sowie der Stiftung Museum Appenzell,

Appenzell 1995, S. 12-23 (enthaltend: Rathäuser im Allgemeinen, S. 12, erneut in: Richner Dorothea, Tag des offenen Denkmals, 5. Sept. 1998, Bern 1998, S. 46–47 sowie in: Koller Walter, Aus Stolz Rathaus repräsentativ gestaltet, in: AV 123 [1998], Nr. 138 vom 3. Sept., S. 3; Das Rathaus von Appenzell, S. 13-14; Restaurierung der Malereien in beiden Ratssälen, S. 15: Die Nutzung des Rathauses, S. 15–16; Wandmalereien am Rathaus, S. 16; Die einzelnen Darstellungen, S. 18-19; Restaurierung im Jahre 1993, S. 19; Das Rathaus-Türmchen, S. 19-20; Das heute vorhandene Rathaus-Türmchen, S. 20-21; Das Glöcklein, S. 21-22; Zum Beginn der Sitzungen, S. 22; Die Wetterfähnchen und ihre Farben, S. 22; Bären auf dem Rathausdach, S. 22; Wer zu spät in den Rat kommt ..., S. 22) (vgl.: Nr. 466–475)

- 216 Literatur, in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell 1991–1995, hrsg. von Landammann und Standeskommission sowie der Stiftung Museum Appenzell, S. 82–83 (vgl.: Nr. 475)
- 217 Das Endgericht im Tal Josaphat, in: IGfr. 38 (1997), S. 65–70 (Ms, 1998, 11 S.; Nr. 621) Vgl.: L.VIII.02.02.10-34b Vgl.: Lauf-Nr. 68–80, 82–85, 88–89, 205, 207, 553–556, 1132, 1134, 1145, 1157 Weitere Behördliche Gebäude, die der Justiz und Verwaltung dienen: Vgl.: L.VIII.02.02.35–54

#### 4.2.3 Steuern und Finanzen

- 218 Die Einführung von Staatssteuern im Jahre 1803, Ms, 1996, 3. S.; Transkription des Mandates vom Mai 1804 (aus: Mandatenbuch 1776–1808, LAA, Archiv 1, Bücher Nr. 124, S. 229–231), Ms, 1996, 2 S., verwendet von Steuerverwalter Bruno Gremiger für einen Vortrag, den er am 16. Dez. 1996 anlässlich des Personalessens mit Frau Landesäckelmeister Ruth Metzler-Arnold und den Mitarbeitern der Steuerverwaltung gehalten hat (Nr. 574)
- 219 Die Appenzeller Trachtenfrau auf der 500 Frankennote von 1911, in: IGfr. 38 (1997), S. 127, als Nachtrag zum Beitrag von Carl Rusch-Hälg zum gleichen Thema, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 75–77 Vgl.: Lauf-Nr. 99

## 4.2.4 Justizwesen

220 zusammen mit Schmid Carlo, Die Justizorganisation im Kanton Appenzell Innerrhoden, Seminararbeit eingereicht im prozessrechtlichen Seminar der Universität Freiburg i.Ue.

- bei Prof. Dr. Vital Schwander, Ms, 1972, 42 S. (Nr. 24)
- 221 Artikel 20 des Schweizerischen Obligationenrechtes nach neuerer, bundesgerichtlicher Praxis (Bde. 71–97, Jg. 1945–71) (Vertragsnichtigkeit), Seminararbeit eingereicht im privatrechtlichen Seminar der Universität Freiburg i.Ue. bei Prof. Peter Jäggi, Ms, 1972, 52 S. (Nr. 25)
- 222 Das Strafrecht in den appenzellischen Sagen, Ms, 1986, 82 S. Text u. 38 S. Anm. (Nr. 151)
- 223 Vor 140 Jahren wurde die Mörderin Anna Koch hingerichtet. Das letzte Todesurteil in Appenzell-Innerrhoden wurde am 3. Dezember 1849 an Anna Koch vollstreckt historische und soziale Hinweise zur Tat und zum Prozess, in: AV 114 (1989), Nr. 192 vom 2. Dez., S. 3, überarbeitet u. erweitert in: Weishaupt Achilles, Geschichte von Gonten, Bd. 1, Gonten 1997, S. 34–40, diese Fassung auszugsweise zu: Werner Meier, Geschichte aus vielen Geschichten. Der Bezirk Gonten liess seine Geschichte schreiben Entstanden sind zwei Bände und fast 900 Buchseiten, in: AT 29 (1997), Nr. 281 vom 7. Dez., S. 25 (Nr. 270)
- Ein Tötungsfall auf der Lauftegg 1870, in: Weishaupt Achilles, Geschichte von Gonten, Bd. 1, Gonten 1997, S. 40–43 (vgl.: Nr. 607) Vgl.: L.VIII. 02.02.02.03 (Strafvollzugsorte und -gegenstände)
  Vgl.: Lauf-Nr. 154, 156, 160, 162, 169, 170, 171, 172, 173, 178, 179, 188, 1077, 1120, 1145, 1148, 1148, 1199

#### 4.2.5 Militär, Polizei, Feuerwehr

- 225 Polizeiamt und Schriftenkontrolle von Appenzell. Entwicklung des Amtes, Bericht, Ms, 1992, 8 S. (Nr. 369)
- 226 75 Jahre Polizeibeamten-Verband Appenzell I.Rh. Geschichte über das Polizeiwesen im Kanton Appenzell I.Rh., hrsg. von Hermann *Bischofberger*, Appenzell 1988, 84 S. (enthaltend: 75 Jahre Polizeibeamten-Verband Appenzell Innerrhoden, S. 9–28; Die Anfänge der Polizei, in: S. 29–32; Polizeigeschichte von 1930 bis 1979: S. 33–50; Die Räumlichkeiten der Kantonspolizei, S. 51–57; Der Landesfähnrich als Verantwortlicher für die Kantonspolizei in der Standeskommission, S. 75–77 [Lauf-Nr. 195]; Korpsliste und Mitgliederverzeichnis, S. 78–82) (vgl.: Nr. 205–211)
- 227 125 Jahre Freiwilliges Rettungscorps Appenzell. Jubiläumsschrift, Appenzell 1991, 100 S. (HB: «Vorwort von Kommandant Willy Keller

- irrtümlicherweise Redaktor Walter Koller zugeschrieben»; vgl.: Nr. 321)
- Die Zeughäuser des Kantons Appenzell I.Rh., in: Die Zeughäuser in der Schweiz. Die Armeemotorfahrzeugparks, hrsg. von Carl Hildebrandt, Bern 1993, S. 116–120 (Ms, 1993, 4 S.; Nr. 399)
  Vgl.: L.VIII. 02.02.37 (Schützenhaus), 39 (Polizeiposten, Gerichts- und Ratskanzlei, 1856–1954), 44 (altes Zeughaus, nach 1560, bis 1886), 43 (neues Zeughaus, 1893–1972), 46 (Polizei- und Gerichtsgebäude Unteres Ziel, 1993ff.), 50 (Polizei) u. 53 (Polizeiwesen)
  Vgl.: Lauf-Nr. 53, 195, 271, 1082, 1132

#### 4.2.7 Wahlen, Eidgenössische Volksabstimmungen, Grosser Rat, Landsgemeinde Wahlen:

- 229 Wahl von Frau Ruth Metzler-Arnold zur Bundesrätin. Ideenskizzen vom 12. März für eine Festrede von Landammann Dr. oec. Arthur Loepfe am 18. März 1999, Ms, 1998, 1 S., unter Mitarbeit weiterer Autoren Teile berücksichtigt und erweitert durch den Vortragenden in sehr grosser Schrift auf schliesslich 3 S. (Nr. 669) Volksabstimmungen:
- 230 «Mutterschaftsversicherung» im 13. Jahrhundert, in: AV 124 (1999), Nr. 91 vom 15. Juni, S. 2 (Nr. 684)
  Vgl.: Lauf-Nr. 1120
- Grosser Rat:

  231 Texte für die Rede von Landammann Dr. oec. Arthur Loepfe im Grossen Rat vom 27. März 1995, abgedruckt in: AV 120 (1995), Nr. 48 vom 28. März, S. 4 (Nr. 450)

  Vgl.: L.VIII.03.01.03 (Auszüge aus Protokollen, 1828–1851)

  Vgl.: Lauf-Nr. 97, 132, 277, 324, 485, 1167
- Landsgemeinde:
  232 Eine 500jährige Gerichtsstätte. Geschichtli-
- ches rund um Linde und Bank auf dem Landsgemeindeplatz von Appenzell, in: AT 13 (1981), Nr. 93 vom 23. April, S. 32 (Nr. 92)
- Zur Psychologie der Landsgemeinde, Ms,
  1985, 4 S., erschienen, aber unter dem Titel
  «Der Staat wird an der Landsgemeinde konkret, anschaulich, greifbar ...», in: AV
  110 (1985), Nr. 66 vom 27. April, S. 3, erneut in: Bischofberger Hermann, Studien zur Geschichte der Landsgemeinde des Kantons Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995,
  S. 4–8 (Nr. 140)
- 234 Landsgemeinden in der Pfarrkirche. Die Auszüge aus dem Landsgemeindeprotokoll geben Auskunft, in: AV 110 (1985), Nr. 116

- vom 27. Juli, S. 3, erneut, aber unter dem Titel «Seit 1872 fanden fünf ausserordentliche Landsgemeinden statt», in: AV 115 (1990), Nr. 131 vom 23. Aug., S. 2, erneut in: *Bischofberger* Hermann, Studien zur Landsgemeinde des Kantons Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 65–70 (Nr. 142)
- 235 Der Degen an der Landsgemeinde von Appenzell I.Rh., in: Forschungen zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde, hrsg. von Louis *Carlen*, Bd. 9, Zürich 1987, S. 103–122, erneut in: *Bischofberger* Hermann, Studien zur Landsgemeinde des Kantons Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 43–54 (Ms, 1987, 35 S.; Nr. 195)
- 236 Der Landsgemeindedegen, in: Innerrhoder Trachtezitig 1 (1988), S. 8–9 (Ms, 1988, 7 S.; Nr. 199)
- 237 Linden auf Landsgemeindeplätzen «Sitz der Götter» (unrichtige Zutat der Redaktion). Die Landsgemeinde um Linde und Bank wohl ältester Gerichts- und Landsgemeindeort Appenzells, wie geschichtlich belegt werden kann, in: AV 114 (1989), Nr. 68 vom 29. April, S. 3, erneut in: Bischofberger Hermann, Studien zur Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 25–30 (Nr. 252)
- Seit 1872 fanden fünf ausserordentliche
   Landsgemeinden statt, in: AV 115 (1990),
   Nr. 131 vom 23. Aug., S. 2 (Nr. 142)
- 239 (Art.) Landsgemeinde, Ms, 1991, 1 S., vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91» (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Ms, 1989, 2 S.; Nr. 236b)
- 240 Wie verläuft die Landsgemeinde? in: AV 116 (1991), Nr. 63 vom 23. April, S. 8–9, erneut in: *Bischofberger* Hermann, Studien zur Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 9–17 (Nr. 306)
- 241 «Das will ich wahr und stets halten». Der Landsgemeinde-Eid, Ms, 1992, 5 S., erschienen unter dem Titel «Der Landsgemeinde-Eid», in: Innerrhoder Trachtezitig 5 (1992), S. 12–16, erneut in: *Bischofberger* Hermann, Studien zur Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 18–20 (Nr. 358)
- 242 Das Landbuch an der Landsgemeinde, in: AV 117 (1992), Nr. 66 vom 25. April, S. 5, erneut in: *Bischofberger* Hermann, Studien zur Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 21–24 (Ms, 1992, 7 S.; Nr. 365)
- 243 75 Jahre Völkerbund Rede Bundesrat Giuseppe Mottas an der Landsgemeinde 1920, in:

- AV 120 (1995), Nr. 68 vom 29. April, S. 3 (Nr. 451)
- 244 Studien zur Geschichte der Landsgemeinde des Kantons Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, 78 S. (HB: «ausgeliefert als Geschenk für die Tagung der Internationalen Gesellschaft für Rechtliche Volkskunde vom 13. Mai 1995 im Rathaus von Appenzell»; enthaltend: Lauf-Nr. 176 [39–42], 194 [S. 31–38], 233 [S. 4–8], 234 [S. 65–70], 235 [S. 43–54], 237 [S. 25–30], 240 [S. 9–17], 241 [S. 18–20], 242 [S. 21–24], 504 [S. 71–73], 1006 [S. 59–64], 1062 [S. 55–58]; vgl.: Nr. 463)
- 245 Die Landsgemeinde von Appenzell I.Rh., Ms, 1996, 3 S. (Nr. 523)
- 246 Die Landsgemeinde von Appenzell I.Rh. Vorlesung, gehalten am 23. Juni 1997 an der Universität St. Gallen, Ms, 1997, 15 resp. 24 S., nachgetragen in: IGfr. 40 (1999), S. 79–94 (Nr. 603)
- 247 Abschaffung von Landsgemeinden, in: IGfr. 42 (2001), S. 42–49
- 248 Literatur zur Landsgemeinde im Allgemeinen und derjenigen von Appenzell Innerrhoden im Besondern, in: IGfr. 42 (2001), S. 50–53
- 249 Übersetzung und Kommentierung von: Gautier Adolphe, La Landsgemeinde d'Appenzell 28 avril 1889, in: Journal de Genève, Ausg. vom 12. u. 14. Mai 1889, als Separatdruck Genf 1889, 18 S., unter dem Titel «Die Landsgemeinde in Appenzell vom 28. April 1889», in: IGfr. 42 (2001), 151–159
- 250 Prinz Napoleon an der Landsgemeinde des Jahres 1894, in: IGfr. 42 (2001), S. 160–167
- 251 Unsere Landsgemeinde seit 600 Jahren urkundlich belegt. Tagung der Internationalen Gesellschaft für rechtliche Volkskunde im Grossen Ratssaal am 26. April 2003, in: AV 128 (2003), Nr. 65 vom 24. April, S. 6
- 252 Über 600 Jahre Tagung an der «Reichsstrasse». Bestand der Landsgemeinde in den urkundlichen Belegen, in: AV 128 (2003), Nr. 66 vom 26. April, S. 7 (Nr. 851)
- 253 Die Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden. Vortrag, gehalten am 26. April 2003 vor der Internationalen Gesellschaft für Rechtliche Volkskunde in Appenzell, abgedruckt in: IGfr. 42 (2001), S. 77–106, erneut in: Forschungen zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde, hrsg. von Louis Carlen, Bd. 21, Zürich 2004, S. 41–79
- Einführung des Frauenstimmrechts. Landsgemeinde-Entscheide 1969 bis 1992, Ms, 2004,1 S. (Nr. 876; vgl.: L:VIII.02.07.01)

- 255 Im Namen der heiligsten Dreifaltigkeit. Der Eidschwur an unserer Landsgemeinde – Gedanken zum Eid und seinen Inhalten, in: AV 129 (2004), Nr. 65 vom 24. April, S. 3 (Nr. 878)
- 256 Die Eidesformeln im Einzelnen. Grundzüge eines Sozialstaates gegenseitige Achtung als oberstes Prinzip, in: AV 129 (2004), Nr. 65 vom 24. April, S. 3
- 257 Eid, Zeremoniell, Wappen, Siegel und Fahne als tragende Bestandteile der Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, in: IGfr. 46 (2005), S. 48–67, dass. in: Forschungen zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde, Bd. 24, hrsg. von Louis Carlen, Zürich/Basel/Genf/Hildesheim 2007, S. 161–185
- 258 Das Landsgemeinde-Zeremoniell. Ganz besonders plastisch greifbar wird das Staatswesen an der Landsgemeinde, in: AV 131 (2006), Nr. 68 vom 29. April, S. 5
  Vgl.: L.VIII.02.01
  Vgl.: Lauf-Nr. 1026, 1027, 1043, 1061, 1072, 1087, 1096, 1101, 1105, 1107, 1161, 1165, 1233

### 4.2.8 Politik

259 zusammen mit *Weishaupt* Matthias, Appenzellische Bundes-, National- und Ständeräte 1848–2000, in: AJb 128 (2000), S. 69–81 (durch HB: S. 70–71, 74–75, 79–80; vgl.: Nr. 790)

#### 5 Bevölkerung

#### 5.1 Bevölkerungs-, Sozialgeschichte

- 260 〈Art.〉 Walser, erschienen in: LexMa, Bd. 8, München/Zürich 1997, Sp. 1990 (Ms, 1997, 2 S., Nr. 599)
- 261 Die Entwicklung der Geburtenzahlen in den Jahren 1971 bis 1977 (Bericht, verfasst für das Kantonale Schulinspektorat zuhanden der Landesschulkommission), Ms, 1978, 6 S. (Nr. 55)
- 262 (Art.) Appenzell (Innerrhoden). Gesellschaft (im 19. und 20. Jahrhundert), Ms, 1995, 3 S., vorgesehen zu einer Veröffentlichung im HLS (Nr. 492) Vgl.: Lauf-Nr. 51, 430, 1095, 1181

## 5.2 einzelne Sachgebiete5.2.1 Soziale Schichten und Gruppen

263 Roma, Sinti und Jenische. Stellungnahme zum gleichnamigen Bericht der Kommission Bergier für Landammann Carlo Schmid-Sutter, Ms, 2001, 4 S.

## 5.2.3 Freizeit, Unterhaltung, Sport, Vereinswesen

### Freizeit, Unterhaltung, Sport:

- 264 Kult, Spiel, Sport und Spekulation auf Geldbeutel. Das Eierlesen, ein längst ausgestorbener Brauch in Appenzell Innerrhoden, in: AV 108 (1983), Nr. 52 vom 2. April, S. 3
- 265 Schwende und der Stein von Unspunnen, in: Ösen Bezirk Schwende, hrsg. aus Anlass der 700-Jahr-Feier als Beitrag des Bezirkes Schwende, Appenzell 1991, S. 43 (Nr. 337)
- 266 Schwingen und Steinstossen vor der Gründung des heute jubilierenden Schwingclubs Appenzell, in: 50 Jahre Schwingclub Appenzell 1947–1997, Appenzell 1997, S. 7–13, 16 (vgl.: Nr. 606)
- Schwingen, Steinstossen und Alphornblasen,
  in: IGfr. 38 (1997), S. 75–89 (vgl.: Nr. 622)
  Vgl.: Lauf-Nr. 1092
  Vereinswesen:
- 268 100 Jahre Cäcilienverein und Kirchenchor St. Mauritius Appenzell 1881–1981 «mit Einleitungskapitel über die Geschichte der appenzellischen Kirchenmusik vor der Chorgründung», Appenzell 1981, 203 S. (vgl.: Nr. 100)
- 269 Statuten des Historischen Vereins des Kantons Schwyz, angenommen am 8. Dez. 1990, in: MHVS 84 (1992). S. 6 (vgl.: Nr. 294)
- 270 Fahne der Musikgesellschaft «Harmonie» Appenzell. Kurzbericht und Gutachten über die Wappenfrage, Ms, 1994, 1 S. (Nr. 446)
- 271 Die Zeit von 1645 bis 1945, in: *Bischofberger* Hermann u. *Brülisauer* Hans, 350 Jahre Standschützen Haslen 1645–1995. Jubiläumsbericht, Haslen 1995, S. 6–34 (Nr. 480)
- 272 150 Jahre Musikgesellschaft Appenzell, Ms,
   1996, 4 S., verwendet von Dr. oec. Arthur
   Loepfe für eine Rede (Nr. 511)
- 273 Appenzellische Gemeinnützige Gesellschaft (Unterlagen für Landammann Carlo Schmid), Ms, 1998, 1 S. (Nr. 664)
- 274 Statuten der Lungenliga Appenzell/AI, Ms, 2000, 3 S. (Nr. 731)
- 275 Statuten des Vereins Appenzellerland Tourismus (HB: «Letzte Sitzung am 11. Oktober 2001. Der Entwurf wurde intern ohne unser Zutun weiterbearbeitet. Er hat dadurch nicht gewonnen.»)
- Statuten der Korporation Kau-Rinkenbach.
   Entwurf, letzte Überarbeitung am 18. März
   2002, angenommen am 7. Okt. 2002 durch den Grossen Rat von Appenzell I.Rh.
- 278 Eine alte Tradition lebt wieder auf. Aus der bewegten Geschichte des Schwingclubs Appenzell, in: Beilage «Nordostschweizerischer

- Schwingertag in Brülisau/Appenzell. Sonntag, 29. Juni 2003 evtl. 6. Juli 2003» zu: AV 128 (2003), Nr. 98 vom 25. Juni, S. 5 (Nr. 854)
- 279 S'goot nütz öbers Singe. 75 Jahre Frauenchor Appenzell 1930–2005, Appenzell 2006, 78 S. (Nr. 1000)
  Vgl.: Lauf-Nr. 85, 226, 227, 313–315, 343, 568, 1003, 1099, 1119, 1127, 1136, 1182, 1193, 1216

## Kolpingfamilie Appenzell, Kolpingwerk im Allgemeinen:

- 280 Die Anfänge des Kolpingwerkes in der Schweiz, in: SKZ 159 (1991), S. 658–661 (Nr. 342)
- 281 Adolf Kolping und die Schweiz, in: 125 Jahre Kolpingsfamilie Wil mit Fahnenweihe 12./13. September 1992. Festschrift zum Jubiläum, Wil 1992, S. 6–9
- 282 Die Anfänge des Kolpingwerkes in der Schweiz und die Gründung des Gesellenvereins Appenzell, in: Kolping Appenzell 1853– 2003, hrsg. von der Kolpingfamilie Appenzell, mit Beiträgen von Achilles Weishaupt, Hermann Bischofberger u. Verena Schiegg-Manser, Appenzell 2003, S. 9–11
- 283 Adolf Kolping und seine Beziehungen zur Schweiz, in: Die Anfänge des Kolpingwerkes in der Schweiz und die Gründung des Gesellenvereins Appenzell, in: Kolping Appenzell 1853–2003, hrsg. von der Kolpingfamilie Appenzell, mit Beiträgen von Achilles Weishaupt, Hermann Bischofberger u. Verena Schiegg-Manser, Appenzell 2003, S. 13–15
- 284 Gesellenlokale und Gesellenhaus, in: Die Anfänge des Kolpingwerkes in der Schweiz und die Gründung des Gesellenvereins Appenzell, in: Kolping Appenzell 1853–2003, hrsg. von der Kolpingfamilie Appenzell, mit Beiträgen von Achilles Weishaupt, Hermann *Bischofberger* u. Verena *Schiegg-Manser*, Appenzell 2003, S. 91–98
- 285 Vereinsfahnen, in: Die Anfänge des Kolpingwerkes in der Schweiz und die Gründung des Gesellenvereins Appenzell, in: Kolping Appenzell 1853–2003, hrsg. von der Kolpingfamilie Appenzell, mit Beiträgen von Achilles Weishaupt, Hermann Bischofberger u. Verena Schiegg-Manser, Appenzell 2003, S. 99–101 Vgl.: Lauf-Nr. 1241, 1233–1244
  Schweizerischer Studentenverein (StV), AV
- Leonina in Freiburg i.Ue.:
  286 Akademische Verbindung Leonina Fribourg.
  Altherrenverzeichnis per 1. Nov. 1979, Ms, 9 S.
- 287 85 Jahre Theologenverbindungen im StV. Die «päpstliche» Verbindung Leonina und die

- Schweizerische Bischofskonferenz, in: Civitas 125/nF 36 (1981), S. 320"–321"
- 288 Bericht des Seniors (Hermann Bischofberger) der AV Leonina über das Sommersemester 1981 (Die Gründung der AV Leonina in den Jahren 1896 und 1897 und deren Bezüge zu Papst Leo XIII.), Ms, 1981, 3 S., verwendet auch als Semesterbericht für die Altherren der AV Leonina (Nr. 97)
- 289 Die bisherigen Generalversammlungen des Schweizerischen Studentenvereins in Appenzell, in: AV 107 (1982), Nr. 134 vom 28. Aug., S. 21 u. 23 (Appenzeller Aspekte), erneut in: Die früheren Generalversammlungen des StV in Appenzell (StVer-Aspekte), in: Civitas 126/nF 37 (1982), S. 233–245, ebenso in: Ein Fest voller Farben und Freuden. Die GV Appenzell im Echo der Presse, hrsg. von Otto *Hutter*, Appenzell 1982, S. 19–25 (Nr. 114)
- 290 Impressions d'Appenzell (1895), in: Monatrosen des Schweizerischen Studentenvereins 40 (1896),
  S. 37–39, neu hrsg. und kommentiert, in: Civitas 126/nF 37 (1982), S. 247–249 (vgl.: Nr. 114)
- 291 85 Jahre AV Leonina Freiburg 1896–1981,Appenzell 1982, 70 S. (Nr. 117)
- 292 Das Zentralarchiv des StV in Freiburg. Gutachten, Ms, 1986, 3 S. (Nr. 165)
- 293 AV Leonina. Statuten/Blaubuch vom 2. Februar 1986, Ms, 1987, 31 S.
- 294 Leoniner Erinnerungen, Ms, 1988, 8 S., erschienen in: Acta Leoninae 5 (1988), Nr. 9 von Ostern, S. 18–25 (Nr. 204)
- 295 Die Gründung des Schweizerischen Studentenvereins im Jahre 1841 in Schwyz. Gründerpersönlichkeiten und erste Entwicklung, in: MHVS 82 (1990), S. 127–158, ohne Anmerkungen in: Festführer. Schweizerischer Studentenverein Schwyz 1841–1991. 26.–29. Juli. Zentralfest Schwyz, Schwyz 1991, S. 41–71 (Nr. 293)
- 296 In den letzten zehn Jahren verstarben fünf bedeutende StVer aus Appenzell Innerrhoden, in: AV 118 (1993), Nr. 134 vom 28. Aug., S. 21–23
- 297 100 Jahre Leonina. Festvortrag, gehalten am
  26. Okt. 1996 in der Ehrenhalle der Universität
  Freiburg i.Ue., Ms, 1996, 8 S., auszugsweise
  in: Acta Leoninae, Nr. 26 vom März 1997,
  S. 13–19 (Nr. 561)
- Liber viventium seu Series personarum consociationis academicae Leonina nominatae Friburgi Helvetiorum adscriptarum, 1896–1996, Ms, 1996, 46 S. (Nr. 562)
  Vgl.: Lauf-Nr. 332, 339–340, 1078, 1151, 1155, 1205

#### Historischer Verein Appenzell (Jahresberichte):

- 299 1994 (nach Notizen von Alice *Keller* rekonstruiert), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 179–181
- 300 1995/96, in: IGfr. 38 (1997), S. 250-255
- 301 1996/97, in: IGfr. 39 (1998), S. 276-279
- 302 1997/98, in: IGfr. 40 (1999), S. 213-217
- 303 1998/99, in: IGfr. 41 (2000), S. 156-162
- 304 1999/2000, in: IGfr. 42 (2001), S. 221-229
- 305 2000/01, in: IGfr. 43 (2002), S. 177-185
- 306 2001/02, in: IGfr. 44 (2003), S. 182-197
- 307 2002/03, in: IGfr. 45 (2004), S. 160–171
- 308 2003/04, in: IGfr. 46 (2005), S. 190-203
- 309 2004/05, in: IGfr. 47 (2006), S. 186–196
- 310 2005/06, in: IGfr. 48 (2007), S. 224–233
- 311 2006/07, in: IGfr. 49 (2008), S. 206-215
- 312 2007/08, in: IGfr. 50 (2009), S. 195–199 Vgl.: Lauf-Nr. 1108–1115, 1191, 1207–1232

#### 5.2.5 Gesundheits-, Sozialwesen, Medizin

- 313 Zusammenarbeit von Privatinitiative und Staat zur Hilfe für Blinde und Sehbehinderte. Fünf Studien zur Geschichte des Ostschweizerischen Blindenfürsorgevereins, hrsg. von Hermann *Bischofberger*, Appenzell 1989, 58 S. (Nr. 255, 256)
- 314 Einleitung, in: Zusammenarbeit von Privatinitiative und Staat zur Hilfe für Blinde und Sehbehinderte. Fünf Studien zur Geschichte des Ostschweizerischen Blindenfürsorgevereins, hrsg von Hermann Bischofberger, S. 5–6 (Nr. 255)
- 315 Appenzell Innerrhoden und der Ostschweizerische Blindenfürsorgeverein, in: Zusammenarbeit von Privatinitiative und Staat zur Hilfe für Blinde und Sehbehinderte. Fünf Studien zur Geschichte des Ostschweizerischen Blindenfürsorgevereins, hrsg von Hermann *Bischofberger*, S. 41–58 (Ms, 1989, 28 S., Nr. 256)
- 316 Armutszeugnis vom 4. Januar 1802. Begutachtung ‹für eine Urkunde, die im Besitz von Flora Fässler (Haus «Harmonie», Hauptgasse 19, Appenzell) ist›, Ms, 1989, 1 S.
- 317 Das Siechenstöbli, in: «Buherre Hanisefs»

   433 Jahre alt, in: AV 118 (1993), Nr. 206

  vom 30. Dez., S. 3–4, erneut in: Umbau und
  Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs
  Appenzell 1991–1995, hrsg. von Landammann
  und Standeskommission sowie der Stiftung
  Museum Appenzell, Appenzell 1995, S. 26
  (vgl.: L.VIII. 02.03.01)
- 318 Das Bürgerheim von Appenzell und seine Geschichte, in: AV 113 (1988), Nr. 60 vom 16. April, S. 5 (Ms, 1988, 8 S.; Nr. 201; vgl.: L.VIII. 02.03.06)

- 319 Text zum Spital von Appenzell, erschienen in: *Buschauer* Yvo, Ratgeber für die Einwohner von Appenzell, Appenzell 21997, S. 44 (vgl.: L.VIII. 02.03.05)
- 320 Waisenanstalt und Kinderheim Steig, in: *Bischofberger* Hermann u. *Koller* Walter, 25 Jahre Stääg, hrsg. vom Verein Werkstätte und Wohnheim Steig, Appenzell 2009, S. 6ff. (wohl nur S. 6–27) (Ms, 2009, 26 S.; Nr. 1089; vgl.: L.VIII.03.01.08)

  Vgl.: L.VIII.03.04.04 (Hebammen [u.a. Pflichten für Hebammen in Appenzell I.Rh., 19. Jh.])

  Vgl.: Lauf-Nr. 274, 333, 338, 342, 491, 559, 1046, 1083, 1117, 1137, 1152, 1158, 1182,

## 6 Wirtschaft und Verkehr 6.1 Wirtschafts, Verkehrsgeschichte

1193

- 321 (Art.) Appenzell (Innerrhoden). Wirtschaft (im 19. und 20. Jahrhundert), Ms, 1995. 4 S., vorgesehen zu einer Veröffentlichung im HLS (Nr. 489)
- Das Kaufhaus, in: «Buherre Hanisefs» 433
  Jahre alt, in: AV 118 (1993), Nr. 206 vom
  Dez., S. 3, erneut in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell
  1991–1995, hrsg. von Landammann und
  Standeskommission sowie der Stiftung Museum Appenzell, Appenzell 1995, S. 27 (vgl.: L.VIII.01.01.35)
  Vgl.: Lauf-Nr. 1181

# 6.2 einzelne Sachgebiete6.2.1 Land-, Forst- und Alpwirtschaft, Jagd, Fischerei

- 323 Bewirtschaftung und Zuständigkeiten Alp Weesen. Gutachten für Armleutsäckelmeister Josef Sutter, Ms, 1991, 3 S. (Nr. 359)
- 324 Hüttenrechte (auf Gemeinalpen. Gutachten für Armleutsäckelmeister Josef Sutter), Ms, Appenzell, 2 u. 5 S. (Im Nachlass von HB befindet sich eine Abschrift aus dem Protokoll des Grossen Rates vom 25. Nov. 1875 zu diesem Thema [Tr. 1, S. 634–637; Ms, 1995, 3 S.].) (Nr. 481)
- 325 Grenzstreit über die Zugehörigkeit der Alp Kamor, in: *Rusch* Gerold, Vademecum 1999 zu Dokumentation topographischer Karten des Appenzellerlandes, Appenzell 1999, Nr. 80, S. 110–112 (Ms, 1999, 2 S., Nr. 688)

#### 6.2.3 Energie

Vgl.: Lauf-Nr. 1149

## 6.2.4 Handwerk, Gewerbe, Industrie

- 326 50 Jahre Geschäftsstelle für Appenzeller Käse. Ausstellungsbeschrieb Schülerwettbewerb «Volkskundemuseum Stein/AR, 12. Jan. – 28. Febr. 1993», Ms, 1992, 11 S. (vgl.: Nr. 382)
- 327 Ewig Locher Bier ... 100 Jahre Brauerei K. Locher AG Appenzell, Appenzell 1986, 78 S. (Nr. 168)
- 328 Das Haus «Metzgerei Breitenmoser» oder «Ins Wagners», Ms, 1996, 4 S. (Nr. 519)
- 329 100 Jahre Bazar Hersche Tradition und Fortschritt, in: AV 121 (1996), Nr. 191 vom 7. Dez., S. 15, 24 (Nr. 572)
- 330 Bibliographischer Nachtrag zu: *Buschauer* Yvo, Die Geschichte der Ziegelei Appenzell, in: IGfr. 41 (2000), S. 38–62, in: IGfr. 41 (2000), S. 176
- 331 Die ältesten Unterlagen zu den Anfängen der «Brauerei Locher AG, Appenzell» (Gutachten), Ms, 2006, 6 S. (vgl.: Nr. 1015)
- 332 Ein Bier extra und neu für die GV in Appenzell, in: Civitas 150/nF 61 (2007), Nr. 7/8 vom Juli/Aug. 2007, S. 17
  Vgl.: L.VIII.03.01.15 (Zielfabrik), 16 (Röhrenfabrik), 17 (Statistik von Beschäftigten 1948)
  Vgl.: Lauf-Nr. 662, 1071, 1170

## 6.2.5 Fremdenverkehr, Gastronomie *Fremdenverkehr:*

- O alte Bäderherrlichkeit ..., in: Schwyzer Kalender. Kalender für die Kantone Uri, Schwyz,
   Ob- und Nidwalden und Zug 134 (1989),
   S. 117–118
- 334 Geschichtlich Wissenwertes und Amüsantes aus den Fremdenverkehrs-Anfängen. Der Tourismus um die Jahrhundertwende im «Innerrhoder Fremdenblatt», in: AV 107 (1982), Nr. 24 vom 3. Febr., S. 3–4 (Nr. 108)
- 335 Buffet «Hildebrand-Stube» im Hotel «Appenzell» (Altersbestimmung, Zusammenfassung), Ms, 1988, 1 S. (Nr. 216)
- 336 101 Jahre Restaurant: Tradition und Wandel, Wechselvolle Geschichte des Hauses am Sternenplatz – seit 81 Jahren in verwandtschaftlichem Besitz, in: AV 114 (1989), Nr. 181 vom 29. Juli, S. 3 (Nr. 262)
- Zum Abschied von «Tübli»-Wirt> Edi Morgen und Marie-Françoise Gex, 2 Gedichte, 1992,3 u. 3 S. (Nr. 380)
- 338 Das Kurhaus «Weissbad» und seine Geschichte, Ms, 1993, 2 S., verwendet von Landammann Bruno Koster für eine Rede, die er am 22. Okt. 1993 gehalten hat (Nr. 387)

- 339 Gastlichkeit und Freundschaft. Appenzell lädt Sie ein: in: Civitas 137/nF 48 (1993), Nr. vom Aug. (GV Spezial), S. 4–9 (Nr. 405)
- 340 Ferien in Appenzell Innerrhoden, in: Civitas 137/nF 48 (1993), Nr. vom Aug. (GV Spezial), S. 13 (Nr. 408)
- 341 Gasthaus Äscher kein Eisengut der Wildkirchli-Stiftung. Gutachten, Ms, 1996, 8 S. (vgl.: Nr. 534)
- 342 Bewegte Weissbadgeschichte. Geschichte der Kurstätte Weissbad = Schriftenreihe Hof Weissbad, Bd. 1, Weissbad 1996, 95 S., der Text über den «Schotte-Sepp» auf S. 10 wurde als Beilage zum «Schotte-Sepp»-Biber, vertrieben durch die Firma «Bischofberger AG, Biber- und Nuss-Spezialitäten», Weissbad, und jener über die Kurstätte «Hof Weissbad AG», Weissbad, als Beilage verwendet (vgl.: Nr. 570)
- 343 100 Jahre Kur- und Verkehrsverein Appenzell. Seit 1994 Appenzellerland Tourismus, in: Geschäftsbericht 1998, S. 12–13 (Nr. 675)
- 344 Geschichte des Hauses «Café Post Appenzell». Benutzt für Menukarte des Hauses, Ms, 2000
- 345 Geschichte des Hauses «Walhalla», Ms, 2005, 8 S. (Nr. 911)

  Vgl.: L.VIII.03.01.07 (Kurhäuser und Gasthäuser)

  Vgl.: Lauf-Nr. 103, 275, 473, 597, 676, 712, 1117, 1118, 1125, 1137, 1152, 1158, 1183, 1216, 1234

#### Gastronomie, Essen und Trinken:

- 346 Essen und Trinken im alten Schwyz des 13. Jahrhunderts, Handzettel für das Haus «Bethlehem» der Ital Reding-Stiftung, Ms, 1989, 2 S. (Nr. 246)
- 347 Essen und Trinken im alten Schwyz des 17. und 18. Jahrhunderts, Handzettel für das Haus «Bethlehem» der Ital Reding-Stiftung, Ms, 1989, 4 S. (Nr. 247)
- 348 Birechrüsi/Bireköse (Schwyzer Kösikrapfen), Ms, 1990, 2 S., verwendet durch die Bäckerei-Konditorei (Zum Schwanen), Brunnen, für ihre Kösikrapfen, Text auf Verpackung (Nr. 287)
- 349 Wie alt ist der Appenzeller Käse?, in: Umbau und Renovation Haus Salesis, Appenzell, illustrierte Festzeitung vom 8. Aug. 1996, S. 3, erneut in: AV 121 (1996), Nr. 134 vom 29. Aug., S. 19 (Nr. 538) Vgl.: Lauf-Nr. 326, 332, 379, 395, 1162

#### 6.2.7 Verkehr, Kommunikation

350 Der öffentliche Verkehr im Appenzellerland, in: Olma-Beilage zum St. Galler Tagblatt mit

- Regionalausgaben und zu der Schweizerischen Bodensee-Zeitung, Donnerstag den 12. Okt. 1989, S. 11 (Nr. 267)
- Bahnen (inkl. Tramwagen, Trolleybusse): *Appenzellerland:*
- 351 Das Rollmaterial der Bahn St. Gallen-Gais-Appenzell-Altstätten-Bahn. Monographische Darstellung, Ms, 1967, 42 S. (Nr. 4)
- 352 Das Rollmaterial der St. Gallen-Gais-Appenzell-Altstätten Bahn und deren rechtlichen Vorläufern. Tabellarische Behandlung, Ms, 1971, 144 S.
- 353 SGA: ! oder ? 〈Darstellung des den Bahnbetrieb weiterhin empfehlenden Gutachtens Angehrn in seinen verschiedenen Varianten〉, in: Eisenbahn-Amateur 25 (1971), S. 109, 111 (Nr. 23)
- 354 Sanierung der SGA geht weiter Ideallösung steht noch zur Diskussion, in: AV 98 (1973), Nr. 144 vom 13. Sept., S. 4 (Nr. 30)
- 355 Das Rollmaterial der Säntisbahn, Ms, 1973, 7 S. (Nr. 31)
- 356 100 Jahre Appenzeller Bahnen, in: Schweizer Wirte-Zeitung. Offizielles deutschsprachiges Fachorgan des Schweizer Wirteverbandes 80 (1975), Nr. 22 vom 30. Mai, S. 19–20 (Nr. 37)
- 357 Das Rollmaterial der Rorschach-Heiden Bergbahn (1857/58–1975), in: Dampf-Bahn Bern 4 (1975), Nr. 5 vom Sommer, S. 10–13, abgedruckt ohne Quellenangabe durch: *Sigrist* Heinz, 125 Jahre Rorschach-Heiden-Bergbahn (RHB), in: Eisenbahn Amateur 54 (2000), S. 718–719 (Nr. 38)
- 358 Das Rollmaterial der Appenzeller-Bahn 1874–1977, Ms, 1977, 141 S. (Nr. 48)
- 359 Der Sitterviadukt der SGA. Aus der Bahngeschichte, als der Bahnhof Appenzell auf der Bleiche vorgesehen war, in: AT 12 (1980), Nr. 256 vom 31. Okt., S. 37 (Nr. 79)
- 360 Ein Blick zurück in ein Stück Eisenbahngeschichte AB führte die ersten Fahrzeuge in Leichtstahlbauart ein. Die Appenzeller Bahn fährt seit 50 Jahren elektrisch, in: AV 108 (1983), Nr. 64 vom 23. April, S. 5
- 361 zusammen mit *Waldburger* Hans, Das Rollmaterial der Trogenerbahn (bis 1978) =Beilage zur Jahreslieferung des Vereins Rollmaterialverzeichnis (VRS), Winterthur 1978, 3 S. (Nr. 58)
- 362 Die Kaubachtobelbrücke der AppenzellerBahn, in: AGbl nF 7 (1978), Nr. 3 vom Nov.,S. 57–60 (Ms, 1978, 12 S.; Nr. 61)
- 363 «Wachtablösung» im Bahnhof Appenzell (Wechsel im Bahnhofvorstand von Albin

- Gygli zu Roman Rusch, in: AV 104 (1979), Nr. 11 vom 20. Jan., S. 2 (Nr. 65a)
- 364 100 Jahre Bahnhof Appenzell 1886–1986. Abschluss der umfangreichen Bahnhof-Erneuerungsarbeiten und Einweihung im Rahmen des Jubiläums «100 Jahre Eisenbahn in Appenzell Innerrhoden», in: AV 111 (1986), Nr. 143 vom 11. Sept., S. 3
- Die Bahnpostwagen, 2 Tle., Ms, 1986, 8 u.
   S., erschienen in: *Bischofberger* Hermann u.
   *Buschauer* Yvo, Die appenzellische Bahnpost AG-SGA, Appenzell 1986, S. 3–26 (Nr. 154)
- 366 Fahrplanwechsel bei der AB Über fünfzigjährige Triebwagen werden in die Reserve
  versetzt, Ms, 1986, 3 S., erschienen, aber unter
  dem Titel «Modernes Erscheinungsbild der
  Appenzeller Bahn ab Fahrplanwechsel von
  Morgen. Über 50jährige Triebwagen noch
  Reserve», in: AV 111 (1986), Nr. 84 vom
  31. Mai, S. 2 (Nr. 159)
- 367 «Dampfende Geschichten» Die Dampfloks der Appenzeller Bahn. Kleinbetriebsloks mit Superlativen, in: AV 111 (1986), Nr. 144 vom 13. Sept., S. 2
- 368 Postgeschichtliches von der Säntisbahn, Ms, 1987, 1 S. (Nr. 186)
- 369 Als der Bahnhof noch auf der Bleiche vorgesehen war. Der Sitterviadukt der St. Gallen-Gais-Appenzell-Bahnlinie wird auf den Rollbockbetrieb umgerüstet Geschichtliches zu einem Bauwerk von Bedeutung, in: AV 114 (1989), Nr. 12 vom 21. Jan., S. 3 (Nr. 229)
- 370 〈Art. › Appenzeller Bahnen (AB), in: HLS, Bd. 1, Basel 2002, S. 421 (Ms, 1996, 2 S.; Nr. 513)
- 371 Eisenbahnprojekt Appenzell-Zweibrücken-Gais. Variante Appenzell-Eggerstanden-Zweibrücken-Gais 1886, in: *Rusch* Gerold, Vademecum 1999 zu Dokumentation topographischer Karten des Appenzellerlandes, Appenzell 1999, Nr. 73, S. 94–95 (Ms, 1999, 2 S.; Nr. 685)
- 372 Eisenbahnprojekt von Appenzell über Eggerstanden, Hölzlisberg nach Altstätten-Bahnhof 1886, in: *Rusch* Gerold, Vademecum 1999 zu Dokumentation topographischer Karten des Appenzellerlandes, Appenzell 1999, Nr. 74, S. 95–96 (Ms, 1999, 1 S.; Nr. 686)
- 373 (Leserbrief) 100 Jahre Strecke Gais-Appenzell der Appenzeller Bahnen, in: AV 129 (2004), Nr. 100 vom 29. Juni, S. 3 (Nr. 887)
- 374 Die einstige «Gääserbahn» feiert Geburtstag. Die Strecke Gais-Appenzell der Appenzeller Bahnen ist hundert Jahre alt geworden, in: AV 129 (2004), Nr. 102 vom 1. Juli, S. 5–6, erneut in: IGfr. 50 (2009), S. 106–113 (Nr. 887)

- Appenzeller Bahnen, in: Nächster Halt. Europäischer Tag des Denkmals. 11. und 12. Sept.
   2004, Bern 2004, nicht pag. (S. 6–7) (Nr. 890)
- 376 Der Dienstwagen Nr. 204 des Clubs «AG 2» (Altstätten-Gais CFe 3/3 2 aus dem Jahre 1911, Restaurierung alter SGA-Fahrzeuge), Ms, 2005, 2 S.
- 377 130 Jahre Appenzeller Bahnen. Betriebsaufnahme am 12. April 1875 auf der Strecke Winkeln-Herisau, in: AV 130 (2005), Nr. 107 vom 9. Juli, S. 5 (Nr. 943)
- 378 Dampflokomotive G 3/4 14, Eigentumsübertragung (Gutachten für Landesfähnrich Alfred Wild vom 13. Aug. 2003), Ms, 2003, 5 S. (Nr. 855)
- 379 Seit 60 Jahren unterwegs: Die Geschichte des Buffet-/Bistrowagens der Appenzeller Bahn BR 10, in: AV 131 (2006), Nr. 145 vom 16. Sept., S. 5
- 380 Vorschläge für eine Diskussion bezüglich der Gründung eines Eisenbahnmuseums Appenzell und Archivierung Appenzeller Bahnen (Aktennotiz), Ms, 2009, 2 S. (Nr. 1080)
- 381 Fahrzeuggeschichte ASt BC4 12–23/SGA AB 51–53, 2009, Ms, 1 S. (Nr. 1082)
  Vgl.: L.VIII.05.01 (Schweizerische Gesellschaft für Localbahnen und Appenzeller Bahn), 02 (St. Gallen-Gais-Appenzell-Bahn), 03 (Säntisbahn), 04 (Appenzeller Bahnen), 05 (Rorschach-Heiden-Bergbahn), 06 (Bergbahn Rheineck-Walzenhausen), 07 (Trogenerbahn) u. 12.01 (Ansichtskarten und Photographien)
  - Vgl.: Lauf-Nr. 551, 1123, 1141, 1197, 1198, 1217, 1237, 1242

#### Übrige Schweiz:

- 382 Verzeichnis des Rollmaterials der schweizerischen Eisenbahnen seit 1847, 72 Bde, Ms, 1966ff. (HB: «mit ca. 120'000 Fahrzeugen»)
- Das Rollmaterial der Brünigbahn 1887–1967,
   Ms, 1967, 206 S. (HB: «preisgekrönt 1968 im Wettbewerb (Schweizer Jugend) forscht»; Nr. 2)
- 384 Das Rollmaterial der Brünigbahn (Ergebnisse und Bericht über die Verleihung der Auszeichnung), in: Antonius 35 (1968/69), H. 1/Nr. 136 vom Juni, S. 9–12 (Nr. 5)
- 385 Das Rollmaterial der Brünigbahn 1888–1968 «Zusammenfassung, Methodik», in: Schweizer Jugend forscht 2 (1969), Nr. 2/3 vom März/ April, S. 18–20 (Nr. 11)
- 386 Die Umbauten der Zürcher Pferdetramwagen 1883–1907, Ms, 1967, 2 S. (Nr. 3)
- 387 Ein alter Schneepflug (X2 315 der Oensingen-Balsthal-Bahn von 1864, ehemaliger Salonwagen der Bernischen Staatsbahn), in:

- Eisenbahn-Amateur 22 (1968), S. 44, dass., aber unter dem Titel «SIG-Veteran entdeckt. Mit 104 Dienstjahren noch immer im Einsatz!», in: Werk-Mitteilungen der Schweizerischen Industrie-Gesellschaft 26 (1968), Nr. 4 vom Dez., S. 5 (Nr. 6)
- 388 Das Rollmaterial der Chemins de fer Montreux-Oberland Bernois, Ms, 3 Tle., 1968, 42 S. (Nr. 7)
- 389 zusammen mit Waldburger Hans, Das Rollmaterial der Oensingen-Balsthal-Bahn 1899– 1968, Ms, 1968, 8 S. (HB: «am 23. Mai 2000 auf den neuesten Stand nachgetragen, eine Veröffentlichung vorgesehen im «Eisenbahn Amateur»»; Nr. 8)
- 390 Die Fahrzeuge der Brauerei Feldschlösschen AG Rheinfelden, Ms, 1969, 6 S.
- 391 Die Fahrzeuge der Chemischen Fabrik Uetikon, Ms, 1969, 7 S.
- 392 Das Rollmaterial der Bremgarten-Dietikon Bahn, Ms, 1969, 7 S. (Nr. 13)
- 393 Oskar *Welti*, Auf den Spuren eines SIG-Veterans ... (RHB B2 11 von 1864), in:
  Werk-Mitteilungen der Schweizerischen
  Industrie-Gesellschaft 28 (1970), S. 13–14
  (HB: «Autor: Oskar Welti, jedoch unter Bezug der Ermittlungen von HB»; Nr. 15)
- 394 107 Jahre diente der im Jahre 1857 gebaute AB4 218 der SCB, in: Eisenbahn-Amateur 24 (1970), S. 306
- 395 Fahrzeuge mit Verpflegungsmöglichkeiten von kulinarischer Natur bei den Schweizer Bahnen, Ms, 1970, 16 S. (Nr. 17)
- 396 Schweizer Fahrzeuge mit Liegeplätzen, Ms, 1970, 4 S. (Nr. 17)
- 397 Die Salonwagen der Schweizer Eisenbahnen 1847–1970, Ms, 1970, 38 S. (Nr. 17)
- 398 Die Bahnpostwagen der Schweizerischen Postverwaltung PTT, Normalspur, Ms, 1970, 11 S. (Nr. 18)
- 399 Das Rollmaterial der Vitznau-Rigi-Bahn, Ms, 1972, 12 S. (Nr. 26)
- Verzeichnis des Rollmaterials der Schweizer Privatbahnen. Stand 1. Januar 1974, 4 Bde., Ms, 1976–79, 1057 S. (vgl.: Nr. 40)
- 401 Die Städtischen Strassenbahnen St. Gallen-Gossau, Ms, 1976, verwendet als Beilage zu einer Ausgabe mit Ansichtskarten von Egon *Minikus* zum gleichen Thema
- 402 Mutationen im Fahrzeugpark der Schweizer Privatbahnen 1975 = Informationen des Vereins Rollmaterialverzeichnis (VRS), H. 1, Winterthur 1977, 34 S.
- 403 Mutationen im Fahrzeugpark der Schweizer Privatbahnen 1975–1976, Ms, 1978, 54 S.

- 404 zusammen mit *Minikus* Egon u. *Waldburger* Hans, Robert Äbi AG, Zürich. Fabrikationsliste = Publikation des Vereins Rollmaterialverzeichnis (VRS), Nr. 1, Winterthur 1977, 56 S. (Nr. 59)
- Fahrzeugverzeichnisse (Sensetalbahn), in: 75
   Jahre Sensetalbahn 1904–1979, Laupen 1979,
   S. 58–61 (HB: «ohne Angabe des Verfassers»)
- 406 Mutationen im Fahrzeugpark der Schweizer Privatbahnen 1975–1977, Ms, 1979, 96 S.
- 407 Trolleybusse-Verzeichnis vom 1. Januar 1979 (von 1931 bis zum 31. Dez. 1979), Ms, 1980, 54 S., dass. als Herausgabe, Winterthur 1981, 36 S., übernommen ohne Angabe des Verfassers durch: *Schopfer* Dieter, Verzeichnis der Trolleybusse der Schweiz 1911–1987, Winterthur 1988, 76 S., Nachtrag wiederum ohne Quellenangabe: *Schopfer* Dieter, Verzeichnis der Trolleybusse in der Schweiz 1911–1997; Nachführung und Ergänzungen 1997–1999, Winterthur 2000, 4 S. (Nr. 76)
- 408 Rollböcke System Vevey (Gutachten vom 5. Okt. 1980), Appenzell 1980, Ms, 8 S. (Nr. 77)
- 409 zusammen mit *Waldburger* Hans, SLM-Lokomotiven 1872–1984, Zürich 1984, 200 S.
- 410 Der «Rigitöff» auf Schienen, in: Eisenbahn-Amateur 41 (1987), S. 801–802 (Nr. 190)
- 411 Riffelalp-Tram, in: Eisenbahn-Amateur 41 (1987), Bild 10, Zuschrift auf S. 812
- 412 Güterwagen der Steinbruchbahn Ostermundigen, in: Eisenbahn Amateur 42 (1989), S. 109
- 413 Dampfbahn-Verein Zürcher Oberland, Fahrzeuge B2 102–103, Korrektur, Hinweis dazu in: Eisenbahn Amateur 42 (1988), S. 252
- 414 Das Ringbahnprojekt Die Einsiedeln-Muotathalbahn, in: Eisenbahn-Amateur 43 (1989),
   S. 225–227 (Nr. 242)
- 415 Unsere Leser schreiben (alte SBB-Wagen im Eigentum des Modelleisenbahn-Clubs Einsiedeln), in: Eisenbahn-Amateur 43 (1989), S. 244, 317 (Ms, 1988, 1 S.; Nr. 244)
- 416 Das Pferdetram Bellavista-Hotel «Pasta» und sein Beitrag zur Entwicklung des Eisenbahnrechtes, in: Eisenbahn-Amateur 43 (1989), S. 306–307 (Nr. 257)
- 417 F2 17463. Historische Eisenbahn Grenchen (Fahrzeuggeschichte Seetalbahn F 107/1904 SWS), Ms, 1990, 1 S., verwendet als Beilage zur Einladung zur Jubiläumsausstellung «15 Jahre (Historische Eisenbahn Grenchen)» vom Sept. 1990 (Nr. 288)
- 418 Fahrzeuggeschichte SBB C3 7252/X 40 85
  96 32 506–3/ST WR3 34 (1912) für: *Zumbühl* Daniel, in: Eisenbahn Amateur 54 (2000),
  S. 423 (Ms, 2000, 1 S.; Nr. 726)

419 Bahnpostwagen Z3/Z3i 424 (1908), Leihgabe an Sursee-Triengen Bahn, Appenzell 2005, Ms, 3 S. (Nr. 914) Vgl.: L.VIII.05.08 (Arth-Rigi-Bahn u. Vitznau-Rigi-Bahn), 09 (Furka-Oberalp-Bahn), 10 (Brig-Visp-Zermatt-Bahn), 10 (historische Eisenbahnwagen der Schweiz) u. 05.12.02 (Ansichtskarten und Photographien) Vgl.: Lauf-Nr. 1060

#### Luftseilbahnen:

420 Werbetexte für die Luftseilbahn Wasserauen-Ebenalp (Sie kamen aus der Wüste; Drei Wände und ein Dach; Geht Ihnen ein Licht auf); Wer die Wahrheit sagt, ...; Der Teufel fällt auf die Bommenalp; Eben – Ebenalp; Sagenhaft; Wir binden Ihnen keinen Bären auf; Gegen Stress und Hitze, Ms, 1995, 9 S. (Nr. 476)

Vgl.: L.VIII.03.01.04-06, 21 u. 05.11.05

#### Postwesen:

- 421 Postgeschichtliche Appenzeller Kuriositäten (Lateinschule in Postlokalitäten, Witze der Ausserrhoder bei der Errichtung einer Telegraphenleitung nach Innerrhoden, in: Clubzeitung des Briefmarkenclubs Appenzell 24 (1987), Ausg. vom Jan., S. 10, Nachtrag in: Neues von der appenzellischen Postgeschichte, in: Clubzeitung des Briefmarkenclubs Appenzell 24 (1987), Ausg. vom Okt., S. 12
- 422 Postalisches aus den Tagebüchern von Landammann Johann Baptist Emil Rusch, Ms, 1993, 2 S., erschienen, aber unter dem Titel «Landammann Rusch und die Post», in: Clubzeitung des Briefmarkenclubs Appenzell 30 (1993), Ausg. vom April, S. 9 (Nr. 389)
- 423 Postalisches von Landammann Johann Baptist Rusch, in: Clubzeitung des Briefmarkenclubs Appenzell 31 (1994), Ausg. vom Juli, S. 9 Vgl.: Lauf-Nr. 108, 365, 368, 398, 419, 702, 1134

#### Strassen, Brücken:

- 424 Die bisherigen «Rotbachbrücken». Abbruchverfügung für neue Rotbachbrücke (1615) zur Wahrung des konfessionellen Friedens, in: AV 110 (1985), Nr. 202 vom 28. Dez., S. 3
- 425 Einweihung der Listbrücke am 5. Juli 1997, verwendet für eine Rede, die Bauherr Hans Sutter gehalten hat
- 426 Strassenprojekt Appenzell-Oberriet. Oberes und Unteres Projekt auf der Basis der Siegfriedkarte, Ms, 1999, 4 S., erschienen in: Gerold Rusch, Vademecum 1999 zu Dokumentation topographischer Karten des Appenzellerlandes, Appenzell 1999, Nr. 76, S. 97-101 (Nr. 687)

Vgl.: L.VIII.03.01.19 (Mettlenbrücke), 20 (Metzibrücke) Vgl.: Lauf-Nr. 252, 362

## 6.2.8 Banken, Finanzwesen, Versicherungen

- 427 Tagung der Pfandbriefzentrale. Geschichtliche Elemente, Ms, 1989, 2 S., verwendet von Marcel Kürzi (1921–2001), Landammann von Schwyz, für eine Rede (Nr. 258a)
- 428 125 Jahre Feuerversicherung Appenzell I.Rh., Ms, 1998, 8 S., verwendet für eine Rede von Landammann Dr. oec. Arthur Loepfe, die er am 9. Mai 1998 gehalten hat (Nr. 643)
- 429 «Au ohni Göld?» Hausgeschichte zum Jubiläum 25 Jahre Schweizerischer Bankverein in Appenzell, in: AV 121 (1996), Nr. 195 vom 14. Dez., S. 5 (Nr. 573) Vgl.: Lauf-Nr. 178, 230

#### 7 Kirche und Religion

#### 7.1 Religionsgeschichte, Kirchengeschichte

- 430 (Art.) Appenzell (Innerrhoden). Bevölkerung. Kirchen und religiöses Leben (im 19. und 20. Jahrhundert, Ms, 1995, 4 S., erschienen, aber unter dem Untertitel «Kirche, Bildung und Kultur», in: HLS, Bd. 1, Basel 2002, S. 419-420 (Nr. 490)
- 431 Kleine Kirchengeschichte des Landes Appenzell I.Rh., Ms, 1984, 24 S. (Nr. 133) Vgl.: Lauf-Nr. 1122, 1206

#### 7.2 Römisch-katholische Kirche 7.2.1 Kirchenrecht

- 432 Die Beziehungen zwischen den Kirchen und Staat im Kanton Freiburg. Stellungnahme zum Brief von Prof. Dr. Augustin Macheret vom 25. Februar 1981, Ms, 1981, 3 S. (Nr. 106)
- 433 Kirchenrechtliche Dissertationen, welche an der juristischen Fakultät der Universität Freiburg entstanden sind, Ms, 1981, 13 S. (Nr. 89)
- 434 Die Stellung der Schweizer Bischöfe zur Frage von Anpassung oder Widerstand während des Zweiten Weltkrieges, Seminararbeit bei Prof. Dr. Urs Altermatt, Ms, 1981, 5 S. (Nr. 98)
- 435 Die öffentlich-rechtliche Anerkennung der Kirchen in der Schweiz (Begriff und Chronologie, Ms, 1981, 8 S.
- 436 Das Institut für Kirchenrecht (an der Universität Freiburg i.Ue.>. Seine Geschichte, sein Statut, seine Behörden und sein Personal, Ms, 1982, 43 S. (Nr. 109)
- 437 120 Jahre Schweizer Bischofskonferenz «Wie es zur Gründung der schweizerischen Bischofskonferenz kam, wie sie sich organisierte und welche Geschäfte sie anfänglich

- behandelte. Eine Studie, in: SKZ 151 (1983), S. 694–700 (Nr. 128)
- 438 Die kirchlichen Strukturen der Innerschweiz um 1300, Ms, 1986, 2 S. (Nr. 173)
- 439 Die kirchlichen Strukturen der Innerschweiz um 1470, Ms, 1986, 1 S. (Nr. 174)
- 440 Regeln des Seminars (der Diözese Sitten) «Übersetzung für Paul Martone», Ms, 1988, 4 S.; Regeln und Statuten der Herren, die «in Sitten» die allerheiligste Theologie studieren, Ms, 1988, 6 S. (Nr. 226)
- 441 Kollaturrecht, Tischtitel und Bischöfliches Kommissariat Appenzell (Gutachten vom 19. Mai 1998), Ms, 1998, 3 S., übernommen in: LAA: Standeskommission, Protokolle, Nr. 736 vom 26. Mai 1998
- 442 Bischofswahlen (Gutachten (Beschluss des Regierungsrates des Kantons Schwyz, Nr. 798 vom 10. Mai 1988, Antwort des Regierungsrates auf ein Postulat von Toni Dettling), Ms, 1988, 6 S. (Nr. 217)
- 443 Bischofswahlen im Bistum Chur, Ms, 1988, 2 S. (Nr. 1087)"12.4.16
- 444 Kirche und Staat in Appenzell Innerrhoden (Bistumszugehörigkeit, Kollaturrecht), Ms, 1995, 3 S., verwendet von Landammann Dr. oec. Arthur Loepfe zu einer Rede anlässlich des Besuches von Nuntius Karl Josef Rauber am 13. Juni 1995 in Appenzell (Nr. 479)
- 445 Eigentum an Kirchenbüchern (der Mutterpfarrei Oberrohrdorf. Abklärungen, erstellt für das Anwaltsbüro Bischofberger und Bisegger, Baden), Ms, 2001, 2 S. (Nr. 774)
- 446 Das Bestattungswesen in Appenzell I.Rh. in rechtlicher Sicht. Ein Arbeitspapier als Diskussionsvorschlag (Gutachten), Ms, 2001, 7 S. u. 2002, 6 S.; Bericht zu einem Landsgemeindebeschluss betreffend Revision des Gesundheitsgesetzes vom 26. April 1998 betreffend das Bestattungswesen vom 3. April 2002, Ms, 2002, 5 S. (Nr. 783)
- 447 Staatskirchenrechtliche Abklärungen (kantonsübergreifender Kirchenbesuch, Zugehörigkeit der Frauenklöster Wonnenstein und Grimmenstein zu Kirch- und Schulgemeinden, Stosskapelle), Besprechung vom 7. Juli 2005, Ms, 2005, 4 S. (Nr. 942)
  Vgl.: Lauf-Nr. 152, 153, 181, 185, 449, 1076, 1121, 1187, 1194, 1206, 1224, 1235

#### 7.2.2 Heilige

448 Der heilige Fidelis von Sigmaringen in der Pfarrkirche St. Mauritius und im Kapuzinerkloster Maria Lichtmess von Appenzell, in: IGfr. 39 (1998), S. 118–123 (vgl.: Nr. 654) Vgl.: L.VIII.03.02.02 u. 29 (Eligius, Stephanus), 30 (Mauritius) u. 31 (Laurentius) Vgl.: Lauf-Nr. 577, 605, 606, 1074, 1075

## 7.2.3 Kirchgemeinden, Pfarreien und Kuratien

#### Appenzell:

- 449 Beschluss der Kirchöri von Appenzell vom 21. März 1986 betreffend die Friedhöfe und das Bestattungswesen. Abklärungen, Ms, 1986, 3 S. (Nr. 155)
- 450 Turmknopfurkunde für die Pfarrkirche St. Mauritius Appenzell, Ms, 1995, 15 S. (Nr. 483)
- 451 Eingabe an die Denkmalpflege betreffend die Pfarrkirche St. Mauritius Appenzell, Ms, 1995, 4 S. (Nr. 484)
- 452 Die neugotische Turmmonstranz der Pfarrei St. Mauritius in Appenzell aus dem Jahre 1897, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 37–47 (vgl.: Nr. 547)
- 453 Pfarrinstallation von lic. theol. Stephan Guggenbühl vom 22. Sept. 1998, Ms, 1998, 4 S., verwendet von Landammann Dr. oec. Arthur Loepfe, die er am 22. Sept. 1998 gehalten hat (Nr. 660)
- 454 〈Anregungen für die Kirchenverwaltung Appenzell〉. Archivverhältnisse, Alarmanlage Pfarrkirche St. Mauritius, Chororgel Pfarrkirche St. Mauritius Appenzell, Ms, 2000, 4 S. (Nr. 711)

  Vgl.: L.VIII. 02.01.13, 02.03.12, 03.02.01–19a, 04.01–04

  Vgl.: Lauf-Nr. 207, 234, 238, 268, 448, 471, 473, 474, 476, 480, 507, 577, 592, 594, 988, 1085, 1119, 1146, 1174, 1178, 1179, 1185, 1211, -1213, 1228, 1243, 1244

### Appenzell, Regionalkirchgemeinde:

- 455 Regionalkirchgemeinde Appenzell (Bericht zu einem Organigramm mit Kommentar vom 13. Jan. 2005 zuhanden von Landammann Carlo Schmid-Sutter und der Standeskommission), Ms, 2005, 4 S. (Nr. 923)
- 456 Probleme lassen sich ohne Regionalkirchgemeinde lösen, in: AV 131 (2006), Nr. 50 vom 29. März, S. 2

Vgl.: Lauf-Nr. 1204

#### Brülisau:

457 500 Jahre Kirche in Brülisau. Bewilligung zur ersten Kapellweihe am 14. August 1478 erteilt, in: AT 10 (1978), Nr. 187 vom 12. Aug., S. 21 (Ms, 1978, 6 S.; Nr. 62)

Vgl.: L.VIII.03.02.36, 04.19

Vgl.: Lauf-Nr. 507

#### Eggerstanden:

Vgl.: L.VIII.03.02.24

#### Gonten:

- 458 Das alte Beinhäuslein von Gonten, in: AV 102 (1977), Nr. 137 vom 3. Sept., S. 3 (Ms, 1974, 4 S.; Nr. 45)
- 459 zusammen mit Weishaupt Achilles, Gontner Chronik aus dem 18. Jahrhundert (1776), in: IGfr. 39 (1998), 85-93 (durch HB: Textteil, S. 85-90)

Vgl.: L.VIII.03.02.21, 04,21

#### Haslen:

- 460 Unterlagen für die Rede von Landammann Dr. oec. Arthur Loepfe, die er am 1. Sept. 1996 anlässlich der Kircheneinweihung in Haslen gehalten hat, Ms, 1996, 2 S. (Nr. 542)
- 461 Ausbau und Renovationen der Pfarrkirche von Haslen, Ms, 1994, 3 S. (Nr. 425a)
- 462 Die Pfarrkirche Maria Hilf in Haslen Die Baugeschichte, Ms, 1994, 3 S. (inkl. Erläuterungen zu Details: 4 S.) (Nr. 425b)
- 463 Pfarrkirche Maria Hilf, Haslen. Geschichte und Ausstattung, denkmalpflegerische Gutachten mit P. Rainald Fischer vom 3. Juli 1994 u. Begleitschreiben vom 5. Juli und 13. Sept. 1994, Ms, 1994, je 2 S. (vgl.: Nr. 425)
- 464 Die Pfarrkirche von Haslen. Ein neuromanisches Bauwerk von Bedeutung, in: AV 120 (1995), Nr. 41 vom 14. März, S. 19–20 (Nr. 448)
- 465 Das Deckengemälde: Der Stammbaum Jesse (Ikonographie der Decke), in: Wallfahrtskirche «Maria Hilf», Haslen AI. Festschrift zur Erinnerung an die Innenrestaurierung 1995/96, Haslen 1996, S. 32-34 (Ms, 1996, 3 S., Nr. 540)
- 466 Nachtrag zu «Franz Xaver Mäder, Das Gnadenbild von Haslen im Lichte der Geschichte. in: IGfr. 47 (2006), S. 38-43», in: IGfr. 47 (2006), S. 43–47 (HB: S. 43–47)
- 467 Aus dem Wunderbuch der Pfarrei «Maria Hilf» in Haslen, in: IGfr. 47 (2006), S. 48-53 Vgl.: L.VIII.03.02.22, 04.20 Vgl.: Lauf-Nr. 100, 593, 1143, 1164 Oberegg:

Vgl.: L.VIII.03.02.33 (u.a. Brand von 1817), 04.22

Vgl.: Lauf-Nr. 591, 600

#### Schlatt:

Vgl.: L.VIII.03.02.20

## Schwende:

Vgl.: L.VIII.03.02.23 (u.a. «Protocol für die Filial in Schwendi» [1845]), 04,17–18 Vgl.: Lauf-Nr. 470, 472, 475, 477-479, 507, 606

#### Schwyz SZ:

- 468 Bestimmung von Reliquien aus der Kolumbanskirche in Wangen (Beschreibung und Lesung der Authentiken, Ms, 1987, 2 S. (Nr. 182)
- 469 Die Geistlichkeit der Pfarrei Morschach, Ms, 1989

## 7.2.4 Kapellen Appenzell I.Rh.:

- 470 Das Wildkirchli. Seine Stiftung und seine Beziehungen zu den Kapuzinern, Ms, 1980, 20 S. (Nr. 75)
- 471 Seit über 500 Jahren urkundlich belegte Stätte des Gebetes. In der Kronberg-Kapelle wird morgen Sonntag das Fest des heiligen Bartholomäus gefeiert – vor 60 Jahren wurde die jetzige Kapelle errichtet, in: AV 110 (1985), Nr. 131 vom 24. Aug., S. 5 (Nr. 143)
- 472 Das Wildkirchli, Ms, 1991, 3 S., verwendet von Ratschreiber Franz Breitenmoser für eine Rede vor der St. Galler Regierung am 19. Juni 1991, die im Wildkirchli geplant war, aber wegen schlechten Wetters ins Wasser gefallen war, der Text wurde öfters an Interessenten abgegeben und dann durch diese vorgetragen, wiederum durch Landeshauptmann Lorenz Koller und Nationalrat Dr. oec. Arthur Loepfe (Nr. 320)
- 473 Christophorusbild am Restaurant «Bärli» in Appenzell. Gutachten betreffend dessen Unterhalt für Armleutsäckelmeister Josef Sutter, Ms, 1991, 2 S., genehmigt durch Beschluss der Standeskommission, Nr. 1203 vom 10. Sept. 1991 (Nr. 331)
- 474 Lourdes-Kapelle in Appenzell. Gutachten über Schäden, Ms, 1992, 2 S. (abgelegt unter: L.VIII.03.02.38)
- 475 Wann wurde der Landeshauptmann als jeweiliger Wildkirchli-Verwalter eingesetzt? (Gutachten>, Ms, 2000, 2 u. 1 S. (Nr. 718)
- 476 Von der Siechenkapelle zur Lourdeskapelle, in: AV 125 (2000), Nr. 124 vom 9. Aug. 2000, S. 3–4, überarbeitet vorgetragen am 14. Aug. 2000 anlässlich des Nachtessens nach der Kapelleinweihung, erneut in: IGfr. 41 (2000), S. 11-17 (vgl.: Nr. 733)
- 477 Kapelle St. Antonius im Weissbad restauriert, in: AV 126 (2001), Nr. 85 vom 2. Juni, S. 7, erweiterte und mit Anmerkungsapparat versehene Ausgabe: in: IGfr. 41 (2000), S. 18-24 (HB: «hier auch Lied- und Gebetsblatt für die liturgisch Feier zur Benediktion der Kapelle am 30. Mai 2001») (vgl.: Nr. 784)

- 478 Kapelle Maria zum Schnee auf Meglisalp (Rechtsgutachten), Ms, 2001, 11 S. (HB: «Eingabe an Landeshauptmann Lorenz Koller vom 7. Dez. 2004; neuer Entwurf vom 10. Febr. 2006 nach Besprechungen mit Offizial Josef Kaufmann und P. Josef Rosenast SAC, Generalvikar, sowie Hans Wild, Grundbuchverwalter») (Nr. 784)
- 479 Reglement der Stiftung Kapelle Maria zum Schnee auf Meglisalp, Ms, 2001, 5 S. (abgelegt unter: abgelegt unter: L.VIII.03.02.39])
- 480 Zulassung von Anlässen in einer katholischen Kapelle (Anfrage von Landammann Bruno Koster als Verwalter der Kapelle im Ahorn, Antwort vom 21. Juni 2004), Ms, 2004, 3 S. (Nr. 885) Vgl.: L.VIII.03.02.26, 37–39, 04.07, 08 u. 30 Vgl.: Lauf-Nr. 178, 341, 977, 1093, 1179
- Stoss:

  481 Neuer Glanz zur Jubiläumswallfahrt. Die Stosskapelle erhielt gestern Kreuz und Kugel mit Goldglanz wieder, mit Einleitung von Rolf *Rechsteiner*, in: AV 130 (2005), Nr. 77 vom 18. Mai, S. 1
  Vgl.: L.VIII.03.02.26

Vgl.: L.VIII.03.02.26 Vgl.: Lauf-Nr. 124

#### Schwyz SZ:

- 482 St. Niklaus-Kapelle in Wangen. Rekonstruktion einer Inschrift, Ms, 1987, 1 Bl. (Nr. 176)
- 483 Kreuz und Kapelle auf Haggenegg. Gutachten über deren Entstehung und Funktion, Ms, 1988, 17 S., mit Aktennotiz einer Besprechung mit Prof. Dr. Pascal Ladner, Freiburg i.Ue., vom 27. April 1988 zur Deutung der Inschrift auf dem Steinkreuz von Haggenegg (Staatsarchiv des Kantons Schwyz: Kunstsammlung, Objekt Nr. 111), Ms, 1988, 5 S. (Nr. 214)
- 484 Drei Gutachten zum Kreuz und zur Kapelle auf Haggenegg «Angebot der Autopartei/Kirchenrechtliche Fragen, 13 S.; Entstehung und Funktion, 17 S.; Gesuch um Profanation (can. 1224 § 2), 4 S.>, Ms, 1989, 35 S. (Nr. 230)

#### 7.2.5 Klöster

- 485 Grossratsbeschluss über die Abtretung des Kapuzinerklosters in Appenzell und die Regelung der staatlichen Leistungen an den Unterhalt des Klosters vom 30. März 1925 (GS 407), Ms, 2005, 2 S. (Nr. 948)
- 486 Frauenkloster Maria der Engel, Ms, 1990, 2 S., verwendet von Landammann Carlo Schmid für eine Rede, die er am 18. Dez. 1990 gehalten hat (Nr. 296)
- 487 Tagung bei Bischof Ivo Fürer (Anfrage von Frau Landessäckelmeister Ruth Metzler-Ar-

- nold, Ms, 1998, 2 S.; Frauenklöster Wonnenstein und Grimmenstein, Ms, 1998, 3 S.; Unterlagen für Landammann Carlo Schmid betreffend die Frauenklöster, Ms, 1998, 2 S. (Nr. 665)
- 488 Abklärungen betreffend die Frauenklöster Wonnenstein und Grimmenstein, Ms, 2000, 3 S. Vgl.: L.VIII.03.02.25, 27, 28, 04.05–06 u. 23–25 Vgl.: Lauf-Nr. 447, 448, 490, 532–534, 537, 541–546, 584, 585, 590, 684, 1154

#### 7.2.6 Orden

- 489 Unsere guten Geister aus Menzingen (Kongregationsgründung 1844 sowie Bestand und Tätigkeit im Salesianum), in: Konvikt Salesianum Freiburg. Mitteilungsblatt 60 (1981), S. 13–18
- 490 Bedeutende Innerrhoder Kapuziner, Ms, 1987, 62 S., Zusammenfassung in: 400 Jahre Kapuzinerkloster Appenzell 1587–1987, hrsg. von Alfons *Beck* =IGfr. 30 (1986/87), S. 78–103 (Nr. 187)
- 491 Die Tätigkeit der Ingenbohler Schwestern in den charitativen Belangen Appenzell Innerrhodens (auch zum Wirken des Frauenklosters Appenzell und der weiteren Kongregationen in Schule, Katechese und Krankenpflege, Ms, 1988, 12 S., auszugsweise vorgetragen am 23. März 1988 durch Schulinspektor Ferdinand Bischofberger anlässlich der Verabschiedung der letzten Schwestern in Appenzell, vollständig abgedruckt in: Innerrhoder Schulblatt 17 (1988), Nr. 71 vom Sept., S. 18-28, auszugsweise in: AV 113 (1988), Nr. 56 vom 9. April, S. 2 sowie in: AT 20 (1988), Nr. 242 vom 15. Okt., Bund II, S. 1, Kurzfassung: pd, Wegen Personalmangel müssen sich die Klosterfrauen zurückziehen. Ingenbohler verlassen Innerrhoden, in: Schwyzer Zeitung 112 (1988), Nr. 86 vom 28. Okt., S. 24 (vgl.: Nr. 198) Vgl.: Lauf-Nr. 470, 545, 550, 1215

#### 7.2.7 Wallfahrten

- 492 Am Montag ist wiederum die Landeswallfahrt von Appenzell-Innerrhoden zu Unserer Lieben Frau von Einsiedeln angesagt ein Blick zurück. Wallfahrten schon seit ältesten Zeiten bekannt, in: AV 114 (1989), Nr. 158 vom 7. Okt., S. 1 u. 5
- 493 Stosswallfahrt: Vom «achtbaren Mann» zu den Einwohner/innen, in: AV 116 (1991), Nr. 77 vom 18. Mai, S. 5
- 494 Die Landeswallfahrt der Innerrhoder nach Einsiedeln, in: Maria Einsiedeln. Benediktini-

- sche Monatszeitschrift. Offizielles Organ der Wallfahrt 96 (1991), S. 272–275, auszugsweise abgedruckt unter dem Titel «Appenzeller pilgern seit 700 Jahren», in: AV 130 (2005), Nr. 155 vom 1. Okt., S. 12 (Nr. 341)
- 495 Einzelwallfahrten von Innerrhoder Pilgern nach Einsiedeln. Beten um Verschonung von Katastrophen, in: Maria Einsiedeln. Benediktinische Monatsschrift. Offizielles Organ der Wallfahrt 97 (1992), S. 147–151 (Nr. 368)
- 496 Rankweil, in: IGfr. 43 (2002), S. 19 u. 27-29
- 497 Wallfahrtskirche Maria Bildstein ob Schwarzach, in: IGfr. 43 (2002), S. 29–30
- 498 Oberegg und die Stosswallfahrt der Bonifatiustag, in: IGfr. 47 (2006), S. 82–88 Vgl.: Lauf-Nr. 111, 123, 481, 1102

#### 7.3. Evangelisch-reformierte Kirche

- 499 125 Jahre Evangelisch-reformierte Gemeinde Appenzell, verwendet für die Rede von Alois Dobler, Bezirkshauptmann von Appenzell, die er am 20. Aug. 2000 anlässlich des Jubiläumsanlasses gehalten hat, Ms, 2000, 2 S. (Nr. 734)
- 500 Text zur evangelisch-reformierten Kirche von Appenzell, erschienen in: Yvo *Buschauer*, Ratgeber für die Einwohner von Appenzell, Appenzell 21997, S. 27 Vgl.: L.VIII.04.09

## 8 Volkstum und Sprache 8.2 Volkskunde, Brauchtum, Feste

- 501 Heimweh der Appenzeller. Im Jahre 1710 wissenschaftlich untersucht «erweiterte Wiederveröffentlichung der 1688 erschienenen Basler «Dissertatio medica de nostalgia oder Heimwehe» von Johannes Hofer durch Theodor Zwinger», in: AT 13 (1981), Nr. 95 vom 25. April, S. 35, erneut in: AT 13 (1981), Sondernr. vom 4. Nov., S. 3 (Nr. 93)
- 502 Der schwarze Mantel und seine Geschichte, in: Innerrhoder Trachtezitig 2 (1989), S. 9 u. 12 (Nr. 245)
- 503 Innerrhoder Eigenwilligkeiten, in: Innerrhoder Trachtezitig 3 (1990), S. 3, erneut, aber unter dem Titel «Innerrhoder Eigenwilligkeiten «Typisch» Innerrhoden?» in: AV 115 (1990), Nr. 82 vom 26. Mai, S. 5, erneut in: Heimatleben 63 (1990), Nr. 3 vom Mai, S. 20–23 (Nr. 279)
- Die Ratsherrentracht, in: Innerrhoder Trachtezitig 3 (1990), S. 17, erneut in: *Bischofberger* Hermann, Studien zur Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 71–73 (Nr. 281)
- 505 Wie Fremdes innerrhodisch wurde, in: Appenzeller Lebensart. Frauen und Männer aus

- Innerrhoden äussern sich zu ihrer Herkunft, hrsg. von Bruno u. Vreni *Dörig-Hug*, Oberegg 1990, S. 78–81 (vgl.: Nr. 290).
- 506 Schwendner Chilbi, in: Ösen Bezirk Schwende, hrsg. aus Anlass der 700-Jahr-Feier als Beitrag des Bezirkes Schwende, Appenzell 1991, S. 43 (Nr. 332; vgl.: L.VIII.03.04.01)
- 507 Kirchenfeste, in: Ösen Bezirk Schwende, hrsg. aus Anlass der 700-Jahr-Feier als Beitrag des Bezirkes Schwende, Appenzell 1991, S. 46–47 (Nr. 332)
- 508 Grad Revoluzzer sind wir nicht. Hermann Bischofberger über den Kanton Appenzell-Innerrhoden, in: Solothurner Zeitung 85 (1991), Nr. 266 vom 14. Nov., S. 3, überarbeitet, in: Civitas 137/nF 48 (1993), Nr. vom Aug. (GV Spezial), S. 9–12 (Nr. 346, 406)
- 509 Fronleichnamsgrenadiere 1922 (Feststellung von auf einem Bild abgebildeten Personen), Ms, 1997, 1 S. (Nr. 596)
- 510 Der Häligtag-Ruf, in: IGfr. 38 (1997),
  S. 107–109 (vgl.: Nr. 624)
  Vgl.: L.VIII.03.04.05 (Trachten [u.a. Haarnadel])
  Vgl.: Lauf-Nr. 194, 219, 264, 1097, 1099, 1104, 1106

#### 8.4 Namenkunde

511 Deutung von Orts- und Flurnamen, in: Ösen Bezirk Schwende, hrsg. aus Anlass der 700-Jahr-Feier als Beitrag des Bezirkes Schwende, Appenzell 1991, S. 26 (Nr. 332) Vgl.: Lauf-Nr. 1094, 1098

## 9 Bildungswesen, Wissenschaft, Kultur 9.2 Schulen

- 512 Vereinbarung betreffend die Interkantonale Lehrmittelkonferenz (IKLK) vom 1. Juli 1976 (genehmigt: LAA: Standeskommission, Protokolle, Nr. 1332 vom 3. Nov. 1976), Ms, 5 S. (Nr. 63)
- 513 Der Einbezug der Zeitgeschichte in die schweizerischen Geschichtslehrmittel, in: Innerrhoder Schulblatt 9 (1979), Nr. 33 vom Sept., S. 13–18 (Ms, 1979, 6 S.; Nr. 70)
- 514 Das Innerrhoder Schulrecht. Kommentar (und Geschichte zu den Artikeln der Bundes- und Kantonsverfassung sowie des Gesetzes über das Innerrhoder Volksschulwesen vom 25. April 1954 (Volksschulgesetz Art. 1.–4, Art. 41–45), Ms, 1981, 79 S. (Nr. 88)
- 515 Landsgemeindebeschluss betreffend den Beitritt des Kantons Appenzell I.Rh. zum Konkordat über die Schulkoordination vom 7. Dezember 1970 (GS 416) 〈Abklärungen

vom 11. Aug. 2005, Ms, 2005, 2 S. (Nr. 948) Vgl.: Lauf-Nr. 91, 153

#### 9.2.1 Volksschulen

- 516 Mädchenbildung in Appenzell Innerrhoden, in: AV 95 (1970), Nr. 35 vom 3. März, S. 3
- 517 Die Pflicht des Primarlehrers, Bibelunterricht zu erteilen. Gutachten für die Erziehungsdirektion des Kantons Appenzell I.Rh. (zur Beantwortung eines grossrätlichen Vorstosses), Ms, 1973, 5 S.
- 518 Rechtsgutachten betreffend den Status der Schulgemeinde Kapf, Ms, 1977, 11 S. (Nr. 49)
- 519 Aus der Brülisauer Schulgeschichte, in: Turnhallen Eröffnungsfest 1981, Brülisau. Festprogramm, Appenzell 1981, S. 7, 9, 11–12, dass. in: AV 106 (1981), Nr. 133 vom 26. Aug., S. 6–7 (Nr. 96)
- 520 Ein Schulbericht aus dem Jahre 1850, in: IGfr. 38 (1997), S. 110–113 (vgl.: Nr. 625)
- 521 Geschichte unserer Kindergärten, Ms, verwendet von Schulpräsident Leo Sutter am 4. Sept. 1998 für die Vorstellung der Räume des Kindergartens im Haus «Hofwiese» in Appenzell (vgl.: Nr. 650)
- 522 Aus der Geschichte der Schulgemeinde Sulzbach. Verschiedene Texte, zusammengetragen und verarbeitet durch HB, Appenzell 2007, Ms, 15 S.
  Vgl.: Lauf-Nr. 93, 94, 261, 491, 702

## 9.2.2 Real- und Sekundarschulen, Berufsschulen, Gymnasium Real- und Sekundarschulen:

- 523 Rechtsschrift betreffend das Reglement Sekundarschule Appenzell (Umfang und Abgrenzung der Lehrer- und Elternrechte), Ms, 1976, 6 S. (Nr. 43)
- 524 Unsere Real- und Sekundarschulen. Trägerschaft, Lehrer, Schüler und Schulhäuser in ihrer Entwicklung, in: AGbl nF 9 (1980), Nr. 1 vom Jan., S. 69–72, Nr. 2 vom April, S. 73–76, Nr. 3 vom Aug., S. 77–80, Nr. 4 vom Dez., S. 81–84 u. 10 (1981), Nr. 1 vom April, S. 85–88 (Ms, 1980, 58 S.; Nr. 72), überarbeitet: Lauf-Nr. 528
- 525 Die grösste Sekundarschule des Appenzellerlandes gestern, heute und morgen, Von der Zwergschule zur grössten Schule des Kantons, in: *Manser* Josef (Red.), Fünfundzwanzig Jahre Sekundarschule Appenzell 1955–1980, Appenzell 1980, S. 5–17 (Nr. 73)
- 526 Wem haben eigentlich die Sekundarschüler zu «gehorchen»?, in: *Manser* Josef (Red.), Fünfundzwanzig Jahre Sekundarschule Appenzell 1955–1980, Appenzell 1980, S. 30 (Nr. 73)

- 527 Man erinnert sich mehr oder weniger gern an sie, in: *Manser* Josef (Red.), Fünfundzwanzig Jahre Sekundarschule Appenzell 1955–1980, Appenzell 1980, S. 33–34 (Nr. 73)
- 528 Die Real- und Sekundarschulen des Kantons Appenzell I.Rh. Trägerschaft, Lehrer, Schüler und Schulhäuser in ihrer Entwicklung, Appenzell 1983, 57 S. (vgl.: Nr. 121) Vgl.: L.VIII.03.03.02 (Realschule Oberegg) Vgl.: Lauf-Nr. 1116, 1188 Berufsschulen:
- 529 Kleine Chronik der Innerrhoder Berufsschule, in: AV 100 (1975), Nr. 162 vom 18. Okt., S. 2 (Nr.: 39)
- 530 Fonds für die berufliche Ausbildung. Gutachten für Armleutsäckelmeister Josef Sutter «zur Beantwortung einer parlamentarischen Anfrage von Yvo Buschauer», Ms, 1992, 5 S. (Nr. 360)
- 531 Fortbildungsschulen: 1880 erster Versuch. Appenzell hatte eine der ersten Land-Berufsschulen – historischer Rückblick, in: AV 111 (1986), Nr. 88 vom 7. Juni, S. 6 (Nr. 160) Vgl.: L.VIII.03.03.03 Gymnasien:
- 532 Der Lehrkörper am Kollegium St. Antonius Appenzell, 2 Tle, Ms, 1969 u. 1974, 69 u. 2 S. (Nr. 12)
- 533 Kapuzinerkloster und Gymnasium Appenzell aus der Sicht des Juristen (Rechtsgeschichte und Verträge über die Schulführung), in: Antonius 44 (1976/77), H. 3/Nr. 170 vom Dez. 1976, S. 26–31 u. H. 4/Nr. 171 vom März 1977, S. 5–17 (Nr. 42)
- 534 Aus alter Zeit (Besuch des Kurfürsten von Sigmaringen am 6. Nov. 1862 im Kapuzinerkloster Appenzell sowie Aufrichte auf dem Kollegium am 3. Aug. 1907), in: Antonius 48 (1980/81), H. 4/Nr. 187 vom März 1981, S. 20–22
- 535 Maturi 1970. Tagung vom 15./16. November 1980, Ms, 2 S., erschienen in: Antonius 48 (1980/81), H. 4/Nr. 187 vom März, S. 17–18 (Nr. 86)
- 536 Die katholischen Gymnasien der Schweiz für männliche Schüler, Ms, 1981, 8 S. (Nr. 105)
- 537 75 Jahre Kollegium St. Antonius Appenzell und Gymnasium Appenzell, Ms, 1983, 121 S. (vgl.: Nr. 122)
- 538 Die Geschichte der katholischen Gymnasien, in: Disentis. Vierteljahresschrift 52 (1985),S. 71–80 (Nr. 144)
- 539 Die Lehrkräfte an der Klösterlischule, dem Kollegium «Maria Hilf» und der Kantonsschule Kollegium Schwyz, Ms, 1990, 3 Ordner

- Die katholischen Gymnasien im Wandel des 20. Jahrhunderts», in: Schweizer Katholizismus im Umbruch 1945–1990, hrsg. von Urs Altermatt = Religion Politik Gesellschaft, Bd. 7, Freiburg i.Ue. 1993, S. 57–70, nachgeführte Fassung in: Aufbau und Vermächtnis. Vom Kapuzinerkollegium zur Kantonsschule Appenzell. Festschrift zur Übergabe des Gymnasiums Appenzell an den Kanton Appenzell I.Rh. 1. August 1999, hrsg. von Ephrem Bucher u. Josef Küng = Innerrhoder Schriften, Bd. 7, Appenzell 1999, S. 203–213 (Ms, 1990, 19 S., Nr. 282)
- 541 Ein kaiserlicher Besuch im Kollegium St. Antonius von Appenzell, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 80–86 (vgl.: Nr. 550)
- 542 Die Mittelschulbildung in Appenzell vor der Gründung des Kollegiums St. Antonius, in: Aufbau und Vermächtnis. Vom Kapuzinergymnasium zur Kantonsschule Appenzell. Festschrift zur Übergabe des Gymnasiums St. Anton an den Kanton Appenzell I.Rh. 1. August 1999, hrsg. von Ephrem *Bucher* u. Josef *Küng* =Innerrhoder Schriften, Bd. 7, Appenzell 1999, S. 23–27 (vgl.: Nr. 690)
- 543 Gründung, Bau und Eröffnung des Kollegiums, in: Aufbau und Vermächtnis. Vom Kapuzinergymnasium zur Kantonsschule Appenzell. Festschrift zur Übergabe des Gymnasiums St. Anton an den Kanton Appenzell I.Rh. 1. August 1999, hrsg. von Ephrem *Bucher* u. Josef *Küng* =Innerrhoder Schriften, Bd. 7, Appenzell 1999, S. 28–39 (vgl.: Nr. 691)
- Baugeschichte, in: Aufbau und Vermächtnis.
  Vom Kapuzinergymnasium zur Kantonsschule
  Appenzell. Festschrift zur Übergabe des Gymnasiums St. Anton an den Kanton Appenzell
  I.Rh. 1. August 1999, hrsg. von Ephrem Bucher u. Josef Küng =Innerrhoder Schriften,
  Bd. 7, Appenzell 1999, S. 68–90 (vgl.: Nr. 692)
- 545 Die Baldegger Schwestern am Kollegium St. Antonius, in: Aufbau und Vermächtnis. Vom Kapuzinergymnasium zur Kantonsschule Appenzell. Festschrift zur Übergabe des Gymnasiums St. Anton an den Kanton Appenzell I.Rh. 1. August 1999, hrsg. von Ephrem *Bucher* u. Josef *Küng* =Innerrhoder Schriften, Bd. 7, Appenzell 1999, S. 91–98 (vgl.: Nr. 693)
- 546 Liste der Lehrer und Lehrerinnen, in: Aufbau und Vermächtnis. Vom Kapuzinergymnasium zur Kantonsschule Appenzell. Festschrift zur Übergabe des Gymnasiums St. Anton an den Kanton Appenzell I.Rh. 1. August 1999, hrsg. von Ephrem *Bucher* u. Josef *Küng* =Innerrhoder Schriften, Bd. 7, Appenzell 1999,

S. 100–115 (vgl.: Nr. 694) Vgl.: L.VIII.03.03.02 u. 04.07 (Kollegium St. Antonius resp. Gymnasium Appenzell) Vgl.: Lauf-Nr. 421, 1130, 1215

## 9.2.3 Fachhochschulen, Hochschulen, Universitäten

- 547 Freiburg und Appenzell I.Rh.: Streiflichter aus gemeinsamer Geschichte, in: AV 108 (1983), Nr. 163 vom 15. Okt., S. 5 (für den Besuch des Hochschulvereins Freiburg in Appenzell am 15. Okt. 1983, auch Materialien zur Rede des Rektors, Prof. Dr. Augustin Macheret, geliefert) (Nr. 126)
- 548 Die Freiburger Rechtsschule, in: Freiburg 1798. Eine Kulturrevolution? Museum für Kunst und Geschichte Freiburg, Freiburg i.Ue. 1998, S. 181–187 (vgl.: Nr. 661) Vgl.: Lauf-Nr. 440, 1069

#### 9.3 Kulturelle Einrichtungen, Museen, Bibliotheken, Theater, Kino 9.3.1 Museen

- 549 «Pro und contra Buherre Hanisefs. Pro: Projekt löst längst anstehende Probleme», in: AV 116 (1991), Nr. 64 vom 24. April, S. 2 (Nr. 309)
- 550 Dem Museum ein Stück Heimat geschenkt: Stickereisammlung der Schweizer Kapuziner, in: AV 118 (1993), Nr. 153 vom 2. Okt., S. 3–4 (Nr. 410)
- 551 Stiftungsstatuten (Eisenbahnmuseum), Ms, 2009, 1 S. (vgl.: Nr. 1081)

  Vgl.: L.VIII.02.02.35 (Haus «Buherre Hanisefs»)

  Vgl.: Lauf-Nr. 205, 380, 673, 919, 987, 1156, 1208

### 9.3.2 Bibliotheken

- 552 Die Handbibliothek des Staatsarchivs des Kantons Schwyz. Bericht (und Antrag zu einer Neukonzeption, Ms, 1989, 19 S. (Nr. 239)
- 553 Die Katalogisierung der Kantonsbibliothek von Appenzell I.Rh. Gutachten, Ms, 1992, 12 S. (Nr. 363)
- 554 Facsimiledruck der Chronik des Rudolf von Ems und deren Schenkung durch Prof. Dr. Johannes Duft an die Innerrhodische Kantonsbibliothek am 29. Okt. 1996, Texte zur Ausstellung vom Jan. bis zum 6. Juni 1996 in der Volksbibliothek von Appenzell
- 555 Kommissariatsbibliothek Appenzell. Schenkung an den Kanton Appenzell I.Rh. (Gutachten und Vertragsentwurf vom 11. Juli 2001), Ms, 2001, 9 S., dazu: Schenkungsvertrag vom

- 18. Jan. 2002, LAA: Standeskommission, Protokolle, Nr. 142 vom 5. Febr. 2002 (vgl.: Nr. 785)
- 556 (Vorarbeiten) Innerrhodische Kantonsbibliothek, bearb. von Hanspeter Marti u. Doris Überschlag, in: Handbuch der historischen Buchbestände, Bd. 1, Hildesheim 2011, S. 91-95 Vgl.: Lauf-Nr. 31, 68, 69, 73–76, 205, 1161, 1163, 1164

## 9.4 Buch- und Handschriftenkunde, Verlage, Buchhandel

Vgl.: Lauf-Nr. 1180, 1214, 1218, 1219

## 10 Literatur und Kunst 10.1 Literatur-, Kunstgeschichte Vgl.: Lauf-Nr. 161, 1103

10.2 Belletristik

557 Geleitwort zu: Wyss-Meier Tonisep, Seelepflästerli. Ausgewählte Gedichte aus den Appenzeller Kalendern 1897-2007 und vom Verfasser, mit Illustrationen von Rahel Schrag-Rüdisühli, Lotzwil, Appenzell 2008, 261 S., hier S. 2-3 Vgl.: Lauf-Nr. 135, 201, 222, 337, 702, 1238

#### 10.3 Malerei, Plastik, Grafik

- 558 Wappenscheibe von 1609. Gutachten, Ms, 1991, 1 S.
- 559 Kruzifixe im Bürgerheim (Zustand und Restaurierung>. Gutachten, Ms, 1993, 2 S. (Nr. 390)
- 560 Das Holz und die Holzbildhauerei in der Geschichte Innerrhodens, Ms, 1995, 4 S. (Nr. 461)
- 561 Eine Innerrhoder Kabinettscheibe aus dem Jahre 1606, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 33-36
- 562 (Legende zum Wandkalender des «Appenzeller Volksfreundes» Das Weissbad von Mitternacht gegen Abend. Nach der Natur gezeichnet und geätzt von Johann Baptist Isenring, Beil. zu: AV 121 (1996), Nr. 203 vom 31. Dez.
- 563 Grosszügige Gabe für Innerrhoden (Ordnung der Graphica-Sammlung durch Gerold Rusch, Carl Rusch und Karl Rechsteiner, in: AV 122 (1997), Nr. 124 vom 9. Aug., S. 4, erneut in: IGfr. 38 (1997), S. 145-146
- 564 zusammen mit Doerig Roswitha, Kunstmaler Ferdinand Gehr und Appenzell Innerrhoden, in: IGfr. 39 (1998) (durch HB: Vorstellung der Werke des Künstlers in Appenzell Innerrhoden, S. 128-135)
- 565 Fählenalp (Text für den Abreisskalender von 1999 der «Druckerei Appenzeller Volks-

- freund» «Fählensee mit Altmann» Appenzell Innerrhoden, Ms, 1998, 1 S. (Nr. 667)
- 566 (Text zum Wandkalender des «Appenzeller Volksfreundes» von 1999 Kolorierte Lithographie von Joseph Brodtman (1787–1862) nach einem Gemälde von Georg Ludwig Vogel (1788-1879), Beil. zu: AV 123 (1998), Nr. 203 vom 31. Dez. (Nr. 668) L.VIII.03.02., 13 (Wappenscheibe von 1667), 14 (Scheibenrisse von 1572 u. 1585), 32 (Votivbilder [«Ex Voto»]) Vgl.: Lauf-Nr. 178, 215, 217, 452, 465, 466, 483-484, 1039, 1048, 1143, 1144, 1146, 1153, 1157, 1164, 1176

## 10.6 Denkmalpflege, Heimatpflege

567 zusammen mit Inauen Roland, Ein bunter Teppich aus reizvollen Objekten. Fünf Kulturgüter aus dem Kanton Appenzell Innerrhoden, in: Kulturgüterschutz in der Schweiz. Bewahren, Sichern, Respektieren, Bern 2004, S. 25-30 Vgl.: Lauf-Nr. 205-207, 451, 463, 1139

#### 10.7 Theater

- 568 «Die missbrauchten Liebesbriefe» «Vorstellung eines Theaterstücks durch die Theatergesellschaft Appenzell, auch nach Unterlagen von Wolfgang Ott>, in: AV 116 (1991), Nr. 186 vom 28. Nov., S. 3 (Ms, 1991, 1 S.; Nr. 348)
- 569 «Sebedöni, de Chnecht vom Berndli». Auskünfte für Johann Inauen, alt Kantonsrichter und Regisseur, zur Zeit- und Enstehungsgeschichte des Theaterstückes für eine Neufassung, Ms, 1993, 2 u. 2 S. Nr. 386)
- 570 Letzte Eingabe an Hannes Glarner, Uetlibergstrasse 230, 8045 Zürich. Begutachtung des Festspieles «Ueli Rotach» (Ms, VI+74 S.), Brief vom 16. Febr. 2005 mit 3 S. (HB: «Initiant eines solchen Anlasses mit Kreiskommandant Bruno Fässler, Akten seit 1999»; vgl.: Nr. 912)
- 571 Festspiele sind ein Spiegel der Volksseele, in: AV 130 (2005), Nr. 85 vom 1. Juni, S. 5
- 572 Stoss-Festspiele als lebendige Denkmäler. Beziehung schaffen zur Geschichte - Historische Zusammenhänge erlebbar darstellen, in: AV 130 (2005), Nr. 85 vom 1. Juni, S. 5
- 573 1955: «Man ist sich näher gekommen.» Ein Festspiel, das vielen in guter Erinnerung geblieben ist, in: AV 130 (2005), Nr. 85 vom 1. Juni, S. 5 Vgl.: Lauf-Nr. 1128, 1202, 1230, 1240

#### 10.8 Musik

- 574 Kompositionen von P. Erich Eberle OFMCap. (1896–1978). Kommentierte Sammlung seiner 50 Werke, Ms, 1977
- 575 Innerrhoder Volksmusik, Proseminararbeit, Ms, Appenzell, Ms, 1978, 59 S. (Nr. 53)
- 576 Kompositionsverzeichnis von P. Ekkehard Högger OFMCap (1920–1993). Kommentiertes Verzeichnis seiner Werke, Ms, 1981
- 577 St. Mauritius und Innerrhoden. Vor 50 Jahren erklang erstmals das Mauritius-Lied von Arnold Koller sel., in: AV 110 (1985), Nr. 151 vom 28. Sept., S. 3, Nachtrag «St. Mauritius am Kirchturm. Einige Angaben als Berichtigung und Ergänzung», in: AV 110 (1985), Nr. 154 vom 3. Okt., S. 7 (Nr. 145)
- Kaspar Jodok von Stockalper und die Musik, in: Kaspar Jodok von Stockalper und das Wallis. Beiträge zur Geschichte des 17. Jahrhunderts, Louis *Carlen* u. Gabriel *Imboden* = Veröffentlichungen des Forschungsinstituts zur Geschichte des Alpenraums. Stockalperschloss Brig, Bd. 1, Brig 1991, S. 295–332 (vgl.: Nr. 311)
- 579 Die Kompositionen von Guido Fässler mit besonderen Beziehungen zu Appenzell, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 117–121 (vgl.: Nr. 555)
- Der bisher älteste Beleg für eine Blasmusik in Appenzell, in: IGfr. 38 (1997), S. 93–94
  Vgl.: L.VIII.02.01.06 u. 11 (Landsgemeinde), 03.04.04 (Besuch des Bassisten Franz Anton Inauen in Salzburg, 18. Jh.),
  Vgl.: Lauf-Nr. 85, 92, 161, 268, 270, 272, 279, 510, 676, 1099, 1127, 1133, 1136

#### 10.8.1 Orgelwesen

- 581 Die Schweizer Orgelbauer seit 1883, Ms, 1977, 29 S. (Nr. 46)
- 582 Die Orgeln im Kanton Appenzell I.Rh. Beitrag zum Band «Appenzell Innerrhoden» der Reihe «Die Kunstdenkmäler der Schweiz» «erstellt im Auftrage des Bearbeiters der Innerrhoder Kunstdenkmäler (P. Rainald Fischer», Ms, 1978, 28 S. (Nr. 56)
- 583 Johann Mansers Domorgel-Konzert in St. Gallen mit viel Lob, in: AV 102 (1977), Nr. 94 vom 18. Juni, S. 4 (Nr. 49a)
- 584 Die bisherigen Orgeln im Kapuzinerkloster (Appenzell). Orgelweihe eines neuen Instrumentes, in: AV 106 (1981), Nr. 17 vom 31. Jan., S. 2, erneut in: Antonius 48 (1980/81), H. 4/Nr. 187 vom März 1981, S. 11–13
- 585 Appenzell: Würdige Feier. Orgelkollaudation in der Kirche des Kapuzinerklosters, in: AT 13 (1981), Nr. 28 vom 4. Febr., S. 33 (Nr. 83)

- 586 Aus der Oberdorfer Kirchenmusikgeschichte (Orgeln und Kirchenchor in Brülisau), Ms, 1981, 5 S., vorgetragen durch Lehrer und Organist Fritz Stadelmann (1907–1992) (Nr. 103)
- 587 Orgelbauer Sylvester Walpen in Appenzell, in: BWG 19/I (1986), S. 177–186 (Ms, 1986, 13 S.; Nr. 161)
- 588 Die Arbeiten der Orgelbauerfamilie Bossard von Baar im Kanton Schwyz, in: MHVS 80 (1988), S. 123–170 u. 81 (1989), S. 91–158 (Nr. 223)
- 589 Arbeiten der Orgelbauer Gebr. Mayer in Feldkirch für Appenzell I.Rh., Ms, 1991, 4 S. (Nr. 352)
- 590 Orgel von Franz Gattringer im Kloster Leiden Christi, Ms, 1993, 3 S.
- 591 Orgel von Oberegg (Stellungnahme zur Orgelexpertise vom 22. Okt. 1944), Ms, 1994, 3 S.
- 592 Die Chororgel der Pfarrkirche St. Mauritius Appenzell und der Kulturgüterschutz, in: Zivilschutz. Mitteilungsblatt des Zivilschutzverbandes St. Gallen/Appenzell 29 (1996), Nr. 1 vom Frühjahr/Sommer, S. 18 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 522)
- 593 Die Orgeln in der Pfarrkirche (Haslen), in: Wallfahrtskirche «Maria Hilf», Haslen AI. Festschrift zur Erinnerung an die Innenrestaurierung 1995/96, Haslen 1996, S. 35–36 (Ms, 1996, 2 S., Nr. 541)
- 594 Die Chororgeln in der Pfarrkirche St. Mauritius in Appenzell, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 48–59
- 595 Orgelkonzert mit Marie-Louise Büchler in St. Gallen, in: AV 133 (2008), Nr. 97 vom 21. Juni, S. 5 Vgl.: L.VIII.04 Vgl.: Lauf-Nr. 454, 1031, 1036, 1129

## 10.8.2 Eigene Kompositionen

- 596 Krankenlied (Maria, Mutter Du der Kranken), Text von Michael *Haller* (1840–1915), Satz von Hermann *Bischofberger* (op. 12), Ms, Partitur, 1973, 1 S. (Nr. 1096)
- 597 Mathilden-Lied (Serenade). Text und Musik (op. 13), unter Bearbeitung mit neuem Satz eines alten Jodels zu Ehren von Tante Mathilda, «Trauben»-Wirtin, Appenzell, anlässlich ihres Geburtstages (dreistimmer Männerchorsatz mit zwei Geigen- und einer Klavierstimme), Ms, Partitur, 1974, 6 S. (Nr. 33)
- 598 O Stern im Meere, Text von Michael *Haller* (1840–1915), Satz von Hermann *Bischofberger*, Ms, Partitur, 1974, 2 S. (Nr. 1097)

- 599 Altes Weihnachtslied (Allein in blauen Fernen), nach Vorlage transkribiert von Hermann *Bischofberger*, Ms, Partitur, 1974, 3 S. (Nr. 1098)
- 600 Oberegger Weihnachtsspiel (Orgel), transkribiert und bearbeitet von Hermann *Bischofberger*, Ms, Partitur, 1974, 3 S. (Nr. 1099)
- 601 August Berz-Lied, Text und Musik (op. 13b), unter Bearbeitung mit neuem Satz eines alten Jodels, Ms, Partitur, 1974, 2 S. (Nr. 33a)
- 602 Wolfwil, Du Weltstadt (Couplet), Text und Musik (op. 19), Ms, Partitur, 1974, 4 S. (Nr. 33b)
- 603 Im Cafi zor gmüetleche n-Ide, Text und Melodie mit 16 Strophen, Ms, Partitur, 1974,
  2 S., Text neu geschrieben am 25. Aug. 1999
  zur Heirat von Peter Caviezel und Bea Sutter,
  vierstimmiger Satz, Noten fehlen (Nr. 34)
- 604 Lourdes-Lied (Ave Maria) in G-Dur, Satz (op. 15) für Harmonium oder Orgel. Notenblatt für Volksgesang durch Zusammenzug von fünf Strophen, Ms, Partitur, 1974, 4. S., in 2. Auflage 1978 unverändert neu geschrieben durch Fritz Stadelmann (1907–1992), nun durch denselben signiert (Nr. 35)
- 605 Lied zum Heiligen Mauritius, Orgelsatz
   (op. 16). Orgelbegleitung zum Volksgesang
   (Nr. 999), Melodie von Arnold Koller (1904–1983), Ms, Partitur, 1974, 2 S. (Nr. 36)
- 606 Lied zum Hl. Martin, geschrieben zum 75-Jahr-Jubiläum des Kirchenchors Schwende, Ms. Partitur, 1975, 4 S. (Nr. 1095)
- 607 Nochpure-Bollka (Polka), Ms, Partitur, 1977, 1 S. (Nr. 51)
- 608 Josef Signer-Lied. Zum Abschied von seinen Sängern (vierstimmig, gemischter Chor), Ms, Partitur, 1979, 2 S. (Nr. 71)

### 11 Personen und Familien 11.1 Totentafeln

- 609 1994, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 143–144, zuerst erschienen in: AV 120 (1995), Nr. 27 vom 16. Febr., S. 6
- 610 1995, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 174–178, zuerst erschienen in: AV 121 (1996), Nr. 29 vom 21. Febr., S. 6
- 611 1996, in: IGfr. 38 (1997), S. 192–194, zuerst erschienen, in: AV 122 (1997), Nr. 55 vom 8. April, S. 8
- 612 1997, in: IGfr. 39 (1998), S. 257-260
- 613 1998, in: IGfr. 40 (1999), S. 166–167
- 614 1999, in: IGfr. 41 (2000), S. 135–138
- 615 2000, in: IGfr. 42 (2001), S. 215-217
- 616 2001, in: IGfr. 43 (2002), S. 104–105
- 617 2002, in: IGfr. 44 (2003), S. 179

- 618 2003, in: IGfr. 45 (2004), S. 142-143
- 619 2004, in: IGfr. 46 (2005), S. 182–183
- 620 2006, in: IGfr. 48 (2007), S. 181
- 621 2007, in: IGfr. 49 (2008), S. 183
- 622 2008, in: IGfr. 50 (2009), S. 162-163

#### 11.2 Necrologia

- 623 1994–1996, in: IGfr. 38 (1997), S. 212–221
- 624 1997, in: IGfr. 39 (1998), S. 261-265
- 625 1998, in: IGfr. 40 (1999), S. 168–172
- 626 1999, in: IGfr. 41 (2000), S. 139-142
- 627 2000, in: IGfr. 42 (2001), S. 218-220
- 628 2001, in: IGfr. 43 (2002), S. 106-108
- 629 2002, in: IGfr. 44 (2003), S. 180-181
- 630 2003, in: IGfr. 45 (2004), S. 149–151
- 631 2004, in: IGfr. 46 (2005), S. 184–185
- 632 2005, in: IGfr. 47 (2006), S. 171–172
- 633 2006, in: IGfr. 48 (2007), S. 181-182

## 11.3 Personen und Familien Ammann, Beda (1909–1994):

- 634 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 143 Anliker OFMCap., Br. Friedrich (1943–2003):
- 635 (Totentafel), in: IGfr. 54 (2004), S. 142

  Balmer, Joseph (1828–1918):

  Vgl.: L.VIII.03.02.05

  Baumann, Heinrich (1519!–1546!):
- 636 (Art), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 100 **Beck OFMCap., P. Alfons (1947–1999):**
- 637 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 135 **Beck, Josef (1858–1943):** Vgl.: Lauf-Nr. 131 **Benz, Georg (1914–1995):**
- 638 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 174 Benz, Severein (1834–1898): Vgl.: L.VIII.03.02.05 Bertsch OFMCap., P. Roland (1907–2003):
- 639 (Totentafel), in: IGfr. 54 (2004), S. 142 **Berz, August (1918–):** Vgl.: Lauf-Nr. 601
- **Bildstein, Peter (1578–1648):** 640 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 427
- Birrer, Lukas (1940–2007):
- 641 (Totentafel), in: IGfr. 49 (2008), S. 183 **Bischof, Franz (1915–1997):**
- 642 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 257 **Bischof, Heinrich (1911–1996):**
- 643 (Totentafel), in: IGfr. 38 (1997), S. 192
- 644 Ein Nachtrag (zum Nekrolog), in: IGfr. 39 (1998), S. 260 (Nekrolog, nicht von HB verfasst, in: IGfr. 38 [1997], S. 22–229)

  Bischofberger, Fam.:
- 645 Kirchliche Auszeichnungen für die Familie Bischofberger, in: Beiträge zu einer Familiengeschichte und Bischofberger Chronik, hrsg.

von Willy *Bischofberger*, Küsnacht 2005, Beil., S. 7–9

Vgl.: L.VIII.06.05 (Genealogie «Bischofberger», von Appenzell AI)

Bischofberger, Ferdinand (1937-):

Vgl.: Lauf-Nr. 491

Bischofberger, Franz (1949-):

Vgl.: Lauf-Nr. 1015

#### Bischofberger, Hermann (1915-1998):

646 Nekrolog für meinen Vater, Ms, 1998, 5 S., vorgetragen durch Pfarrer Hans Nussbaumer am 16. Febr. 1998 in der katholischen Pfarrkirche von Appenzell, gekürzt ohne den theologischen Teil des Pfarrers, in: AV 123 (1998), Nr. 29 vom 21. Febr., S. 6, in extenso in: IGfr. 39 (1998), S. 272–275, unveränderter Nachdruck in: Familiengeschichte und Bischofberger Chronik, hrsg. von Willy *Bischofberger*, Küsnacht 2005, Beil., S. 10–11, auszugsweise in: Zweitweg Matura-Anzeiger, Nr. 6 vom April 1998, S. 5 (Nr. 637)

#### Bischofberger, Hermann (1950-2010):

- 647 *Dörig* Josef, Prüfungserfolg Abschluss des juristischen Lizentiates , in: AV 99 (1974), Nr. 166 vom 22. Okt., S. 3
- 648 *Dörig* Josef, Gratulation (Assistent bei Prof. Louis Carlen), in: AV 104 (1979), Nr. 205 vom 31. Dez., S. 3
- 649 Dörig Josef, Zum akademischen Prüfungserfolg (Zwischenexamen im Fach Geschichte bestanden), in: AV 104 (1979), Nr. 125 vom 31. Dez., S. 3
- 650 Biographische Angaben von Hermann Bischofberger für: *Golücke* Friedhelm, Verfasserlexikon zur Studenten- und Hochschulgeschichte. Ein bio-bibliographisches Verzeichnis = Abhandlungen zum Studenten- und Hochschulwesen, Bd. 13, Köln 2004, S. 47 (vgl.: Nr. 482) Nota: Lauf-Nr. 647–649 in HBs Werkver
  - zeichnis aufgeführt, d.h. wohl die betreffenden Texte grössenteils von diesem selber verfasst worden

Vgl.: L.VIII.06 (Biographisches) Vgl.: Lauf-Nr. 288, 383–385, 535

#### Bischofberger, Karl Franz (1739-1807):

- 651 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 460 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 500)
- 652 Landammann Carl Franz Bischofberger und der Humor, in: Beiträge zu einer Familiengeschichte und Bischofberger Chronik, hrsg. von Willy *Bischofberger*, Küsnacht 2005, Beil., S. 7
- 653 Landschreiber/Landammann Carl Franz Bischofberger als Jurist, in: Beiträge zu einer Familiengeschichte und Bischofberger Chro-

nik, hrsg. von Willy *Bischofberger*, Küsnacht 2005, Beil., S. 9

## Bischofberger, Karl Franz Josef Anton (1765–1826):

- 654 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 460–461 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 501)
- 655 Landammann Dr. Carl Franz Joseph Anton
  Bischofberger als Armenvater in den Hungerjahren 1816/1817, Herausgabe von Texten von
  Ruprecht Zollikofer, die er von Landammann
  Carl Franz Bischofberger bezog, Neuherausgabe u. Kommentierung von: Zollikofer
  Ruprecht, Der Osten meines Vaterlandes
  oder die Kantone St. Gallen und Appenzell
  im Hungerjahr 1817. Ein Denkmal jener
  Schreckens-Epoche, Bd. 1, St. Gallen 1818,
  S. 151–180, in: Beiträge zu einer Familiengeschichte und Bischofberger Chronik, hrsg. von
  Willy Bischofberger, Küsnacht 2005, Beil.,
  S. 1–5
- 656 Dank und Undank der Republik für unseren Vorfahren Landammann Dr. Carl Franz Bischofberger, Neuherausgabe u. Kommentierung von: *Tanner* Barthlome, Der Kanton Appenzell im Zeitraum von 1815–1830, in: AJb III 1 (1886), S. 81–135, hier S. 119–123, in: Beiträge zu einer Familiengeschichte und Bischofberger Chronik, hrsg. von Willy *Bischofberger*, Küsnacht 2005, S. 5–7

## Bischofberger, Marianne (1959-1996):

657 (Nekrolog für meine Schwester), Ms, 1996, 2 S., vorgetragen durch Pfarrer Ivo Koch am 27. Nov. 1996 anlässlich der Abdankung, gekürzt erschienen in: AV 121 (1996), Nr. 191 vom 7. Dez., S. 19 (Nr. 571)

#### Bischofberger, Wilhelm (1879–1952):

658 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 461 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 502)

Blöchliger, Stefan (1921-1999):

- 659 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 135–136 **Blumer, Johann Jakob (1819–1875):**
- 660 (Art.), vorgesehen für das «Schweizer Lexikon 91», Ms, 1989, 1 S. (dazu HB: vgl.: Lauf-Nr. 65; Nr. 234)

## Bodmer, Johannes (1557!-1590):

661 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 532 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 503)

Bonaparte, Roland (1858-1924):

Vgl.: Lauf-Nr. 250

Bossard, Fam.:

Vgl.: Lauf-Nr. 588

### Breitenmoser, Fam.:

Vier Generationen Breitenmoser, Ms, 1996,
S., geschrieben für den Jubiläumsanlass
«100 Jahre Metzgerei Breitenmoser» am

8. Juni 1996 in Appenzell, erschienen in: AV 121 (1996), Nr. 88 vom 5. Juni, S. 5 (Nr. 520) Vgl.: Lauf-Nr. 328

Breitenmoser, Albin (1899–1983):

663 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 674 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 504)

Breitenmoser, Andreas Anton (1861–1940):
Vgl.: L.VIII.03.02.09

Breitenmoser, Emil (1898-1972):

664 (Art.), in: HLS. Bd. 2, Basel 2003, S. 674 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 505)

Breitenmoser, Franz (1918–1999): 665 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 674, erweitert in: IGfr. 42 (2001), S. 112 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 506)

Breitenmoser, Franz (1943–): Vgl.: Lauf-Nr. 210, 472, 1022, 1064

666 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 135

Breitenmoser, Josef (1920–1995):

667 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 174 **Brem OFMCap., P. Cletus (1924–1999):** 

668 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 135 **Breu, Hans (1921–2000):** 

669 〈Totentafel〉, in: IGfr. 42 (2001), S. 215 u. 43 (2002), S. 104 Breu, Walter (1928–2008):

670 (Nekrolog), in: IGfr. 50 (2009), S. 175-176

671 (Totentafel), in: IGfr. 50 (2009), S. 162 **Breu SMI, Br. Walter Breu (1925–2008):** 

672 (Totentafel), in: IGfr. 50 (2009), S. 162

Brodtman, Joseph (1787–1862):

Vgl.: Lauf-Nr. 566

Broger, Fam.:

673 Buherre Hanisefs und die Familie Broger, in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell 1991–1995, hrsg. von Landammann und Standeskommission sowie der Stiftung Museum Appenzell, Appenzell 1995, S. 26–27, erneut in: AV 120 (1995), Nr. 90 vom 8. Juni, S. 3–4 (Nr. 472)

674 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 711 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 524)

675 Broger – Ein Familienname aus Appenzell Innerrhoden mit Tradition, in: Maria Josepha Barbara Brogerin, in: Mit wass freüden soll man singen. Liederbüchlein der Maria Josepha Brogerin 1730. Transkription aller Noten und Texte mit Erläuterungen. Ausgewählte Reproduktionen, synoptische Vergleiche, hrsg. von Joe *Manser* u. Urs *Klauser* = Innerrhoder Schriften, Bd. 5, Appenzell 1996, S. 30–32 (Ms, 1996, 4 S.; Nr. 567)

676 Die Broger als Musiker und Wirte, in: Maria Josepha Barbara Brogerin, in: Mit wass freüden soll man singen. Liederbüchlein der

Maria Josepha Brogerin 1730. Transkription aller Noten und Texte mit Erläuterungen. Ausgewählte Reproduktionen, synoptische Vergleiche, hrsg. von Joe *Manser* u. Urs *Klauser* =Innerrhoder Schriften, Bd. 5, Appenzell 1996, S. 32–34 (Ms, 1996, 4 S.; Nr. 568) **Broger, Albert (1897–1978):** 

677 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 711 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 525)

Broger, Alois (1811-1879):

678 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 711 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 526)

Broger OFMCap., P. Alphons Maria (1878–1968):

679 (Biographisches), in: IGfr. 30 (1986/87), S. 88–89 u. 92–93 (Ms, 1987; Nr. 187) **Broger, Emil (1908–1969):** 

680 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 711–712, erweitert in: IGfr. 42 (2001), S. 110 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 527)

Broger, Johann Baptist (1863–1931):

681 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 712 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 528)

Broger, Johann Josef (1841-1898):

682 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 712 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 529) **Broger, Josef Anton (1847–1905):** 

683 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 712 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 530)

Broger, Sr. Maria Josepha Barbara (1704–1775):

684 Maria Josepha Barbara Brogerin, in: Mit wass freüden soll man singen. Liederbüchlein der Maria Josepha Brogerin 1730. Transkription aller Noten und Texte mit Erläuterungen. Ausgewählte Reproduktionen, synoptische Vergleiche, hrsg. von Joe *Manser* u. Urs *Klauser* =Innerrhoder Schriften, Bd. 5, Appenzell 1996, S. 28–30 (HB: «in zweiter Auflage durch die Redaktoren ohne irgendwelche Rücksprache mit dem Verfasser hinausgeworfen», dazu in: IGfr. 45 [2004], S. 118; Ms, 1996, 4 S.; Nr. 566)

Broger, Raymond (1916-1980):

685 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 712, Kurzfassung in: IGfr. 42 (2001), S. 108–109 (Ms, 1996, 2 S.; Nr. 531) Vgl.: Lauf-Nr. 1088, 1089

Broger, Ulrich (1522!-1552!):

686 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 712 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 532)

Brühlmann, Johann Anton (1764-1844):

687 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel, 2003, S. 741 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 507)

### Brühlmann, Joseph Anton (1791-1844):

688 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 741 (Ms, 1996; 1 S.; Nr. 508)

#### Brülisauer, Fam.:

Vgl.: Lauf-Nr. 1140

#### Brülisauer, Lorenz (1914-2007):

- 689 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 742 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 509)
- 690 (Totentafel), in: IGfr. 49 (2008), S. 183 **Büchler, Jakob (1535!–1539!):**
- 691 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 742 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 533) **Büchler, Josef Anton (1891–1951):**
- 692 (Art.), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 794 (Ms, 1996, 1 S.; Nr. 510)

#### Büchler, Marie-Louise (1948-):

Vgl.: L.VIII.04.11

Vgl.: Lauf-Nr. 595

### Bühler OFMCap., P. Gottfried (1921-2004):

693 (Totentafel), in: IGfr. 46 (2005), S. 182 Cades, Bartholomäus (1600-1637): Vgl.: L.VIII.03.02.26

#### Carlen, Louis (1929-):

- 694 «Ich bekenne mich zum Wallis ...». Zum 60. Geburtstag von Prof. Dr. Louis Carlen, in: Walliser Bote 149 (1989), Nr. 13 vom 17. Jan., S. 10 (Nr. 227)
- 695 Prof. Dr. Louis Carlen 60jährig. Walliser an der Freiburger Universität, in: Freiburger Nachrichten 126 (1989), Nr. 13 vom 17. Jan., S. 15 (Nr. 228)
- 696 Prof. Dr. Louis Carlen im «Walliser Boten»,
  Ms, 2003, 5 S.
  Vgl.: Lauf-Nr. 38–41, 174, 648, 1086, 1203
  Caviezel, Peter:

Vgl.: Lauf-Nr. 603

## Dähler [Täler], Fam.:

697 (Art.), in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 567 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 577) Vgl.: Lauf-Nr. 1196

#### Dähler, Anton Joseph (1751-1808):

- 698 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 567–568 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 578)
  - Dähler, Bartholomäus (1555!-ante 1587):
- 699 (Art.), in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 568 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 579)

#### Dähler, Edmund (1873-1947):

700 (Art.), in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 568 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 580)

### Dähler, Johann Baptist (1808–1879):

701 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 568 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 581)

## Dähler, Johann Baptist (1810–1876):

702 Briefträger Dähler als Posthalter, Sagenforscher und Lehrer, in: Clubzeitung des Brief-

- markenclubs Appenzell 25 (1988), Ausg. vom Okt., S. 12, S. 12 (Ms, 1988, 2 S.; Nr. 379)
- Dähler, Johann Baptist Edmund (1847–1927):
- 703 (Art.), in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 568 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 582)

#### De Boni, Daniel (1897–1992):

- 704 (Totensalamander im Hotel «Hecht», Appenzell», Ms, 1992, 8 S. (Nr. 379)
- 705 (Nekrolog), in: Civitas 137/nF 48 (1993), Nr. 7/8 vom Juli/Aug., Vereinsteil, S. 16 (Nr. 403)
- 706 (Biographisches), in: AV 118 (1993), Nr. 134 vom 28. Aug., S. 23

#### Decker [Tecker], Moritz (1574!-1598):

707 (Art.), in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 602 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 583)

#### Dobler, Alois (1932–1996):

- 708 (Totentafel), in: IGfr. 38 (1997), S. 192 **Dobler, Carl (1903–1984):**
- 709 (Art.), in: HLS. Bd. 3, S. 754 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 584)

#### Dobler, Josef (1925-2008):

- 710 (Totentafel), in: IGfr. 50 (2009), S. 162 **Dobler, Niklaus (1962–2008):**
- 711 〈Totentafel〉, in: IGfr. 50 (2009), S. 162 **Dörig, Fam.:**
- 712 (Art.), in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 782 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 585)

### Dörig, Albert (1922-):

- 713 (Art.), in: HLS, Bd. 3, S. 782, erweitert in: IGfr. 42 (2001), S. 117 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 586) **Dörig, Anton (1913–1994):**
- 714 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 143 **Dörig, Beat (1906–1960):**
- 715 (Art.), in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 782 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 587) **Dörig, Emil (1918–1997):**
- 716 〈Totentafel〉, in: IGfr. 40 (1998), S. 166 **Dörig, Emil (1939–):**Vgl.: Lauf-Nr. 97
- **Dörig, Franz (1932–2008):**717 〈Totentafel〉, in: IGfr. 50 (2009), S. 162
- Doerig, Johann Anton (1906–1997):
- 718 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 257 **Dörig, Karl (1914–1995):**
- 719 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 174–175

#### Dörig, Philipp (1853–1928):

720 (Art.), in: HLS, Bd. 3, Basel 2004, S. 782–783 (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 588)

#### Doerig, Roswitha (1929-):

Vgl.: Lauf-Nr. 564

Dörig, Jakob (17. Jh.):

Vgl.: L.VIII.04.16 (Orgelbauer)

Drobisch, Karl Ludwig (1803-1854):

Vgl.: L.VIII.04.32 (Missa Solemnis in Es-Dur

für Canto, Alto, Tenor u. Basso mit Orchester und Orgelbegleitung, op. 60, Partitur)

**Duft, Johannes (1915–2003):** 

Vgl.: Lauf-Nr.: 554, 1058

Eberle OFMCap., P. Erich (1896-1978):

Vgl.: Lauf-Nr.: 574 Ebneter, Fam.:

721 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 53 (Ms, 2000, 1 S.; Nr. 727)

Ebneter, Emil (1882-1928):

722 (Art.), HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 53 (Ms, 1999, 1 S.; Nr. 677) Ebneter, Emil (1907–1996):

723 (Totentafel), in: IGfr. 38 (1997), S. 192–193 Ebneter, Guido (1918-1996):

724 (Totentafel), in: IGfr. 38 (1997), S. 193

725 (Nekrolog) Guido Ebneter (1918–1996), in: IGfr. 38 (1997), S. 233-235 (vgl.: Nr. 631)

726 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 53-54, erweitert in: IGfr. 42 (2001), S. 115 (Ms, 1999, 1 S.; Nr. 678)

Ebneter, Johann (1876–1940):

727 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 54 (Ms, 1999, 1 S.; Nr. 679) Ebneter, Werner (1946-): Vgl.: Lauf-Nr. 1059

Eisenhut, Ulrich (1508!-1537):

728 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 161 (Ms, 2000, 1 S.; Nr. 728) Engler, Erwin (1924–1999):

729 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 136 Enzler, Albert (1902–1968):

730 (Art.), in: HLS, Basel 2005, Bd. 4, S. 230 (Ms, 1999, 1 S.; Nr. 680) Enzler, Franz (1925-2008):

731 (Totentafel), in: IGfr. 50 (2009), S. 162 Enzler, Guido (1931-1994):

732 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 143–144 Enzler, Johann Baptist (1862–1935):

733 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 230 (Ms, 1999, 1 S.; Nr. 681) Eugster, Alois (1783-1840):

734 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 332 (Ms, 1999, 1 S.; Nr. 682) Eugster, Jakob (1882-1967):

Vgl.: Lauf-Nr.: 82

Eugster, Max Fidel (1841-1919):

735 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 334 (Ms, 2000, 1 S.; Nr. 729)

Euw, Anton von (1934–2009):

Vgl.: Lauf-Nr. 1228

Fässler, Fam.:

736 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 418 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 747)

Fässler, Adalbert (1933–2010):

737 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 418 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 793) Fässler, Alfred (1941-1999):

Vgl.: Lauf-Nr. 1162

Fässler, Anton Josef (1770-1833):

738 (Art.), in: HLS, Bd.4, Basel 2005, S. 420 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 751) Fässler, Franz (1904-1996):

739 (Totentafel), in: IGfr. 38 (1997), S. 193 Fässler OSB, P. Franz (1911–1994):

740 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 143 Fässler, Franz (1845-1926):

741 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 419 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 748) Fässler, Franz (1899-1986):

742 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 419 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 749) Fässler OFMCap., P. Gerard (1885-1966):

743 (Biographisches), in: IGfr. 30 (1986/87), S. 93-96 u. 90-91 (Ms, 1987; Nr. 187) Fässler, Guido (1913-1995):

744 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 175 Vgl.: Lauf-Nr.: 579

Fässler, Hans Niklaus (1921-1992):

745 (Biographisches), in: AV 118 (1993), Nr. 134 vom 28. Aug., S. 23 Fässler, Hermann (1909-2001):

746 (Totentafel), in: IGfr. 43 (2002), S. 104 Fässler, Johann (1887-1962):

747 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 419 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 750) Fässler, Johann Anton (1827-1892):

748 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 419 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 752) Fässler, Johann Konrad (1620-1695):

749 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 419 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 755)

Fässler, Johann Konrad (1708-1783):

750 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 420 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 756)

Fässler, Josef Anton (1796-1875):

751 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 420 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 753) Fässler, Josef Anton (1833-1898):

752 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 420 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 754) Fässler, Karl (1907-2001):

752 (Totentafel), in: IGfr. 43 (2002), S. 104 Faessler, Peter (1942-2006):

754 (Totentafel), in: IGfr. 48 (2007), S. 181 Fässler, Roman (1942-1999):

755 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 136

## Federer, Heinrich (1866–1928):

Vgl: L.VIII.03.04.10 Vgl.: Lauf-Nr. 1031

Fidelis von Sigmaringen (1578–1622):

Vgl.: Lauf-Nr. 534

Fischer, Marrtin (1947–):

Vgl.: Lauf-Nr. 1220

#### Fischer OFMCap., P. Rainald (1921-1999):

- 756 (Nekrolog), in: ZSKG 94 (2000), S. 187–189 (Ms, 2000, 3 S.; Nr. 746)
- 757 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 136
- 758 (Nekrolog), in: IGfr. 43 (2002), S. 109–113 Vgl.: Lauf-Nr.: 42–43, 1090

Fischli, Markus (1921–2008):

759 (Totentafel), in: IGfr. 50 (2009), S. 162

Vgl.: Lauf-Nr.: 1176

Fischli-Tanner, Ruth (1938–):

Vgl.: Lauf-Nr.: 1176

Fricker, Hans-Ruedi (1947-):

Vgl.: Lauf-Nr. 1222

Friedrich II., Kaiser (1194-1250):

Vgl.: Lauf-Nr. 115, 116, 1131

Fritsche, Emil (1924-2002):

760 (Totentafel), in: IGfr. 44 (2002), S. 179 **Fritsche**, **Johann Baptist** (1925–):

761 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 152–153, erweitert in: IGfr. 42 (2001), S. 114 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 757)

Fritsche, Josef Anton (1857–1914):

762 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 840 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 761)

Fritsche, Josef Anton (1882–1951):

763 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 840 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 762)

Fritsche, Marcus (1949-2011):

Vgl.: Lauf-Nr. 1222

Fuchs, Franz (1869-1959):

764 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 12 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 760)

Fuchs, Johann (1930-2008):

765 (Totentafel), in: IGfr. 50 (2009), S. 162 **Fuchs, Johannes (1903–1999):** 

766 〈Totentafel〉, in: IGfr. 41 (2000), S. 136 Vgl.: L.VIII.04.12

Fuchs, Otmar (1464!-1491!):

767 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 13 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 764)

Fürer, Ivo (1930-):

Vgl.: Lauf-Nr. 487

Fuster, Esajas (um 1570-1639):

768 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 49 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 765)

Fuster, Sepp (1966–):

Vgl.: Lauf-Nr. 1211-1213, 1243, 1244

#### Gabriel, Theo (1921-2002):

769 (Totentafel), in: IGfr. 44 (2002), S. 179 Gartenhauser, Fam.:

770 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 102 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 766)

Gattringer, Franz (1887-1944):

Vgl.: Lauf-Nr. 590

Gautier, Adolphe (1825-1896):

Vgl.: Lauf-Nr. 249

Gehr, Ferdinand (1896–1996):

Vgl.: Lauf-Nr. 654

Geiger, Fam.:

771 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 152–153 (Ms, 2000, 1 S.; Nr. 714)

## Geiger OFMCap., P. Clemens (1668–1726):

772 (Biographisches), in: IGfr. 30 (1986/87), S. 84–86 (Ms, 1987; Nr. 187)

Geiger, Franz Niklaus (1818–1862):

773 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 153 (Ms, 2000, 1 S.; Nr. 715)

Geiger, Johann Jakob (1694-1785):

774 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 154 (Ms, 2000, 1 S.; Nr. 716)

Geiger, Johann Konrad (1632–1707):

775 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 154 (Ms, 200, 1 S.; Nr. 717)

Geiger, Johann Martin (1656-1731):

776 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 154 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 758)

Geiger, Oscar (1864-1927):

Vgl.: Lauf-Nr. 44

Gex, Marie-Françoise:

Vgl.: Lauf-Nr. 337

Gisler, Johannes (1925–1995):

777 (Nekrolog), vorgetragen durch Pfarrer Ivo Koch am 22. Aug. 1995, gekürzt unter dem Titel «Ehrendes Gedenken unserer Toten» Dr. Johannes Gisler-Fischli sel., Blumenrainstr. 25, Appenzell», in: AV 120 (1995), Nr. 138 vom 31. Aug., S. 4, vollständig in: IGfr. 37 (1995/96), S. 102–110, v.a. S. 102–104 (S. 104–107: «Die Publikationen von Dr. Johannes Gisler», S. 107–110: persönliche Erinnerungen von HB an den Verstorbenen) (Ms, 1995, 3 S.; Nr. 485)

778 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 175–176

779 (Nekrolog), in: ZSKG 90 (1996), S. 233–234 (Ms, 1996, 2 S.; Nr. 564) Vgl.: Lauf-Nr.: 155, 1091, 1092

Glarner, Hannes (1960-):

Vgl.: Lauf-Nr. 570

Gmünder, Hans (1431!-ante 1460):

780 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 500 (Ms, 2001,1 S.; Nr. 767)

### Gmünder, Johann Emil (1907–1995):

781 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 175 Gmünder, Otto (1915–1990): Vg.: Lauf-Nr. 1093

Graf, Beat (1933-):

782 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 582; erweitert in: IGfr. 42 (2001), S. S. 120 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 794) Vgl.: Lauf-Nr. 1067 Graf, Emil (1839-1882):

783 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 582 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 768) **Graf, Johann Baptist (1759–1817):** 

784 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 584 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 769) Graf, Roland (1961-):

785 Dr. (theol.) Roland Graf referiert zu Stammzellenforschung, in: AV 129 (2004), Nr. 51 vom 31. März, S. 2 Gremiger, Bruno:

Vgl.: Lauf-Nr. 218

Gremper OFMCap., P. Waldemar (1920-2004):

786 (Totentafel), in: IGfr. 46 (2005), S. 182 Grosser, Hermann (1911-1995):

787 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 176-

788 (Nekrolog), in: ZSKG 90 (1996), S. 234-235 (Ms, 1996, 2 S.; Nr. 565)

789 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 735 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 770) Vgl.: Lauf-Nr. 45, 72 Grubenmann, Albert (1904-1989):

Vgl.: Lauf-Nr. 88, 1094, 1095 Grubenmann, Emil (1906-1979):

Vgl.: Lauf-Nr. 1231

Grunder, Hermann (1534!-ante 1479):

790 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 754-755 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 771) Gschwend, Josef Anton (1877-1967):

791 (Art.), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 778 (Ms, 2001, 1 S.; Nr. 772)

Guggenbüel, Stephan (1943-): Vgl.: Lauf-Nr. 453

Gygli, Albin (1914-1986):

Vgl.: Lauf-Nr. 363

Haas, Johann Baptist (1857-1935):

792 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 2 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 795) Haas SAC, Br. Josef (1915-2003):

793 (Totentafel), in: IGfr. 54 (2004), S. 142 Häch, Ulrich (!1370-!1380):

794 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 22 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 796)

Häch, Ulrich (!1427-1438):

(Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2005, S. 22 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 797) Haller, Michael (1840-1915):

Vgl.: Lauf-Nr. 596, 598

Hardegger, August (1858-1927):

Vgl.: L.VIII.03.02.10

Hasler, Josephus (1900-1985):

796 Erinnerungen an Bischof Josephus Hasler, in: Civitas 130/nF 41 (1986), Nr. 1/2 vom Jan./ Febr., S. 45-50 (Nr. 157)

797 (Biographisches), in: AV 118 (1993), Nr. 134 vom 28. Aug., S. 21 Hautle, Fam .:

798 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 169 (Ms, 2002, 1. S.; Nr. 798) Hautle-Kohler, Elsbeth (1954–2003):

799 (Totentafel), in: IGfr. 54 (2004), S. 142 Hautle, Gustav Adolf Albert (1870-1953):

800 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 169 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 802) Vgl.: Lauf-Nr. 89

Hautle, Johann Nepomuk (1766-1826):

801 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 169 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 799) Hautle, Johann Nepomuk (1792-1860):

802 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 169 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 800)

Hautle, Joseph Albert (1841-1912):

803 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 170 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 801) Heierli, Hans (1927-2003):

804 (Totentafel), in: IGfr. 54 (2004), S. 142 Heim, Franz Joseph (1793-1859):

805 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 223 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 804) Heimen, Johannes von (1574!-1620):

806 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 223 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 803)

Heim, Toni (1956-):

Vgl.: Lauf-Nr. 1232

Henne am Rhyn, Otto (1828-1914):

Vgl.: Lauf-Nr. 1096

Hersche, Fam.:

Vgl.: Lauf-Nr.: 329

Hersche, Anton Joseph (1739-1814):

807 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 316 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 805)

Hersche, Jakob (1916-1996):

808 (Totentafel), in: IGfr. 38 (1997), S. 193

809 (Nekrolog), in: IGfr. 38 (1997), S. 230–232 (vgl.: Nr. 630)

Hersche, Johann Anton (1822-1911):

810 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 316-317 (Ms, 2002, S. 1; Nr. 806)

#### Hersche, Johann Anton (1827-1889):

811 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 317 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 807)

### Hersche, Johann Josef (1842-1903):

812 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 317 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 808)

## Hersche, Josef (1918-2000):

813 (Totentafel), in: IGfr. 42 (2001), S. 215 Hersche, Josef Anton (1875-1971):

814 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 317 (Ms, 2002, S. 1; Nr. 809) Hersche, Josef Anton (1924-1976):

815 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 317 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 810)

Hess, Jakob (1522!-1547!):

816 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 333 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 813)

Hess, Moritz (1553!-1576):

817 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 333-334 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 812)

Hildebrand, Emil (1868-1943):

Vgl.: Lauf-Nr. 1065

Himmeli, Ulrich (1428!-ante 1449!):

818 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 363 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 813)

Hinder OFMCap., P. Ansfried (1915-1997):

819 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 257 Högger OFMCap., P. Ekkehard (1920-1993):

> Vgl.: L.VIII.04.15 Vgl.: Lauf-Nr. 576

Holderegger, Jakob Anton (1811-1862):

820 Schütze Jakob Anton Holderegger, Ms, 2000, 2 S. (Nr. 1086)

Holderegger, Josef (1924-1997):

821 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 257 Hörler, Josef Ulrich (1737-1810):

822 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 474 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 814)

Hugentobler, Johannes (1897–1955):

823 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 519 (Ms, 2004, 1 S.; Nr. 958) Vgl.: L.VIII.03.02.06

Huter, Diepolt (1505!-1546):

824 (Art.), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 561 (Ms, 2002, 1 S., Nr. 815)

In der Schwendi, Hans (!1380-!1402):

825 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2005, S. 608 (Ms, 2002, 1 S.; Nr. 933a; vgl.: Nr. 931)

In der Schwendi, Hans (!1400-!1402): 826 (Art.), vorgesehen zu einer Veröffentlichung im HLS, Ms, 2005, 1 S. (Nr. 931)

Inauen, Anton Josef (1725–1791):

Vgl.: Lauf-Nr. 342

## Inauen, August (1911-1995):

827 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 177

828 (Nekrolog), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 98–101 (vgl.: Nr. 553)

Vgl.: Lauf-Nr. 1097, 1098

Inauen, Barbara (1959-):

829 Sommerzeit - Examenszeit ‹zum Studienabschluss), in: AV 107 (1982), Nr. 122 vom 7. Aug., S. 5

Inauen, Franz Anton (18. Jh.):

Vgl.: L.VIII.03.04.02 (Besuch des Bassisten in Salzburg)

Inauen, Johann Anton (1926-2002):

830 (Totentafel), in: IGfr. 44 (2002), S. 179 Vgl.: Lauf-Nr.: 569

Inauen, Josef (1935-):

831 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 605 (Ms, 2005, 1 S.; Nr. 932) Vgl.: Lauf-Nr.: 129, 132, 1015

Inauen, Karl Jakob (1755-1811):

832 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 605 (Ms, 2005, 1 S.; Nr. 933)

Inauen, Sr. M. Leonarda (1908-1999):

833 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 136 Inauen, Roland (1955-): Vgl.: Lauf-Nr. 567, 1194, 1208, 1220, 1222, 1224

Isenring, Johann Baptist (1796-1860):

Vgl.: Lauf-Nr. 561

Jacober, Willy (1905-1997):

834 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 258 Jäggi OFMCap., P. Fintan (1920–1997):

835 (Totentafel), in: IGfr. 40 (1998), S. 166 Jakob, Paul (1531!-1597!):

836 (Art.), in: HLS, Bd. 6, Basel 2007, S. 746-747 (Ms, 2005, 1 S.; Nr. 934)

Karl I., Kaiser (1887-1922):

Vgl.: Lauf-Nr. 541

Kaufmann, Josef:

Vgl.: Lauf-Nr. 478

Keller, Alice (1918–1997):

Vgl.: Lauf-Nr. 299

Keller, Willy (1942–):

Vgl.: Lauf-Nr. 227, 1176

Knechtle, Arnold (1913-1995):

837 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 177 Knechtle, Carl (1904-1966):

838 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 299 (Ms, 2005, 1 S.; Nr. 935)

Knechtle OFMCap., P. Pirmin (1844–1906):

839 (Biographisches), in: IGfr. 30 (1986/87), S. 86-88 (Ms, 1987; Nr.187) Knill, Johann Anton (1804-1878):

840 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 300 (Ms, 2006, 1 S., Nr. 1010)

#### Knoll-Heitz, Franziska (1910-2001):

Vgl.: Lauf-Nr. 46

Kobler, Alois (1914-1995):

(Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 178

Kobler-Schenk, Hans (1914-1999):

Vgl.: Lauf-Nr. 90

Koch, Anna (1831-1849):

Vgl.: Lauf-Nr. 223, 1199

Koch, Sr. Edwitha (1932-2008):

- 841 (Totentafel), in: IGfr. 50 (2009), S. 162 **Koch, Ivo (1928–1997):**
- 842 (Biographische Angaben), in: IGfr. 38 (1997), S. 240
- 843 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 258 Vgl.: Lauf-Nr. 657, 777
- Koch, Johann (1915–1982): 844 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 312 (Ms, 2005, 1 S.; Nr. 936)

Koch, Johann Baptist (1876-1925):

- 845 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 312 (Ms, 2005, 1 S.; Nr. 937) Kölbener, Fam.:
- 846 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 329 (Ms, 2005, 1 S.; Nr. 975)
  - Kölbener, Beat (1889–1948):
- 847 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 329 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 976)
  - Kölbener, Johann Anton (1828–1868):
- 848 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 329 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 977)

Kölbener, Johann Baptist (1826–1865):

- 849 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 329 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 978)
  - Kölbener, Johann Baptist Beat (1850-1911):
- 850 (Art.), vorgesehen für eine Veröffentlichung im HLS, Ms, 2006, 1 S. (Nr. 979)

  Kölbener, Judith (1958–):
- 851 Zum Prüfungserfolg, in: AV 104 (1979), Nr. 64 vom 24. April, S. 2Kölbener, Roman (1921–1969):
- 852 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 329–330 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 980)

Kölbener, Roman (1951–1985):

853 (Biographisches), in: AV 118 (1993), Nr. 134 vom 28. Aug., S. 23

Koller, Arnold (1904-1983):

Vgl.: L.VIII.04.10

Vgl.: Lauf-Nr. 577, 605

Koller, Arnold (1933-):

- 854 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 334 (Ms, 2006, 2 S.; Nr. 981)
  - Koller, Franz (1899-1966):
- 855 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 334 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 982)

#### Koller, Hans (1905-1995):

- 856 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 178 **Koller, Johann Anton (1824–1880):**
- 857 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 335 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 983)

Koller, Lorenz (1958-):

Vgl.: Lauf-Nr. 472

Koller, Walter (1921-1980):

Vgl.: Lauf-Nr. 1088, 1099, 1100

Kolping, Adolph (1813-1865):

Vgl.: Lauf-Nr.: 281, 283, 1241

Koppenhan, Walter (1412!-1439!):

- 858 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 403 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 985)
  - Koppenhan, Walter (1422!-1464!):
- 859 (Art.), vorgesehen für eine Publikation im HLS (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 984)

  Koster, Bruno (1958–):

Vgl.: Lauf-Nr. 338, 1044, 1063

Krapf OFMCap., P. Tutilo (1915-1996):

- 860 (Totentafel), in: IGfr. 38 (1997), S. 193–194 **Kröpfli OFMCap., P. Synesius (1908–1997):**
- 861 〈Totentafel〉, in: IGfr. 39 (1998), S. 258 **Krucker, Jakob (1841–1907):** Vgl.: Lauf-Nr. 1030
- Krüsi, Anton Joseph (1765–1848): 862 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 468 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 986)

**Küng, Josef (1943–):** Vgl.: Lauf-Nr. 1215, 1226

Kurtz, Otmar (1535!-1570!):

- 863 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 519 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 987)
  - Kürzi, Marcel (1921-2001):

Vgl.: Lauf-Nr. 427, 1047-1053

Langenegger, Bruno (1951-):

- 864 Langenegger Volksfreund. Hochzeitliches Publikatonsorgan «anlässlich der Trauung von Silvia Rusch und Bruno Langenegger am 20. August 1977 in Appenzell, 5 S. (HB: «gründlich erledigt durch Scheidung des Ehepaares»; Nr. 52)
  - Lanker, Fam.:
- 865 (Art.) HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 519 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 988)
  - Lanker, Johannes (1521!-1537!):
- 866 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 519 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 989)
  - Lanker, Uli (1471!-1495):
- 867 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 649 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 990)
  - Lanker, Ulrich (1453!-1462!):
- 868 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 649 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 991)

## Lehner, Johannes (1543!-1582):

869 〈Art.〉, in: HLS, Basel 2008, S. 743 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 993)

## Lehner, Konrad (1543!-ca. 1567):

870 (Art.), in: HLS, Bd. 7, Basel 2008, S. 743 (Ms, 2006. 1 S.; Nr. 992)

**Leu von Ebersol, Josef (1800–1845):** Vgl.: Lauf-Nr. 131

## Lindenmann, Arnold (1907–1996):

- 871 (Totentafel), in: IGfr. 38 (1997), S. 194 Liner, Carl Walter (1914–1997):
- 872 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 258-259
- 873 (Art.), in: HLS, Basel 2008, S. 870 Vgl: L.VIII.03.04.09

Liner, Carl August (1871-1946):

874 (Art.), in: HLS, Basel 2008, S. 870 Vgl: L.VIII.03.04.09

Locher, Fam.:

Vgl.: Lauf-Nr. 327, 331, 332

Locher, Karl (1878–1951):

875 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 12 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 994)

Locher, Karl (1900–1972):

876 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 12 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 995)

Locher, Karl (1933-2006):

- 877 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 12 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 996)
- 878 (Totentafel), in: IGfr. 48 (2007), S. 181 **Loepfe, Arthur (1942–):**Vgl.: Lauf-Nr. 229, 231, 272, 428, 444, 453, 460, 472, 1023, 1027, 1043, 1045, 1055, 1061 **Löw, Anton (1535!–1584):**
- 879 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 58 (Ms, 2006, 1 S.; Nr. 997)

  Macheret, Augustin (1938–):

  Vgl.: Lauf-Nr. 432, 547

Mäder, Franz Xaver (1920–2000):

880 〈Totentafel〉, in: IGfr. 42 (2001), S. 215 Vgl.: Lauf-Nr. 1164

Manser, Franz (1861-1943):

- 881 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 267 **Manser, Hans (1934–1998):**
- 882 (Totentafel), in: IGfr. 40 (1998), S. 166
- 883 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 267

  Manser, Johann (1943–):
  Vgl.: Lauf-Nr. 583

Manser, Johann Anton Pelagius (1767–1819):

884 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 267 Vgl.: L.VIII.03.02.08

Manser, Johann Baptist (1898–1982):

Vgl.: Lauf-Nr. 1065

Manser, Josef (1929-2007):

885 (Totentafel), in: IGfr. 48 (2007), S. 183

## Manser, Sr. Josefa (1901-1999):

- 886 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 136 Mazenauer, Emil (1903–1988):
- 887 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 400 Mazenauer, Franz Xaver (1883–1920):
- 888 (Art.), vorgesehen für eine Veröffentlichung im HLS, Ms, 2007, 1 S. (HB: «nachträglich durch Zentralredaktion des HLS gestrichen»)

  Mazenauer, Konstantin (1833–1891):
- 889 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 755 Mayer, Gebrüder: Vgl.: Lauf-Nr. 589 Meggeli, Fam.:
- 890 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 417 Meggeli, Hans (1440/50!–post 1519):
- 891 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 417 **Meggeli, Joachim (ante 1520–1590):**
- 892 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 417–418 **Metter, Dölf (1934–):** Vgl.: Lauf.-Nr, 1190

Metzler-Arnold, Ruth (1964–):

Vgl.: Lauf-Nr. 218, 229, 487

**Meuss, Dietrich (1601!-1626):** Vgl.: L.VIII.03.02.18

Minikus, Egon:

Vgl.: Lauf-Nr. 404

Mittelholzer, Anton Josef (1758–1827):

- 893 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 614 Mittelholzer, Johann Baptist (1883–1970):
- 894 (Art.), in: Bd. 8, Basel 2009, S. 614 **Mittelholzer, Leo (1923–):**
- 895 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 614
  Morgen, Edi:
  Vgl.: Lauf-Nr. 337
  Moser, Benno (1953–):
- 896 Zum Berufserfolg, in: AV 103 (1978), Nr. 109 vom 15. Juli, S. 3

Moser OFMCap., P. Crispin (1895–1956):

- 897 (Biographisches), in: IGfr. 30 (1986/87), S. 96–100 (Ms, 1987; Nr. 187)

  Moser, Hans (1470!–1505!):
- 898 (Art.), in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 752 **Moser, Josef (1950–):** Vgl.: Lauf-Nr. 1231

**Moser, Josef Anton (1872–1938):** 899 〈Art.〉, in: HLS, Bd. 8, Basel 2009, S. 755

Motta, Giuseppe (1871–1940):
Vgl.: Lauf-Nr. 243
Müller, Emil Franz Josef (1901–1980):
Vgl.: Lauf-Nr. 47

Müller, Karl (1895–1964):

900 (Art.), in: HLS, Bd. 9, Basel 2010, S. 828 Vgl.: Lauf-Nr. 134 **Müller OFMCap., P. Konstantin (1919–1999):** 

901 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 136–137

## Müller, Paul (1923-2002):

- 902 (Totentafel), in: IGfr. 44 (2002), S. 179 **Neff, Bartholomäus (1591–1665):**
- 903 (Art.), in: HLS, Bd. 9, Basel 2010, S. 117 **Neff, Emil (1926–2007):**
- 904 (Totentafel), in: IGfr. 49 (2008), S. 183
- 905 (Nekrolog), in: IGfr. 49 (2008), S. 195-197
- 906 (Art.), in: HLS, Bd. 9, Basel 2010, S. 117 **Neff, Franz Anton (1832–1908):**
- 907 (Art.), in: HLS, Bd. 9, Basel 2010, S. 117 **Neff, Johann Anton (1853–1901):**
- 908 (Art.), in: HLS, Bd. 9, Basel 2010, S. 118 **Neff, Johann Ulrich (1841–1912):**
- 909 (Art.), in: HLS, Bd. 9, Basel 2010, S. 118 Neff, Karl (1904–1957): Vgl.: Lauf-Nr. 1101 Neff, U1rich (1495!–1625):
- 910 (Art.), in: HLS, Bd. 9, Basel 2010, S. 118 **Neff, Valentin (1925–2007):**
- 911 (Totentafel), in: IGfr. 49 (2008), S. 183 **Neff, Werner (1908–2003):**
- 912 (Totentafel), in: IGfr. 54 (2004), S. 142–143 Nideröst, Jost Rudolf (1686–1770): Vgl.: Lauf-Nr. 1046 Norder, Uli (1484!–1508!):
- 913 (Art.), in: HLS, Bd. 9, Basel 2010, S. 277 **Noser, Fridolin (1922–1999):**
- 914 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 137

  Nussbaumer, Hans (1927–):

  Vgl.: Lauf-Nr. 646

  Ott, Wolfgang (1933–1988):

  Vgl.: Lauf-Nr. 568

  Paky, Andreas (1950–):
- 915 Maturaerfolg für Andreas Paky, in: AV 95 (1970), Nr. 150 vom 24. Sept., S. 3 Peterhans OFMCap., P. Sebald (1911–2000):
- 916 (Totentafel), in: IGfr. 42 (2001), S. 216 **Piller, Alois (1909–2004):**
- 917 (Totentafel), in: IGfr. 46 (2005), S. 183 **Räss, Bonifaz (1848–1928):**
- 918 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 105 Vgl.: L.VIII.03.02.07 **Räss, Georg (1538!–1603):**
- 919 Jöri Räss, Weinschenk, in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell 1991–1995, Appenzell 1995, hrsg. von Landammann und Standeskommission sowie der Stiftung Museum Appenzell, S. 28–29 (Nr. 473) Rauber, Karl Josef (1934–): Vgl.: Lauf-Nr. 444
- 920 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 105 **Rechsteiner, Albert (1880–1956):**
- 921 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 140 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
  Vgl.: Lauf-Nr. 83

### Rechsteiner, Franz (1931-2005):

Vgl.: Lauf-Nr. 1142

Rechsteiner, Johann Baptist (1810–1996):

922 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 140 (revidiert durch Achilles Weishaupt)

Rechsteiner, Josef Anton (1851–1901):

Vgl.: Lauf-Nr. 225

Rechsteiner, Karl (1929–):

Vgl.: Lauf-Nr. 563

Rechsteiner, Moritz (1897-1975):

Vgl.: L.VIII.03.02.11, 04.13

Vgl.: Lauf-Nr. 1156, 1208

Rechsteiner, Willy (1932-2003):

- 923 〈Totentafel〉, in: IGfr. 54 (2004), S. 142–143 **Reding, Christoph (1971–):** Vgl.: Lauf-Nr. 1223
- **Regli OFMCap., P. Alexander (1936–1998):** 924 (Totentafel), in: IGfr. 40 (199), S. 166
- Rempfler, Moritz (1923–1998):
- 925 (Totentafel), in: IGfr. 40 (199), S. 167 Rosenast SAC, P. Josef (1950–):
- 926 Pater Josef Rosenast, Leiter des Schülerheims Thurhof. ... Wahrheit des Evangeliums, in: AV 108 (1983), Nr. 8 vom 15. Jan., S. 2 Vgl.: Lauf-Nr. 478
  - Roshard OFMCap., P. Virgil (1912–1997):
- 927 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 259 **Rotach, Ueli (†1405):** Vgl.: Lauf-Nr. 117, 121, 125, 126, 570 **Rudolf von Ems (\* um 1200, † 1254?):** Vgl.: Lauf-Nr. 554 **Rusch, Fam.:**
- 928 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 550 (revidiert durch Achilles Weishaupt)

  Rusch, Albert Alois (1881–1940):
- 929 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 550 (revidiert durch Achilles Weishaupt)

  Rusch, Anton Albert (1846–1893):
- 930 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 550 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
  Rusch, Carl (1883–1945):
- 931 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 550–551 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
  Rusch, Carl (1918–2004):
- 932 Gratulation an einen Historiker-Kollegen in St. Gallen, in: AV 123 (1998), Nr. 24 vom 12. Febr., S. 3 (Ms, 1998, 1 S.; Nr. 636)
- 933 Übersetzungen aus dem Gästebuch von Dr. iur. Carl Rusch-Hälg, zu: *Hürlemann* Hans, Fasziniert von der Vergangenheit. Die «Corona amicorum historiae appencellensis», in: IGfr. 41 (2000), S. 77–78, in: IGfr. 41 (2000), S. 79
- 934 Dr. Carl Rusch zum Gedenken. Familie, Geschichte, Juristerei, Kunst, Mäzenatentum und natürlich Appenzell, in: IGfr. 45 (2004),

S. 149–154, von der Redaktion des «Appenzeller Volksfreundes» «amputierte Fassung» (HB) unter dem Titel «Dr. Carl Rusch-Hälg zum Gedenken. Ein grosser Innerrhoder: Rechtsanwalt, Historiker und Mäzen vieler Institutionen», in: AV 129 (2004), Nr. 195 vom 15. Dez., S. 5 (Ms, 2004, 7 S.; Nr. 909) Vgl.: Lauf-Nr. 48, 563

### Rusch MSF, P. Emil (1923-1998):

935 (Totentafel), in: IGfr. 40 (199), S. 167 **Rusch, Gerold (1920–2009):** Vgl.: Lauf-Nr. 563

Rusch, Johann Baptist (1886–1854):

Vgl.: Lauf-Nr. 93, 94

## Rusch, Johann Baptist Emil (1844–1890):

- 936 Trachtenfreund aus Überzeugung. Ein ehemaliger Landammann, in: Innerrhoder Trachtezitig 3 (1990), S. 15 (Nr. 280)
- 937 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 551 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
  Vgl.: Lauf-Nr. 422, 423
- Rusch, Johann Baptist Gregor (1735–1804): 938 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 551– 552 (revidiert durch Achilles Weishaupt)

Rusch, Josef Anton (1845-1906):

- 939 (Art.), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 552 (revidiert durch Achilles Weishaupt)

  Rusch OH, Br. Marzellus (1926–2003):
- 940 〈Totentafel〉, in: IGfr. 54 (2004), S. 142–143 **Rusch, Roman (1938–):**Vgl.: Lauf-Nr. 363 **Rüst, Paul (1914–1996):**
- 941 (Totentafel), in: IGfr. 38 (1997), S. 194 Schedler, Heinrich (1435!–1459!):
- 942 (Art.), in: HLS, Bd. 11, S. 25 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
  Scheffel, Joseph Viktor von (1826–1886):
  Vgl.: Lauf-Nr. 1222
  Schiegg, Johann Konrad (1589!–1627):
- 943 (Art.), in: HLS, Bd. 11, S. 60 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
  Schiess, Karl Jakob (1680–1760):
- 944 (Art.), in: HLS, Bd. 11, S. 64 (revidiert durch Achilles Weishaupt)

Schläpfer, Fortunat (1875–1958):

945 (Art.), in: HLS, Bd. 11, S. 95 (revidiert durch Achilles Weishaupt)

Schmid, Armin (1916–1961):

- 946 (Totentafel), IGfr. 42 (2001), S. 216
- 947 (Art.), in: HLS, Bd. 11, S. 117 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
  Schmid, Carlo (1950–):
- 948 Zum glänzenden Studienabschluss, in: AV 100 (1975), Nr. 111 vom 19. Juli, S. 2

Vgl.: Lauf-Nr. 220, 263, 455, 486, 487, 1024, 1026, 1060, 1063, 1228 Schmid, Josef (1902–1984):

949 (Art.), in: HLS, Bd. 11, S. 127 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
Schmid, Robert (1913–2000):

950 〈Totentafel〉, in: IGfr. 42 (2001), S. 216 Schnyder, Bernhard (1930–2012): Vgl.: Lauf-Nr. 1029

Schönenberger, Anton (1924–1997):

- 951 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 259 **Schönle, Josef (1920–2001):**
- 952 (Totentafel), IGfr. 43 (2002), S. 104 **«Schotte-Sepp»:** Vgl.: Lauf-Nr. 342

Schüpfer OFMCap., Br. Andreas (1912–2008):

- 953 (Totentafel), in: IGfr. 50 (2009), S. 162 **Schürpf, Willy (1904–1961):**
- 954 (Art.), in: HLS, Bd. 11, S. 243 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
  Schwendiner, Hans (1472!–1502!):
- 955 (Art.), in: HLS, Bd. 11, S. 337 (revidiert durch Achilles Weishaupt)

Semper, Gottfried (1803–1879):

Vgl.: Lauf-Nr. 91

Sigmaringen-Hohenzoller, Karl Anton von (1849–1885):

Vgl.: Lauf-Nr. 534

Signer, Alfred (1917-2001):

Vgl.: Lauf-Nr. 1089, 1100

Signer, Hermann (1943-1991):

Vgl.: Lauf-Nr. 1080

Signer, Jakob (1877-1955):

Vgl.: Lauf-Nr. 29, 106, 1147

Signer, Josef (1904–1983):

Vgl.: Lauf-Nr. 608

Signer OFMCap., P. Leutfrid (1897–1963):

Vgl.: Lauf-Nr. 1102, 1103

Signer OSB, Br. Thomas (1899-1998):

- 956 (Totentafel), in: IGfr. 40 (199), S. 167 **Sonderegger, Albert (1943–1997):**
- 957 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 259 Sonderegger, Gallus (1916–1997):
- 958 (Totentafel), in: IGfr. 39 (1998), S. 259

  Sonderegger SMB, Br. Rudolf (1921–2004):

  (Totentafel), in: IGfr. 46 (2005), S. 183

  Speck, Philipp (1929–):

  Vgl.: Lauf-Nr. 201

**Stähli OFMCap., P. Matern (1934–2008);** 959 〈Totentafel〉, In: IGfr. 50 (2009), S. 162

Stadelmann, Fritz (1907–1992):

Vgl.: L.VIII.04.27

Vgl.: Lauf-Nr. 586, 604

Stark, Richard Adolf (1925-2001):

960 (Totentafel), IGfr. 43 (2002), S. 104

Stark, Franz (1916-1991):

961 Kaplan Dr. Franz Stark als Schulinspektor, in: Liebe zur Kirche, zu Volk und Heimat Innerrhodens. Erinnerungsschrift für Kaplan Dr. Franz Stark. Erinnerungsschrift an die Verleihung des Innerrhoder Kulturpreises vom 8. März 1986 und die Feier zum 70. Geburtstag vom 19. September 1986, im Auftrage der Kolpingsfamilie Appenzell hrsg. von Hermann Bischofberger, Appenzell 1986, S. 36–41 (vgl.: Nr. 169)

962 (Nekrolog), in: Kolping 74 (1991), Nr. 5, S. 13 (Ms, 1991, 1 S.; Nr. 328)

963 (Nekrolog), in: ZSKG 85 (1991), S. 278–280 (Ms, 1991, 3 S.; Nr. 343)

964 (Biographisches), in: AV 118 (1993), Nr. 134 vom 28. Aug., S. 21–22 Vgl.: Lauf-Nr. 50, 1081, 1084, 1106 Steuble, Emil (1889–1938):

Vgl.: Lauf-Nr. 84

Steuble, Robert (1907-1994):

965 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 143 Vgl.: Lauf-Nr. 29, 49, 1104

966 (Nekrolog), in: AV 119 (1994), Nr. 199 vom 17. Dez., S. 4

Strässle OCMCap., P. Deicola (1916–2001);

967 (Totentafel), in: IGfr. 43 (2002), S. 105 **Streule, Josef (1918–1995):** 

968 〈Totentafel〉, in: IGfr. 37 (1995/96), S. 178 **Sulger OFMCap., P. Achill (1920-1993):** Vgl.: L.VIII.04.14

Sutter, Fam.:

Vgl.: Lauf-Nr. 1162

Sutter, Albert (1932–1999):

969 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 137 **Sutter, Alfred (1921–2006):** 

970 (Totentafel), in: IGfr. 48 (2007), S. 181 Sutter, Bea:

Vgl.: Lauf-Nr. 603

Sutter, Beda (1928-1997):

971 〈Totentafel〉, in: IGfr. 39 (1998), S. 260 Sutter, Emil (1918–1999):

972 (Totentafel), in: IGfr. 41 (2000), S. 137

**Sutter, Hans (1938–):** 

Vgl.: Lauf-Nr. 425

Sutter, Josef (1932-):

Vgl.: Lauf-Nr. 323, 325, 473, 530

Sutter, Josef (1935-):

Vgl.: Lauf-Nr. 78

Sutter, Leo (1953-):

Vgl.: Lauf-Nr. 521

Sutter, Sr. M. Martina (1912-2000):

973 (Totentafel), in: IGfr. 42 (2001), S. 216 **Stockalper, Kaspar Jodok von (1609–1691):** Vgl.: Lauf-Nr. 578, 1133 Tanner, Barthlome (1818-1892):

Vgl.: Lauf-Nr. 656

Tanner OMFCap., P. Philipp (1578–1656):

974 (Biographisches), in: IGfr. 30 (1986/87), S. 78–81 (Ms, 1987; Nr. 187) **Thörig, Sebastian (1529!–1579!):** 

975 (Art.), in: URL: http://www.hls-dhs-dss.ch/ textes/d/D15132.php (Ms, 2000, 1 S.; Nr. 713)

**Tobler, Titus (1806–1877):** Vgl.: Lauf-Nr. 1105

Tobler, Victor (1846–1915):

Vgl.: L.VIII.03.04.06

Tonner OFMCap., P. Basilius (1585–1649):

976 (Biographisches), in: IGfr. 30 (1986/87), S. 81–84 (Ms, 1987; Nr. 187)
Ulmann, Paulus (1613–1680):

977 Zum «Schutzengelfest» im Wildkirchli. Vor 325 Jahren verstarb Pfarrer Dr. Paulus Ulmann, Gründer der Wildkirchli-Stiftung, in: AV 130 (2005), Nr. 107 vom 9. Juli, S. 6 (Nr. 944)

Ulrich, Hans Caspar (1880-1950);

Vgl.: L.VIII.03.04.08

Vettiger, Franz (1846-1917):

Vgl.: L.VIII.03.02.05

Vogel, Georg Ludwig (1788–1879):

Vgl.: Lauf-Nr. 566

Wagner OFMCap., P. Adalbert (1887-1970):

Vgl.: Lauf-Nr. 1106

Waldburger, Hans:

Vgl.: Lauf-Nr. 361, 389, 404, 409

Walpen, Sylvester (1767–1837):

Vgl.: Lauf-Nr. 587

Walser, Gabriel (1695-1776):

Vgl.: Lauf-Nr. 1

Weishaupt, Achilles (1966-):

Vgl.: Lauf-Nr. 101, 110, 459, 921, 922, 928, 929, 930, 931, 937–939, 942–945, 947, 949, 954, 955, 1002, 1223

Weishaupt, Matthias (1961-):

Vgl.: Lauf-Nr. 259

Wessenberg, Ignaz Heinrich von (1774–1860):

Vgl.: L.VIII.03.02.34, 35

Wyrsch, Jakob (1892-1980):

Vgl.: Lauf-Nr. 197, 1107

Wyss, Tonisep (1935-2009):

Vgl.: Lauf-Nr. 557

Wellauer, Benno (1922-2000):

978 (Totentafel), IGfr. 42 (2001), S. 217 Wiget, Josef (1942–2011):

Vgl.: Lauf-Nr. 1189

Wild, Alfred (1915-2001):

979 (Totentafel), in: IGfr. 43 (2002), S. 105

Wild, Alfred (1944–):

Vgl.: Lauf-Nr. 378, 1145

## Wild, Hans (1969-):

Vgl.: Lauf-Nr. 478

## Wild, Norbert (1913-1994):

- 980 (Totentafel), in: IGfr. 37 (1995/96), S. 143 **Würmli, Anton (1907–1999):**
- 981 〈Totentafel〉, in: IGfr. 41 (2000), S. 137–138 **Zaugg, Lisa:**Vgl.: Lauf-Nr. 128 **Zeller, Emil (1931–2008):**
- 982 〈Totentafel〉, in: IGfr. 50 (2009), S. 162 Vgl.: Lauf-Nr. 1106 **Zeller, Max (1913–1997):**
- 983 (Totentafel), in: IGfr. 40 (1999), S. 167 **Zita, Kaiserin (1892–1989):**

Vgl.: Lauf-Nr. 541

## Zollikofer, Ruprecht (1787-1872):

Vgl.: Lauf-Nr. 655

Züst, Walter (1931-):

Vgl.: Lauf-Nr. 1148

Zwissig OCist., P. Alberich (1808-1854):

Vgl.: L.VIII.03.04.11

#### 12 Orte

12.1 Appenzell I.Rh.

#### 12.1.0 Exklaven

984 Exklaven des Kantons Appenzell Innerrhoden,
Ms, 1991, 2 S. (Nr. 344)
Vgl.: Lauf-Nr. 124, 447, 481, 487–488, 493,
1054

#### 12.1.1 Bezirk Appenzell

- 985 Bezirk Appenzell (Werbetext über den Bezirk Appenzell für eine Übersichtskarte), Ms, 1991, 1 S. (Nr. 303)
- 986 40 Texte zur Beschriftung historischer Bauten im Bezirk Appenzell, Ms, 1991, Texte übernommen in: *Buschauer* Yvo, Ratgeber für die Einwohner von Appenzell. Vademecum Appenzell, Appenzell 2000, S. 21, 23–25, 27, 29 (Nr. 347)
- 987 Folgen einer ungenauen Lesung, in: «Buherre Hanisefs» 433 Jahre alt, in: AV 118 (1993), Nr. 206 vom 30. Dez., S. 3, erneut in: Umbau und Renovation Rathaus und Buherre Hanisefs Appenzell 1991–1995, hrsg. von Landammann und Standeskommission sowie der Stiftung Museum Appenzell, Appenzell 1995, S. 28
- 988 Ein Gruss an unsere Krippenfreunde. Appenzell (am 2. Dez. 1995, Geschichte des Ortes und der Pfarrei Appenzell), Ms, 1995, 2 S., erschienen in: Gloria. Schweizerische Vereinigung der Krippenfreunde 1995, H. 2, S. 3–5, französische Zusammenfassung auf S. 6 (Nr. 495)
- 989 Die Geschichte des Hauses «Salesis», in: Umbau und Renovation Haus Salesis, Appenzell, illustrierte Festzeitung vom 8. Aug. 1996,

- S. 5–6, erneut in: AV 121 (1996), Nr. 134 vom 29. Aug., S. 21–22 (Nr. 539)
- 990 Haus «Brülisauer» (Hauptgasse 10, Appenzell), Vorschlag für Bauinschrift, Ms, 2001,
   1 S. (Nr. 783a)
- 991 Rundgang auf dem Areal der Korporation «Stiftung Ried» («Riedbereisung»), durchgeführt am 4. Mai 2002 (vgl.: Nr. 825)
- 992 Hauptleute im Bezirk Appenzell 1939–2002,Ms, 2002, 1 S. (Nr. 817)
- Hauptleute des Bezirkes Appenzell 1873–2004. Mit Einbezug der Liste von Jakob Signer, weiter nachgetragen durch Alois Dobler, Ms, 2004, 3 S. (Nr. 896)
  Vgl.: L.VIII.03.02.01 (Ansichten), 09 (Gemeinwerk Mendle)
  Vgl.: Lauf-Nr. 57, 59, 67, 103, 110, 118, 210-217, 228, 232, 237, 252, 272, 277, 279, 284, 285, 289, 290, 316, 317, 318, 319, 320, 322, 335, 336, 336, 362, 363, 364, 429, 449–456, 473, 474, 476, 521, 523–534, 537, 541–546, 549–551, 1070, 1116, 1142, 1179, 1183, 1192, 1200, 1232, 1239

#### 12.1.2 Bezirk Schwende

- 994 Die Hauptleute des Bezirkes Schwende, Ms, 1990, 6 S. (Nr. 295)
- 995 Ein Streifzug durch die Schwendner Geschichte, in: Ösen Bezirk Schwende, hrsg. aus Anlass der 700-Jahr-Feier als Beitrag des Bezirkes Schwende, Appenzell 1991, S. 19–26 (Nr. 332)
- 996 (Art.) Schwende (AI), in: HLS, Bd. 11, S. 335 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
  Vgl.: Lauf-Nr. 33, 58, 60, 61, 67, 102, 338, 342, 359, 359, 369, 369, 420, 449–456, 457, 470, 471, 472, 475, 477, 478, 479, 480, 506, 507, 511, 519, 561, 565, 569, 586, 987, 1070, 1117, 1127, 1142, 1152, 1158, 1175, 1183, 1222, 1239

#### 12.1.3 Bezirk Rüte

- 997 (Art.) Brülisau (AI), in: HLS, Bd. 2, Basel 2003, S. 742
- 998 (Art.) Rüte (AI), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 574 (revidiert durch Achilles Weishaupt)
- 999 (Art.) Eggerstanden (AI), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 80 (Ms, 1995, 1 S.; Nr. 455) Vgl.: Lauf-Nr.: 57, 67, 359, 359, 369, 369, 371, 371, 449–457, 519, 586, 1070, 1093, 1127, 1142, 1171, 1183, 1239

#### 12.1.4 Bezirk Schlatt-Haslen

1000 (Art.) Schlatt-Haslen (AI), Ms, 1993, 1 S., vorhergesehen für eine Veröffentlichung im HLS (in Absprache mit der Redaktion des HLS durch Achilles Weishaupt neu erstellt; Nr. 417)

1001 (Art.) Enggenhütten (AI), in: HLS, Bd. 4, Basel 2005, S. 216 (Ms, 1995, 1 S.; Nr. 456) Vgl.: Lauf-Nr. 67, 271, 424–425, 449–456, 460-467, 1142

#### 12.1.5 Bezirk Gonten

- 1002 (Art.) Gonten (AI), in: HLS, Bd. 5, Basel 2006, S. 534 (durch Achilles Weishaupt rediviert; Ms, 1993, 2 S.; Nr. 415)
- 1003 Die Korporation Röhrenwald, in: *Weishaupt*Achilles, Geschichte von Gonten, Bd. 1, Gonten 1997, S. 300–305 (Ms, 1997, 8 S.; Nr. 608)
  Vgl.: L.VIII.03.01.01 (u.a. alte Ansichten,
  Feuerwehr, Rettungskorps, Glocke auf dem Schulhaus)
  Vgl.: Lauf Nr. 67, 96, 223, 224, 225, 362

Vgl.: Lauf-Nr. 67, 96, 223, 224, 225, 362, 449–456, 458, 1142, 1199

#### 12.1.6 Bezirk Oberegg

1004 Oberegg – politisches Unikum, in: Civitas 137/nF 48 (1993), Nr. vom Aug. (GV Spezial), S. 11 (Nr. 407)

Vgl.: L.VIII.02.02.47 (Amtsräume in Oberegg, 1985ff.)

Vgl.: Lauf-Nr. 497, 518, 522, 1188

#### 12.2 Rhoden

- 1005 Die Rhoden des Inneren Landesteiles. Literatur-Referat (Vergleich der verschiedenen Auffassungen), Seminararbeit, eingereicht im rechtshistorischen Seminar der Universität Freiburg i.Ue. bei Prof. Emil Franz Josef Müller-Büchi), Ms, 1971, 6 S. (Nr. 21)
- 1006 «Christliche Grundsätze sollen auch in der Politik gelten». Die Rhodskerzen in der Pfarrkirche St. Mauritius Appenzell Zeichen der einst engen Verbundenheit der Gemeinwesen mit der Kirche, in: AV 114 (1989), Nr. 68 vom 29. April, S. 7, erneut in: *Bischofberger* Hermann, Studien zur Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 59–64 (Nr. 254)
- 1007 Rhoden als Ämterorganisation im erweiterten Bodenseegebiet, in: Appenzell Oberschwaben. Begegnungen zweier Regionen in sieben Jahrhunderten, hrsg. von Peter *Blickle* u. Peter *Witschi*, Konstanz 1997, S. 161–175, erweitert in: IGfr. 38 (1997), S. 49–60 (Nr. 619)
- 1008 (Art.) Rhoden, in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 289 (revidiert durch Achilles Weishaupt und Dr. phil. Peter Witschi)

Vgl.: Lauf-Nr. 1009, 1062, 1210 Vgl.: L.VIII.03.04.03 (Rhodsfahnen)

#### 12.2.1 Schwende

Vgl.: Lauf-Nr. 996

#### 12.2.2 Rüte

Vgl.: Lauf-Nr. 998

#### 12.2.3 Lehn

- 1009 Gutachten zur Restaurierung der Fahne der Rhode Lehn (mit Geschichte der Rhoden und deren Beziehungen ins Tessin), Ms, Brunnen 1988, 7 S. (Nr. 202)
- 1010 Die Rhode Lehn von 1890 bis 1990: Ein Stück Heimat, in: AV 115 (1990), Nr. 67 vom 28. April, S. 5 (Nr. 283)
- 1011 Fahnenweihe und Gemeinde der Rhode Lehn, in: AV 116 (1991), Nr. 70 vom 4. Mai, S. 6 (Ms, 1991, 1 S.; Nr. 312)
- 1012 Lehner Rhodsgemeinde: Ein Stück Heimat, in: AV 117 (1992), Nr. 73 vom 7. Mai, S. 2
- 1013 Rhode Lehn: Blick zurück und ins Heute, in: AV 124 (1999), Nr. 69 vom 3. Mai, S. 6
- 1014 Rhode Lehn: Erfreuliche Gemeinde, in: AV 126 (2001), Nr. 71 vom 5. Mai, S. 7
- 1015 Jugendliche Rhodsgemeinde Lehn. Franz Bischofberger für Josef Inauen in Kampfwahl zum Rhodspräsidenten gewählt, in: AV 127 (2002), Nr. 89 vom 11. Juni, S. 6
- 1016 Keine Rhodsbeiträge für Stoss-Festspiel. Fast vier Bauherren an der Lehner Rhodsgemeinde, in: AV 130 (2005), Nr. 68 vom 30. April, S. 7
- 1017 Die Rhode Lehn beweist Musikgehör, in: AV 131 (2006), Nr. 75 vom 11. Mai, S. 5
- 1018 Rhode Lehn: Unsere Gäste sind die Rhodsgenossen, in: AV 132 (2007), Nr. 71 vom 5. Mai, S. 9
- 1019 Rhode Lehn: «Nur danken kann ich ...». Ausnehmend positiver Verlauf der Rhodsgemeinde im Anschluss an die Rhodsgemeinde, in: AV 133 (2008), Nr. 77 vom 17. Mai, S. 6
- 1020 (Art.) Lehn (AI), in: HS, Bd. 7, Basel 2008, S. 742

#### 12.2.5 Gonten

Vgl.: Lauf-Nr. 1002

#### 12.2.6 Rinkenbach

1021 (Art.) Rinkenbach (AI), in: HLS, Bd. 10, Basel 2011, S. 341 (durch Achilles Weishaupt rediviert; Ms, 1993, 1 S., 416)

#### 12.3 Alpstein

1022 Seealp, Ms, 2004, 4 S., verwendet von Ratschreiber Franz Breitenmoser für einen Vortrag, den er am 25. Mai anlässlich der Ausschusssitzung der Internationalen Bodensee-Konferenz auf Seealp gehalten hat (Nr. 883) Vgl.: L.VIII.03.01.12

Vgl.: Lauf-Nr. 52, 58, 60, 102, 135, 323, 324, 325, 341, 420, 470, 472, 475, 478, 479, 565, 712, 1222

#### 12.4 Schweiz

#### 12.4.1 Aargau

Vgl.: Lauf-Nr. 390, 392, 417, 445, 1047

#### 12.4.1 Appenzell A.Rh.

1023 Appenzell Ausserrhoden und Appenzell Innerrhoden (Beziehungen), Unterlagen für die Rede von Landammann Dr. oec. Arthur Loepfe, die er an der Landsgemeinde von 1999 gehalten hat), Ms, 1999, 1 S. (Nr. 671) Vgl.: L.VIII.04.08 (Orgel in der katholischen Pfarrkirche Urnäsch-Hundwil) Vgl.: Lauf-Nr. 110-127, 130, 171, 351–354, 356–358, 360-361, 366–367, 370, 371, 373–375, 377, 380, 421, 1090, 1123, 1125, 1141, 1168, 1169, 1197, 1208, 1217, 1227, 1237

## 12.4.2 Basel-Land

- 1024 Basler Kantonstrennung Appenzeller Landteilung (Basel-Land und Appenzell I.Rh.), Ms, 1993, 3 S., verwendet von Landammann Carlo Schmid-Sutter (Nr. 383)
- 1025 Historische Beziehungen zu Kantonen der Landsgemeindegäste aus Baselland und Genf, in: AV 128 (2003), Nr. 66 vom 26. April, S. 7
- 1026 Basel-Landschaft. Kurzbeschreibung (mit Bezügen zu Appenzell I.Rh.), Ms, 2004, 2 S., verwendet von Landammann Carlo Schmid-Sutter für eine Rede, die er am 11. Mai 2004 anlässlich des Staatsbesuches in Basel-Land gehalten hat (Nr. 882)

#### 12.4.3 Bern

Bern – Appenzell I.Rh., Unterlagen für Landammann Dr. oec. Arthur Loepfe als Rede am Bankett nach der Landsgemeinde, Ms, 1998,
 S. (Nr. 641)

Vgl.: Lauf-Nr. 114, 264, 383–385, 388, 405, 412

## 12.4.3 Chur, Bistum

Vgl.: Lauf-Nr. 442-443

#### 12.4.4 Freiburg

- 1028 Ehrengäste aus vertrauter Landschaft. Freiburg und Appenzell Innerrhoden – Jahrhunderte alte Beziehungen, in: AV 129 (2004), Nr. 65 vom 24. April, S. 4
- 1029 Appenzell I.Rh. und Universität Freiburg i.Ue. Notizen, erstellt anlässlich des Staatsbesuches der Standeskommission von Appenzell I.Rh.

- an der Universität Freiburg i.Ue., Notizen zur Rede von Rektor Prof. Dr. Bernhard Schnyder am 2. Okt. 1980, Ms, 1980, 1 S. (Nr. 81)
- 1030 Zusammengehen zweier katholischer Orte in Politik und Bildung (Freiburg und Appenzell), in: AV 129 (2004), Nr. 65 vom 24. April, S. 4 Vgl.: Lauf-Nr. 156, 157, 158, 159, 160, 286, 287, 291, 293, 294, 297, 298, 405, 432, 433, 436, 547, 548, 1079

#### Konvikt Salesianum, Freiburg:

- 1031 Die Orgel in der Kapelle des Salesianums, in: Konvikt Salesianum Freiburg. Mitteilungsblatt 58 (1979), S. 7–12
- 1032 Geschichte des Salesianum. Zum 75jährigen Jubiläum des Interdiözesanen Konvikts, Freiburg i.Ue. 1983, 193 S. (vgl.: Nr. 120)
- 1033 Das Salesi und die hohe Freiburger Politik, in: Konvikt Salesianum Freiburg. Mitteilungsblatt 63 (1984), S. 25–26
- 1034 Wer hat das Salesianum erfunden? (Regens Jakob Krucker (1841–1907) als Gründer und Schöpfer des Hausnamens), in: Konvikt Salesianum Freiburg. Mitteilungsblatt 63 (1984), S. 27–28
- 1035 Heinrich Federer und das Salesianum, in: Konvikt Salesianum Freiburg. Mitteilungsblatt 64 (1985), S. 30–35
- 1036 Zur Revision unserer Kapellenorgel, in: Konvikt Salesianum Freiburg. Mitteilungsblatt 64 (1985), S. 36–38
- 1037 Status iuris convictus theologici Salesianum Friburgi, Ms, 1986 (vgl.: Nr. 152)
- 1038 Parkplatzangelegenheit (Gutachten für die Stiftung Salesianum), Ms, 1986, 2 S. (Nr. 153)
- 1039 Die Glasgemälde im Salesianum (von Kirsch & Fleckner sowie Oscar Cattani), Ms, 11 S., erschienen in: Konvikt Salesianum Freiburg. Mitteilungsblatt 65 (1986), S. 22–29 (Nr. 175)
- 1040 Die ersten 75 Jahre des Salesianums, in: Leben im Haus der Kirche. Zum 100-jährigen Bestehen des Salesianums, hrsg. von Thomas *Ruckstuhl*, Freiburg i.Ue. 2007, S. 17–36 Vgl.: Lauf-Nr. 131, 154, 489, 601

## 12.4.5 Genf

Vgl.: Lauf-Nr. 1025, 1077

## 12.4.5 Graubünden

- 1041 (Art.) Gotteshausbund, in: LexMa, Bd. 4,München/Zürich 1989, Sp. 1593 (Ms, 1989,1 S.; Nr. 240)
- 1042 (Art.) Graubünden, in: LexMa, Bd. 4, München/Zürich 1989, Sp. 1659 (Ms, 1989, 1 S.; Nr. 241)

12.4.6 Jura

Vgl.: Lauf-Nr. 1051

12.4.6 Luzern

Vgl.: Lauf-Nr. 399, 417, 419, 545

#### 12.4.6 Neuenburg

- 1043 Appenzell I.Rh. und Neuenburg, Ms, 1995,
   1 S., verwendet für die Begrüssung der Landsgemeindegäste während des Bankettessens durch Landammann Dr. oec. Arthur Loepfe (Nr. 452)
- 1044 Unterschiede zwischen Neuenburg und Appenzell I.Rh., Arbeitsunterlagen für Landammann Bruno Koster, Ms, 2002, 1 S. (Nr. 826)

#### 12.4.7 Nidwalden

Nidwalden und Appenzell I.Rh., Ms, 1994,
 4 S., verwendet von Landammann Dr. oec.
 Arthur Loepfe für eine Rede bei einem Anlass,
 an welchem die Mitglieder Standeskommission als Ehrengäste eingeladen wurden (Nr. 439)

#### 12.4.8 Schwyz

- 1046 Der Spittel und sein Erbauer Jost Rudolf
  Nideröst, in: Schwyzer Herrengasse. 175 Jahre
  Sparkassa Schwyz 1812–1987, Schwyz 1987,
  S. 6, 58–69, 178 (Ms, 1987, 11 S.; Nr. 189)
- 1047 Die Kantone Aargau und Schwyz in ihren jahrhundertealten Beziehungen, verwendet von Marcel Kürzi (1921–2001), Landammann von Schwyz, für eine Rede (Ms, 1988, 4 S.; Nr. 215)
- 1048 Eröffnung «GRAFIKA», Ausstellung, Markt und Tauschbörse von gedruckter Grafik in Einsiedeln, 7.–9. Oktober 1988, Ms, 4 S., verwendet von Landammann Marcel Kürzi (1921–2001) für eine Rede an der Eröffnung (Nr. 220)
- 1049 Oberiberg, Ms, 1989. 2 S., verwendet von Marcel Kürzi (1921–2001), Landammann von Schwyz, für eine Rede, die er am 30. Juni 1989 in Oberiberg anlässlich der Begrüssung des neugewählten Kantonsratspräsidenten Daniel Hubli gehalten hat (Nr. 261)
- 1050 Beziehungen zwischen Tessin und Schwyz, Ms, 1989, 2 S. verwendet von Marcel Kürzi (1921–2001), Landammann von Schwyz, für eine Rede, die er am 22. Sept. 1989 gehalten hat (Nr. 264)
- 1051 Kantone Schwyz und Jura, Ms, 1990, 3 S., verwendet von Marcel Kürzi (1921–2001), Landammann von Schwyz, für eine Rede (Nr. 276)
- 1052 Gedanken zur Geschichte der Gemeinde Wangen, Ms, 1990, 2 S., verwendet von Marcel Kürzi (1921–2001), Landammann von Schwyz (Nr. 285)

- 1053 Berühmte Politiker aus Arth, Ms, 1990, verwendet von Marcel Kürzi (1921–2001), Landammann von Schwyz (Nr. 286)
- 1054 Schwyz und Zug, in: Vom Alten Land zum Bezirk Schwyz. Festgabe des Alten Landes Schwyz an seine Bürgerinnen und Bürger aus Anlass der 700-Jahr-Feier der Eidgenossenschaft, Schwyz 1991, S. 143–166, auch in: MHVS 83 (1991), S. 143–166 (vgl.: Nr. 322) Vgl.: Lauf-Nr. 35–37, 62, 64, 81, 86, 87, 92, 107, 114, 115, 116, 164, 165, 196, 295, 333, 346, 347, 399, 410, 414, 415, 442, 443, 491, 492, 494, 495, 539, 1127, 1131, 1190

#### 12.4.9 St. Gallen

- 1055 Appenzell I.Rh. und St. Gallen, Ms, 1995,
   2 S., Texte für Landammann Dr. oec. Arthur
   Loepfe für den Staatsbesuch der Standeskommission in St. Gallen (Nr. 453)
- 1056 ⟨Art.⟩ Sargans, in: LexMa, Bd. 7, München/ Zürich 1995, Sp. 1381 (Ms, 1995, 1 S.; Nr. 497)
- 1057 ⟨Art.⟩ Toggenburg, in: LexMa, Bd. 8, München/Zürich 1997, Sp. 840–841 (Ms, 1996, 2 S.; Nr. 515)
- 1058 Ohne St. Gallen kein Appenzell (Prof. Dr. Johannes Duft (1915–2003) und Appenzell, in: IGfr. 43 (2002), S. 150–153
- Wil und Appenzell (Unterlagen für Begrüssung durch Statthalter Werner Ebneter), Ms, 2005, 4 S. (Nr. 947)
  Vgl.: L.VIII.02.03.08 (Gefängnis St. Jakob, St. Gallen)
  Vgl.: Lauf-Nr. 120, 171, 351–354, 356–358, 360-361, 366–367, 370, 372, 375, 377, 380, 401, 426, 1123, 1141, 1197, 1217, 1237

## 12.4.10 Solothurn

Vgl.: Lauf-Nr. 387, 389, 602

#### 12.4.10 Tessin

1060 Beziehungen Tessin – Appenzell I.Rh., Ms,
1992, 2 S.; Gotthardbahn-Einweihung, Ms,
1991, 1 S., verwendet von Landammann Carlo
Schmid-Sutter für eine Rede (Nr. 373)
Vgl.: Lauf-Nr. 416, 1007–1009, 1050

## 12.4.11 Thurgau

1061 Thurgau – Appenzell I.Rh., Ms, 1994, 3 S., verwendet von Landamman Dr. oec. Arthur Loepfe an der Landsgemeinde zur Begrüssung der Thurgauer Regierung (Nr. 427)

#### 12.4.11 Waadt

Vgl.: Lauf-Nr. 388

#### 12.4.12 Wallis

- 1062 Zenden und Rhoden Wallis und Appenzell.
  Beziehungen und auffallende Ähnlichkeiten,
  in: Wallis 10 (1989), Nr. 2 vom April, S. 20–
  23, erneut in: *Bischofberger* Hermann, Studien zur Landsgemeinde von Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1995, S. 55–58 (Nr. 251)
- 1063 Wallis und Appenzell Innerrhoden. «Auf dass gegenseitiges Verständnis und Freundschaft auf immerwährende Zeiten bestehen und sich ständig vertiefen mögen.» (Staatsrat des Kantons Wallis) (Unterlagen für Landammann Carlo Schmid-Sutter anlässlich des Besuches der Standeskommission im Kanton Wallis vom 23./24. Okt. 2001, Ms, 2001, 4 S., nochmals für Landammann Bruno Koster zur Begrüssung der Walliser Gäste zur Landsgemeinde vom 28. April 2002, ausführlicher unter dem Titel «Verständnis und Freundschaft auf immer». Das Wallis und Appenzell Innerrhoden -Besuch des Walliser Staatsrates als Ehrengast der Landsgemeinde, in: AV 127 (2002), Nr. 66 vom 27. April, S. 5 (Nr. 788) Vgl.: Lauf-Nr. 1, 180, 260, 411, 440, 578, 694-696, 1133

#### 12.4.13 Zug

- 1064 Appenzell Zug, Ms, 1997, 1 S., verwendet von Ratschreiber Franz Breitenmoser für einen Kurzvortrag (Nr. 595)
- 1065 Zug und Appenzell Innerrhoden. Ein fleissiger Zuger in Innerrhoden und ein fleissiger Innerrhoder in Zug (Dr. med. Emil Hildebrand (1868–1943) und Dr. med. et. lic. iur. Johann Baptist Manser (1898–1982), in: AV 130 (2005), Nr. 64 vom 23. April, S. 3, 5 (Nr. 916) Vgl.: Lauf-Nr. 489, 588, 1054

#### 12.4.14 Zürich

1066 Beziehungen zwischen Zürich und Appenzell, Ms, 1991, 2 S., verwendet worden von Mitgliedern der Standeskommission anlässlich ihres Besuches des Zürcher Sechseläutens (Nr. 304)

Vgl.: Lauf-Nr. 386, 391, 392, 404, 413

#### 12.5 Deutschland

Vgl.: Nr. 62, 1160

#### 12.6 Liechtenstein

1067 Das Fürstentum Liechtenstein und Appenzell I.Rh., Ms, 1991, 3 S., verwendet von Landammann Beat Graf für eine Rede (Nr. 330)

#### 12.7 Österreich

1068 Vorarlberg und Appenzell Innerrhoden. Ohne Bregenz kein St. Gallen und kein Appenzell, in: AV 131 (2006), Nr. 68 vom 29. April, S. 4–5 Vgl.: Lauf-Nr. 62, 63, 178, 179, 496, 497, 589, 1095

#### 13 Rezensionen

- 1069 *Büchi* Albert, Gründung und Anfänge der Universität Freiburg i.Ue. Erinnerungen und Dokumente, hrsg. von Iso *Baumer-Müller*, Freiburg i.Ue. 1987, in: MHVS 80 (1988), S. 205–206
- 1070 Buschauer Yvo, Ratgeber für die Einwohner von Appenzell. Vademecum Appenzell, Appenzell 2000, 30 S., in: AV 121 (1996), Nr. 81 vom 23. Mai, S. 2 (vgl.: Nr. 517)
- 1071 Rusch Carl, Die alten Wassermühlen in Appenzell Innerrhoden, Appenzell 1987, 71 S., vorgesehen für eine Veröffentlichtung im «Appenzeller Volksfreund» (HB: «Der Textentwurf wurde hingegen von der Redaktion abgelehnt, weil ein Redaktor bereits darüber geschrieben hatte und dieser weitere Ausführungen, nun diejenigen eines Fachmannes, nicht ertragen hätte.»; vgl.: Nr. 196)
- 1072 Carlen Louis, Landsgemeinde der Schweiz. Schule der Demokratie, Sigmaringen 1976, 55 S., auch abgedruckt in: IGfr. 42 (2001), S. 21–41, erschienen unter dem Titel «Ehrengast bringt (Ehrengeschenk) in Buchform mit», in: AV 114 (1989), Nr. 68 vom 29. April, S. 5 (vgl.: Nr. 253)
- 1073 Carlen Louis (Hrsg.), Forschungen zur Rechtsarchäologie und Rechtlichen Volkskunde,
  Bd. 10, Zürich 1988, 288 S., in: ZSKG
  83 (1989), S. 311–312 (vgl.: Nr. 271)
- 1074 Die Lebensgeschichten der Heiligen Gallus und Otmar, aus den lateinischen Viten übers. u. hrsg. von Johannes *Duft* = Bibliotheca Sangallensis Bd. 9, St. Gallen u. Sigmaringen 1988, 78 S., erschienen unter dem Titel «Das Leben der Heiligen Gallus und Othmar. Aus den lateinischen Viten herausgegeben von Prof. Dr. Johannes Duft, alt Stiftsbibliothekar», in: AV 114 (1989), Nr. 63 vom 20. April, S. 3 (Nr. 248)
- 1075 Die Lebensgeschichten der Heiligen Gallus und Otmar, aus den lateinischen Viten übers. u. hrsg. von Johannes Duft = Bibliotheca Sangallensis Bd. 9, St. Gallen u. Sigmaringen 1988, 78 S., erschienen unter dem Titel «Lebensgeschichten der Heiligen Gallus und Othmar. Aus dem Lateinischen übersetzt», in:

- March-Anzeiger 130 (1989), Nr. 46 vom 24. April, S. 3 (Nr. 249)
- 1076 Kraus Dieter u. Pahud de Mortanges René, Bibliographie des schweizerischen Staatskirchenrechts = Freiburger Veröffentlichungen aus dem Gebiete von Kirche und Staat, Bd. 31, Freiburg i.Ue. 1991, 186 S., in: SZG 42 (1992), S. 268 (Ms, 1992, 2, S.; Nr. 366) (Nr. 366)
- 1077 Roth-Lochner Barbara, Messieurs de la Justice et leur greffe. Aspects de la législation, de l'administration de la justice civile genevoise et du monde de la pratique sous l'Ancien Régime =Mémoires et documents, hrsg. von der Société d'histoire et d'archéologie de Genève, Bd. 54, Genf 1992, 223 S., vorgesehen zu einer Veröffentlichung in der «Schweizerischen Zeitschrift für Geschichte» (Ms, 1997, 1 S.; Nr. 591)
- 1078 Rüesch Paul (Hrsg.), Corona Sangallensis.
  Festschrift zum Jubiläum 100 Jahre Studentenverbindung Corona Sangallensis 1896–1996,
  St. Gallen 1996, 279 S., in: Civitas 140/nF
  51 (1996), Nr. 7/8 vom Sept., Vereinsteil, S. 6 (Nr. 536)
- 1079 Schmid Karl (Hrsg.), Die Zähringer, Bd. 3: Schweizer Vorträge und Forschungen = Veröffentlichungen zur Zähringer-Ausstellung, Bd. 3, Sigmaringen 1991, VIII+418 S., in: Rottenburger Jahrbuch für Kirchengeschichte 11 (1992), S. 341–342 (Ms, 1993, 4 S.; Nr. 391)
- 1080 Signer Hermann, Wiedergabe von Märchentexten. Eine Untersuchung zur Wechselstellung von Textmerkmalen und Personenmerkmalen, Diss. phil. Freiburg i.Ue., 1981, X+201 S., erschienen unter dem Titel «Unserm Landsmann Hermann Signer zum Doktorat», in: AV 102 (1982), Nr. 109 vom 15. Juli, S. 2 (Nr. 112)

#### 14 Herausgabe

- 1081 Liebe zur Kirche, zu Volk und Heimat Innerrhodens. Erinnerungsschrift für Kaplan Dr. Franz Stark. Erinnerungsschrift an die Verleihung des Innerrhoder Kulturpreises vom 8. März 1986 und die Feier zum 70. Geburtstag vom 19. Sept. 1986, hrsg. im Auftrage der Kolpingsfamilie Appenzell hrsg. von Hermann *Bischofberger*, Appenzell 1986, 54 S. (Einleitung: S. 3–4; vgl.: Nr. 170)
- 1082 75 Jahre Polizeibeamten-Verband Appenzell I.Rh. Geschichte über das Polizeiwesen im Kanton Appenzell I.Rh., hrsg. von Hermann *Bischofberger*, Appenzell 1988
- 1083 Zusammenarbeit von Privatinitiative und Staat zur Hilfe für Blinde und Sehbehinderte.

- Fünf Studien zur Geschichte des Ostschweizerischen Blindenfürsorgevereins, hrsg. von Hermann *Bischofberger*, Appenzell 1989, 58 S. (Nr. 255)
- 1084 Aus Heimat und Kirche. Beiträge zur Innerrhoder Landes- und Kirchengeschichte von Franz Stark (†1991), ausgewählt u. revidiert von Johannes *Duft* u. Hermann *Bischofberger* = Innerrhoder Schriften, Bd. 3, Appenzell 1993, 332 S. (vgl.: Nr. 385)
- 1085 Das Appenzeller Missale. Eine illuminierte Handschrift des 12. Jahrhunderts, hrsg. von Anton von Euw u. Hermann Bischofberger, mit Beiträgen von Anton von Euw, Johannes Duft, Erika Eisenlohr, Hermann Bischofberger u. Stefan Sonderegger =Innerrhoder Schriften, Bd. 11, Appenzell 2004, 312 S., dazu in: IGfr. 47 (2006), S. 7–24 (S. 11–21: Rede von HB, die er am 3. Okt. 2004 an der Vernissage im Rathaus von Appenzel gehalten hat)
- 1086 Festgabe zum 75. Geburtstag von Prof. Dr. Louis *Carlen* = Veröffentlichungen des Forschungsinstituts zur Geschichte des Alpenraums. Stockalperpalast, Brig, Bd. 10, hrs. von Hermann *Bischofberger*, Gabriel *Imboden* u. Josef *Wiget*, Brig 2005, 121 S.

# 14.1. Herausgabe von Arbeiten, deren Autoren verstorben sind

- 1087 *Anonymus*, Die Landsgemeinden in Ausserund Innerrhoden am 27. April 1828, unveränderter Nachdruck aus: Appenzellisches Monatsblatt 4 (1828), Nr. 4 vom April, S. 77–79, in: IGfr. 42 (2001), S. 39–140
- 1088 *Broger* Raymond (1916–1980), (Nekrolog) Redaktor Walter Koller (1921–1975), in: IGfr. 41 (2000), S. 143–149
- 1089 Broger Raymond (1916–1980), «Innerrhodische Musikalität bis in feinste Schwingungen erfasst». Ansprache zur Verleihung des Kulturpreises an Alfred Signer (1917–2001) vom 10. Februar 1979, unveränderter Nachdruck aus: AV 104 (1979), Nr. 25 vom 13. Febr., S. 3, in: IGfr. 41 (2000), S. 153–155
- 1090 Fischer Rainald (1921–1999), Zweierlei Appenzell. Vortrag, gehalten am 6. Sept. 1964 während der Jahresversammlung des Vereins für Geschichte des Bodensees und seiner Umgebung im Rathaus von Appenzell und am 3. Okt. 1964 vor den Mitgliedern der Kapellstiftung «Plattenbödeli», in: IGfr. 43 (2002), S. 114–123 (HB: « Der Text, soweit er aus Stichworten bestand, wurde ausformuliert. Die Fussnoten wurden nachträglich erstellt»)

- 1091 Gisler Johannes (1925–1995), Das älteste Jahrzeitbuch Appenzells von 1566, unveränderter Nachdruck aus: Schweizerische Fachzeitschrift für Buchbindereien 69 (1959),
   S. 151–153, in: IGfr. 37 (1995/06), S. 16–17
- 1092 Gisler Johannes (1925–1995), Spiel und Wette im alten Appenzell. Bisher unveröffentlichter Vortrag vom 15. Mai 1960, in: IGfr.
  37 (1995/96), S. 18–23 (Einleitung: S. 18)
- 1093 *Gmünder* Otto (1915–1990), Kurzer Abriss zur Geschichte der Kapelle Maria Bildstein, in: IGfr. 41 (2000), S. 25–34 (Nachtrag: S. 32–34)
- 1094 Grubenmann Albert (1904–1989), Aus dem Lexikon der appenzellischen Spitznamen, unveränderter Nachdruck aus: AV 98 (193), Nr. 76 vom 15. Mai, S. 3 u. Nr. 104 vom 5. Juli, S. 4, in: IGfr. 40 (1999), S. 51–56 (Nachtrag: S. 56)
- 1095 *Grubenmann* Albert (1904–1989), Auswärtige Eheschliessungen appenzellischer Brautleute, in: IGfr. 43 (2002), S. 19–30 (Ergänzungen: S. 20–21, 27–29 u. 29–30)
- 1096 Henne am Rhyn Otto (1828–1914), Die Landsgemeinde vom 26. April 1868, unveränderter Nachdruck aus: Die Gartenlaube. Illustrirtes Familienblatt 1868, Nr. 25, S. 393–396, in: IGfr. 42 (2001), S. 142–150 (Nachtrag: S. 150)
- 1097 Inauen August (1911–1995), Der Betruf oder die Wiedergeburt eines verschollenen Brauchtums, unveränderter Nachdruck aus: AK 261 (1982), S. 115–118, in: IGfr. 40 (1999), S. 43–48 (Nachtrag: S. 48)
- 1098 Inauen August (1911–1995), Innerrhoder Spitznamen – von «Bäbis» und «Pfifemacherlis», unveränderter Nachdruck aus: AK 259 (1980), S. 111–112, in: IGfr. 40 (1999), S. 49–50 (Nachtrag: S. 50)
- 1099 Koller Walter (1921–1975), Die sogenannte Trachtenuniform der Musikgesellschaft Harmonie Appenzell, unveränderter Nachdruck aus: Heimatleben 45 (1963), Nr. 6, S. 8, 12 u. 14, in: IGfr. 38 (1997), S. 95–96 (Nachtrag: S. 96)
- 1100 Koller Walter (1921–1975), (Nekrolog) Alfred Signer (1917–2001), ein verdienter Musikschaffender, in: IGfr. 41 (2000), S. 150
- 1101 Neff Karl (1904–1957), Lebendige Demokratie, unveränderter Nachdruck aus: AK
   216 (1947), nicht pag., in: IGfr. 42 (2001),
   S. 134–138 (Nachtrag: S. 138)
- 1102 Signer Leutfrid (1897–1963), Erbe der Väter.
  Predigt zur 550. Jahrfeier am Stoss vom
  17. Juni 1405 bei der Kreuzfahrt vom 14. Mai
  1955, unveränderter Nachdruck von: Appen-

- zell 1955, in: IGfr. 44 (2003), S. 77–81 (Nachtrag: S. 73, Anm. 105)
- 1103 Signer Leutfrid (1897–1963), Der Appenzellerkrieg in der Dichtung, unveränderter Nachdruck aus: Stanser Student 12 (1955), Nr, 3 vom Juni, S. 76–83, in: IGfr. 45 (2004), S. 72–75
- 1104 Steuble Robert (1907–1994), Das Räuchlen, ein Weihnachtsbrauch aus Innerrhoden, unveränderter Nachdruck aus: Schweizer Volkskunde. Korrespondenzblatt der Schweizerischen Gesellschaft für Volkskunde 37 (1947), S. 2–4, in: IGfr. 40 (1999), S. 39–41 (Nachtrag: S. 41–42), Teildruck besorgt durch HB in: AV 117 (1992), Nr. 206 vom 24. Dez., S. 3
- 1105 *Tobler* Titus (1806–1877), Die Landsgmeinde vom 29. April 1832, unveränderter Nachdruck von: Appenzell Innerrhoden, in: Appenzellisches Monatsblatt 8 (1832), Nr. 4 vom April, S. 59–60, in: IGfr. 42 (2001), S. 141
- 1106 Wagner Adalbert (1887–1970), Motschellen alter kirchlicher Karwochenbrauch, unveränderter Nachdruck von: Die Mutschelle, das Osterbrot der Appenzeller, in: Heimatland. Illustrierte Monatsbeilage des «Vaterlandes» 11 (1947), Nr. 4 vom April, S. 32–33, mit Nachträgen von Franz Stark (1916–1996) u. Emil Zeller (1931–2008) erschienen in: IGfr. 43 (2002), S. 7–10
- 1107 Wyrsch Jakob (1892–1980), Zur Psychologie der Landsgemeinde, in: IGfr. 42 (2001), S.
  21–41, unveränderter Nachdruck aus: Wyrsch Jakob, Zur Psychologie der Landsgemeinde, in: Aus Geschichte und Kunst. Zweiunddreissig Aufsätze Robert Durrer zur Vollendung seines sechszigsten Lebensjahres dargeboten, Stans 1928, S. 549–595, in: IGfr. 42 (2001), S. 9–20 (Nachtrag: S: 20; vgl.: Lauf-Nr. 198)

## 15 Redaktion des «Innerrhoder Geschichtsfreundes» (IGfr.)

- 1108 Einleitung, in: IGfr. 37 (1995/96), Nr. 5-6
- 1109 Einleitung, in: IGfr. 39 (1998), S. 5-6
- 1110 Einleitung, in: IGfr. 40 (1999), S. 5-6
- 1111 Einleitung, in: IGfr. 41 (2000), S. 5-6
- 1112 Einleitung, in: IGfr. 42 (2001), S. 5-8
- 1113 Einleitung, in: IGfr. 43 (2002), S. 5-6
- 1114 Einleitung, in: IGfr. 44 (2003), S. 5-6
- 1115 Einleitung, in: IGfr. 45 (2004), S. 5-6

#### 16 Vorträge, Reden

1116 Unsere Real- und Sekundarschulen. Trägerschaft, Lehrer, Schüler und Schulhäuser in ihrer Entwicklung, während des Jubiläumsanlasses «25 Jahre Sekundarschule Appenzell»

- im Hotel «Säntis» in Appenzell (13. Dez. 1980; vgl.: Nr. 72)
- 1117 Geschichtliches über die Kurstätte «Weissbad», anlässlich der Jahresversammlung des Ostschweizerischen Blindenfürsorgevereins im Gasthaus «Gemsle» in Weissbad 23. Mai 1981(23. Mai 1981; vgl.: Nr. 97)
- 1118 Tourismus um die Jahrhundertwende, anlässlich der Hauptversammlung des Kur- und Verkehrsvereins Appenzell I.Rh. (1. Juni 1981; vgl.: Nr. 108)
- 1119 100 Jahre Kirchen- und Cäcilienverein St. Mauritius Appenzell 1881–1981, «Festrede, gehalten am 22. Nov. 1981 am Festbankett im Hotel «Hecht» in Appenzell» (22. Nov. 1981; Nr. 101; vgl.: Nr. 266)
- 1120 Revision des Strafgesetzes, in der Orientierungsversammlung zur eidgenössischen Volksabstimmung zur Revision des Strafgesetzes (Gewaltverbrechen) in Appenzell (28. Mai 1982; vgl.: Nr. 111)
- Die Gründung der Diözese St. Gallen, vor dem Pastoralkurs der Diözese St. Gallen (14. Jan. 1983) und mit Betonung der Appenzeller Aspekte unter dem Titel «Appenzell und die Diözese St. Gallen» als Fastenvortrag in der Pfarrei Gonten (6. März 1983) (vgl.: Nr. 119)
- 1122 Kleine Kirchengeschichte des Landes Appenzell I.Rh. Vortrag, gehalten anlässlich der Jahresversammlung der Schweizer Gilde «St. Gabriel» und des Internationalen Bodenseetreffens in Appenzell (19. Mai 1984; Ms, 1984, 24 S.; vgl.: Nr. 133)
- 1123 100 Jahre Appenzeller Bahnen, im Modelleisenbahnenclub Appenzell (26. Sept. 1986) (Nr. 166)
- 1124 Orta Rechtsbräuche und Rechtsorte, vor der Tagung der Internationalen Gesellschaft für Rechtsarchäologie und Rechtliche Volkskunde in Orta San Giulio (21. Mai 1989, Ms, 1989, 21 S.; Nr. 272)
- 1125 Einweihung des renovierten und teils neu gebauten Restaurants «Traube» in Appenzell (29. Mai 1989; vgl.: Nr. 259)
- 1126 1. August-Rede in Gonten (1989; vgl.: Nr. 263)
- 1127 Magnus, anlässlich des Besuches der Musikgesellschaft Brülisau in Schwyz (22. Sept. 1989; Ms. 1 S.; Nr. 264a)
- 1128 Geschichte der appenzellischen Festspiele. Vortrag, in der Hääs-Chammer-Genossenschaft Appenzell (20. Okt. 1989; vgl.: Nr. 268)
- 1129 Die Orgeln im Kanton Appenzell I.Rh., vor den Ostschweizer Mitarbeitern am Orgelinventar der Schweiz (20. Juni 1989; Ms, 1989, 15 S.; Nr. 260)

- 1130 Die katholischen Gymnasien in der Schweiz, im Rahmen des Seminars für Zeitgeschichte in Freiburg i.Ue. (27. April 1990; Ms, 1990, 16 S.; Nr. 282)
- 1131 Der Freiheitsbrief Friedrichs II. für die Schwyzer aus dem Jahre 1240, anlässlich der Hauptversammlung des Historischen Vereins des Kantons Schwyz in Gersau (8. Dez. 1990, Nr. 292a)
- 1132 Vorstellung der Ratssäle und Auszüge aus der innerrhodischen Militärgeschichte, vor den akkreditierten Militärattachés auf Einladung des Ausbildungschefs der Schweizerischen Armee, Korpskommandant Rolf Binder (17. April 1991)
- 1133 Kaspar Jodok von Stockalper und die Musik, im Rittersaal des Stockalperschlosses mit Musikbeispielen von Johann Chrysostomus Z'Bären auf der Schönenbühl-Orgel in Stans (27. April 1991; Ms, 1991, 2 S.; vgl.: Nr. 311)
- 1134 Das Rathaus, die Rathäuser und die Geschichte des Boten- und Postwesens in Appenzell I.Rh., vor den Präsidenten der Bodensee-Briefmarkenvereine im Rathaus von Appenzell (25. Mai 1991; vgl.: Nr. 315)
- 1135 1. August-Rede, vor dem Rathaus Appenzell in Appenzell (1991; Nr. 329)
- 1136 Geschichte der Musikpflege in Appenzell, anlässlich einer Ausstellung für die Musikgesellschaft «Harmonie» Appenzell im Kleinen Ratssaal des Rathauses von Appenzell (12. Jan. 1992)
- Über die Bäder in Appenzell Innerrhoden, in Auftrag gegeben, aber nachträglich wieder abgesagt (9. Mai 1992; vgl.: Nr. 570a)
- 1138 Zur Landesgeschichte und zur Entwicklung der elektronischen Datenverarbeitung in der Verwaltung des Kantons Appenzell I.Rh. (27. Juni 1992; HB: «unter Mithilfe von Werner Fässler»)
- 1139 Kulturgüterschutz in Appenzell I.Rh., anlässlich des Stabsrapportes der Ortsschutzorganisation Appenzell (16. Febr. 1993; vgl.: Nr. 384)
- 1140 Zur Geschichte der Familie Brülisauer, vor der Brülisauer-Tagung in Brülisau (18. Juni 1993; vgl.: Nr. 401)
- 1141 Appenzellische Bahnprojekte, vor dem Lions Club Appenzell in Weissbad (27. Okt. 1993; vgl.: Nr. 413)
- 1142 Vernissage zu: Rechsteiner Franz, Appenzell. Land und Dorf, Bd. 2: 60 Ansichtskarten von Appenzell, Weissbad, Schwende, Wasserauen, Brülisau, Gonten, Haslen und dem Alpstein, Appenzell 1993, 123 S. (3. Dez. 1993; vgl.: Nr. 418)

- 1143 Pfarrkirche Maria Hilf, Haslen. Geschichte und Ausstattung, in der Pfarrkirche von Haslen vor der Kirchgemeinde als Orientierung zur Abstimmung über einen Planungskredit (20. Jan. 1994), vor den Teilnehmern der Wanderaktion der «Appenzeller Zeitung» (21. Juli 2004) und vor der Innerrhoder Lehrerkonferenz in der Pfarrrkirche (1. Mai 2006; vgl.: Nr. 425)
- 1144 Die Darstellung der Justitia, anlässlich des 20-Jahr-Jubiläums der Anwaltsbüro Bischofberger und Bisegger, Baden (17. Okt. 1994; vgl.: Nr. 440)
- 1145 Begrüssung der Schweizerischen Kriminalistischen Gesellschaft (Ratssäle und Strafvollzug, auf Weisung von Landesfähnrich Alfred Wild) (Ms, 2 S.; 15. Nov. 1994; vgl.: Nr. 442)
- 1146 Beratung und Gutachten Pfarrkirche Appenzell. Fresken neben Hauptaltar und Deckengemälde, anlässlich einer Orientierungsversammlung (9. Jan. 1995; vgl.: Nr. 445)
- 1147 Heraldiker Jakob Signer, vor der Vereinigung für Familienkunde St. Gallen Appenzell (28. Jan. 1995) und im Rathaus von Appenzell vor der allgemeinen Öffentlichkeit (10. Febr. 1995; vgl.: Nr. 444)
- 1148 Begrüssung von Walter Züst anlässlich einer Autorenlesung im zweiten Dachgeschoss des Rathauses von Appenzell, mit Kurzreferat über die hier ausgestellten Strafrechtsaltertümer (24. März 1995)
- 1149 Die Einführung der elektrischen Stromversorgung in Appenzell I.Rh., vor den Elektrogeschäftsinhabern St. Gallen im Hotel «Säntis» in Appenzell (5. Mai 1995; vgl.: Nr. 459)
- 1150 Rechtsaltertümer aus Appenzell Innerrhoden, vor der Jahrestagung der Internationalen Gesellschaft für Rechtliche Volkskunde im Rathaus von Appenzell (13. Mai 1995; Ms, 24 S., 1995; Nr. 465)
- 1151 Die Gründung des Schweizerischen Studentenvereins in den Zusammenhängen zur zeitgenössischen Kirchen- und Kulturgeschichte, als WAC der AV Calanda in der Theologischen Fakultät Chur (27. Nov. 1995; vgl.: Nr. 488)
- 1152 Kurstätte «Weissbad» und der Ostschweizerische Blindenfürsorgeverein, anlässlich der Hauptversammlung des Ostschweizerische Blindenfürsorgevereins (20. April 1996)
- 1153 Das Holz und die Holzbildhauerei in der Geschichte Innerrhodens, Begrüssung des Schweizerischen Holzbildhauerverbandes in der Ziegelhütte (6. Mai 1995; Ms, 1995, 4 S.; Nr. 461)
- 1154 Das Kloster Wonnenstein und seine Geschichte, vor der Komturei St. Gallen des Ritterordens vom Hl. Grab (6. Juli 1996), anlässlich

- der Klassenzusammenkunft der Jahrgänge 1945–1950 von Haslen (7. Okt. 2000) und vor dem Lions Club Appenzell (11. Juli 2001; vgl.: Nr. 535)
- 1155 100 Jahre Leonina, in der Ehrenhalle der Universität Freiburg i.Ue. (26. Okt. 1996; Ms, 1996, 8 S.; Nr. 561)
- 1156 Vernissage zur Ausstellung über Moritz Rechsteiner im Rathaus von Appenzell, erneut als intensive Führung durch die Ausstellung mit weiteren Erklärungen (14. Nov. 1997 u. 8. Jan. 1998; vgl.: Nr. 613)
- 1157 Das Endgericht im Tal Josaphat, als Anhang zum Anlass mit Joe Manser und Urs Klauser zum Liederbüchlein der Maria Josepha Barbara Brogerin im Rathaus von Appenzell (18. Febr. 1997; Nr. 621)
- 1158 Die Geschichte der Kurstätte «Weissbad», vor der Generalversammlung der «Hof Weissbad AG» in der Aula «Gringel» in Appenzell (mit Dias, 3. April 1997)
- 1159 Die Landteilung, Ursache und Wirkungen, vor dem Briefmarkenclub Appenzell im Restaurant «Walhalla» in Appenzell (4. Juli 1997), in der Zunft a de Gass von Appenzell (5. Nov. 1997) und am Pallotti-Tag in Gossau (am 21. Jan. 1998; vgl.: Nr. 604)
- 1160 400 Jahre Trennung Teilung, Vorstellung mit Dokumenten aus dem Landesarchiv, die mit Bayern in Verbindung stehen, vor der Hanns Seidl-Stiftung in Appenzell (28. April 1997)
- 1161 Vorstellung des Sammelgutes zum Thema «Landsgemeinde», anlässlich des Bibliothektages und der Eröffnung des Forscherraumes (25. Mai 1997)
- 1162 Vorstellung der «Appenzeller Blässli», kreiert von Alfred Fässler, «Schötzegaate-Alfred», bei «Beck Böhli», mit Geschichte der Familie Sutter, «Böhli» seit 1871 (28. Mai 1997; vgl.: Nr. 707)
- 1163 Vorstellung des Landesarchivs und der Kantonsbibliothek, anlässlich der Tagung der Interessengruppe «Ostschweiz» des Verbandes der Bibliotheken und Bibliothekarinnen/Bibliothekare der Schweiz (BBS) in Appenzell, Vorstellung mit der Auflage von Archivalien und Büchern (20. Juni 1997)
- 1164 Dankesworte zum Kunst- und Kulturführer der Pfarr- und Wallfahrtskirche in Haslen und Würdigung einer erfolgten Bücherschenkung durch Pfarrer Franz Xaver Mäder an den Kanton (20. Juni 1997; vgl.: Nr. 602)
- Die Landsgemeinde von Appenzell I.Rh., an der Universität St. Gallen (23. Juni 1997; Ms, 1997, 15 resp. 24 S.; Nr. 603)

- 1166 Gedenkfeierlichkeiten zur Landteilung vor 400 Jahren, auf dem «Grenzpostbüro List» auf der Listbrücke (15. Aug 1997) und in der Zunft a de Gass vor Gemeindepräsidenten aus Ausserrhoden und von Bezirkshauptleuten aus Innerrhoden (3 Sept. 1997; vgl.: Nr. 610)
- 1167 Über die Landesgeschichte und das Appenzeller Landbuch, anlässlich des Treffens der Grossratspräsidenten in Appenzell (3. Okt. 1997)
- 1168 Archivtag. Erklärungen zur Auslage von Archivalien aus dem Landesarchiv von Appenzell I.Rh. und dem Staatsarchiv von Appenzell A.Rh. im Kleinen Ratssaal des Rathauses von Appenzell (13. Nov. 1997; vgl.: Nr. 614)
- 1169 «Kostbarkeiten aus der gemeinsamen Vergangenheit», vor dem Kiwanis Club Säntis auf dem Kanzleiplatz in Appenzell (6. Mai 1998)
- 1170 Geschichte von Gewerbe, Handel und Industrie in Appenzell I.Rh., vor dem Handels- und Industrieverein Appenzell I.Rh. (21. Mai 1998; vgl.: Nr. 645)
- 1171 150 Jahre Bundesverfassung. Innerrhoder Geschehen kurz vor und nach 1848, vor einer Veranstaltung der Schweizerischen Mobiliarversicherung zur Wanderausstellung «Geschichte für die Zukunft» (23. Mai 1998; vgl.: Nr. 660)
- 1172 1. August-Rede in Schwende/Weissbad (1998; vgl.: Nr. 697)
- 1173 Geschichte des Hauses «Altes Bild, Eggerstanden», anlässlich der Wiedereröffnung nach der Restaurierung (12. Nov. 1998) und mit Anpassungen und der Erweiterung auf die Dorfgeschichte Eggerstandens anlässlich des Familientreffens des Geschlechtes «Ulmann» mit dem Spitznamen «Gonteli» (21. Aug. 1999; Nr. 663)
- 1174 Die Glocken in der Pfarrkirche St. Mauritius sind 75jährig, im Rathaus von Appenzell (24. Dez. 1998; vgl.: Nr. 666)
- 1175 Geschichte von Schwende anhand seiner Archivalien, im Anschluss an die Kirch- und Schulgemeinde Schwende (19. März 1999; vgl.: Nr. 670)
- 1176 Vernissage zur Austellung mit Werken von-Willy Keller, Ruth Tanner und Markus Fischli, im Alterszentrum «Sonnenhof» in Wil (25. Sept. 1999; vgl.: Nr. 698)
- 1177 Geschichte des Appenzeller Käses, vor dem Käsehändlerverband St. Gallen-Appenzell im Hotel «Hof Weissbad» (12. Nov. 1999; vgl.: Nr. 702)
- 1178 Gegen den Sakristeianbau in der Pfarrkirche Appenzell, an der Kirchhöri Appenzell (31. März 2000; vgl.: Nr. 722)

- 1179 Von der Siechenkapelle zur Lourdeskapelle, anlässlich des Nachtessens nach der Kapelleinweihung (14. Aug. 2000; vgl.: Nr. 733)
- 1180 Schrift und Schreiben im alten Appenzell, vor der Schweizerischen Kalligraphischen Gesellschaft in Wartensee (20. Okt. 2000) (vgl.: Nr. 738)
- 1181 Appenzell Innerrhoden, Geschichte, Land und Leute, Wirtschaft, vor der CSU-Fraktion des Landkreises Schweinfurt im Kleinen Ratssaal des Rathauses von Appenzell (24. März 2001) und vor den Absolventen der Verkehrsschule St. Gallen des Jahres 1949 im Hotel «Freudenberg» in Appenzell sowie gleichtags vor einer Confrérie de la bière» im Hotel «Traube» in Appenzell (28. April 2001)
- 1182 Aus den Anfängen der Appenzellischen Ärztegesellschaft. Vortrag, vor der Appenzellischen Ärztegesellschaft im Bahnhofbuffet Wasserauen (29. Nov. 2001; HB: «dies trotz Arbeitsverbot von Dr. med. Hans Heinrich Wespi, leitender Oberarzt amKantonsspital St. Gallen»; vgl.: Nr. 792)
- 1183 Die Wirtschaften im Dorfkreis Appenzell, vor dem Gewerbe-Apéro im Gasthaus «Freudenberg» in Appenzell (14. Jan. 2002) und vor der Appenzeller Gruppe von Round Table im Restaurant «Sammelplatz» in Meistersrüte (26. Nov. 2003)
- 1184 Bären auf Hoheitszeichen, anlässlich einer gemeinsamen Veranstaltung des Höhlenclubs Alpstein und des Museums Appenzell im Grossen Ratssaal des Rathauses von Appenzell (21. Jan. 2002; vgl.: Nr. 816)
- 1185 Zur Einführung einer Regelung der Finanzkompetenzen, gehalten an der Kirchhöri Appenzell (22. März 2002)
- 1186 Die Schlacht am Stoss. Vorgeschichte, Nachwirkungen, Brauchtum, vor der Letzi-Zunft Albisrieden und Altstetten am Nach-Sechseläuten (20. April 2002)
- 1187 Das Bestattungswesen in Appenzell I.Rh., vor den Delegierten des Vereins der katholischen Kirchgemeinden von Appenzell I.Rh. (8. April 2002; Nr. 783)
- 1188 Geschichte der Sekundarschule Oberegg, vor den Oberegger Schülern (15. April 2002; vgl.: Nr. 823)
- 1189 Verabschiedung von Dr. phil. Josef Wiget, Staatsarchivar von Schwyz, in Schwyz und Unteriberg (1. Juni 2002; vgl.: Nr. 829)
- 1190 Vernissagean der Ausstellung mit Werken von Dölf Mettler, gehalten im Kulturzentrum «Alte Mühle» in Dübendorf (27. Sept. 2002; vgl.: Nr. 834)

- 1191 Vernissage der Ausstellung «125 Jahre Historischer Verein Appenzell» im Rathaus von Apenzell (27. Sept. 2002
- 1192 Das Haus «Seebacher» und der Appenzeller Dorfbrand von 1560, anlässlich der Feuerwehrtage der Primarschule «Gringel» in Appenzell (24. Okt. 2002)
- 1193 175 Jahre Appenzellische Ärztegesellschaft, im Gasthaus «Sonne» in Urnäsch (14. Nov. 2002; vgl.: Nr. 836)
- 1194 Neuregelung des Bestattungswesens, zusammen mit Roland Inauen, der über das Totenbrauchtum referierte, im Restaurant «Taube» in Appenzell (21. Jan. 2003)
- 1195 Von der Helvetik zur Mediation. Verschiedene Entwicklungen in beiden Appenzell, an der Universität Genf (22. Febr. 2002; vgl.: Nr. 848)
- 1196 Geschichte zur Familie «Dähler», anlässlich eines Familientreffens (31. Aug. 2003; vgl.: Nr. 856a)
- 1197 Geschichte der appenzellischen Eisenbahnen, vor dem Bahnhof Gais (11./12. Sept. 2004)
- 1198 Säntisbahnprojekten, im Depot Wasserauen, (11./12. Sept. 2004; vgl.: Nr. 890)
- 1199 Vor 140 Jahren wurde die Mörderin Anna Koch hingerichtet. Das letzte Todesurteil in Appenzell-Innerrhoden wurde am 3. Dezember 1849 an Anna Koch vollstreckt – historische und soziale Hinweise zur Tat und zum Prozess, in der Volkshochschule Trogen (5. Nov. 2004; vgl.: Nr. 270)
- 1200 Geschichte des Hauses «Walhalla», vor der Musikgesellschaft «Harmonie» Appenzell im Haus «Walhalla» während des Apéritifs ihrer Hauptversammlung (8. Jan. 2005, Ms, 2005, 8 S.; Nr. 911)
- 1201 600 Jahre Schlacht am Stoss, im Rathaus von Appenzell (31. März 2005; Ms, 2005, 32 S.; vgl.: Nr. 915)
- 1202 Appenzeller Festspiele, im «Roothuus» in Gonten (21. Juni 2005)
- 1203 Matinée mit Prof. Dr. Louis Carlen, zur Übergabe der Festgabe (20. Aug. 2005; Ms, 2005, 9 resp. 10 S; Nr. 949)
- 1204 Probleme lassen sich ohne Regionalkirchgemeinde lösen, an der Kirchhöri Appenzell(31. März 2006)
- 1205 Die Gründung des Schweizerischen Studentenvereins im Jahre 1841 in Schwyz, vor der Gymnasialverbindung «Rotacher» im Hotel «Traube» in Appenzell (17. Sept. 2006; vgl.: Nr. 293)
- 1206 Appenzell Innerrhoden historisch und kirchlich gesehen, anlässlich des Bodenseetreffens

der Hl. Grab-Ritter in Schlatt (5. Sept. 2009, Ms, 2009, 4 S.; Nr. 1084)

## 16.1 Im Historichen Verein Appenzell

- 1207 Rechtsaltertümer aus Appenzell Innerrhoden (1. Febr. 1996; Ms, 24 S., 1995; Nr. 498; vgl.: Nr. 465)
- 1208 Führung durch die Ausstellung «Moritz Rechsteiner (1897–1975), Zeichner» im «Museum Appenzell», zusammen mit Roland Inauen (8. Jan. 1998; vgl.: Nr. 613)
- 1209 Die Landteilung, Ursache und Wirkungen (4. Juli 1997; vgl.: Nr. 604)
- 1210 Die Entwicklung der appenzellischen Rhoden
   Regionalisierung beider Appenzell vor der Landteilung (18. Nov. 1997; Nr. 615)
- 1211 Einweihung der Glocken in Appenzell vor 75 Jahren, zusammen mit Sepp Fuster (24. Dez. 1998)
- 1212 Führung durch die Pfarrkirche St. Mauritius Appenzell, zusammen mit Sepp Fuster (20. April 1999)
- 1213 Die Glocken der Pfarrkirche St. Mauritius Appenzell, zusammen mit Sepp Fuster (16. Juni 1999)
- 1214 Schrift-Lesekurs (Herbst 1999)
- 1215 Die Geschichte des Kollegiums St. Antonius und die Verdienste der Kapuziner in Appenzell, zusammen mit Dr. phil Josef Küng (26. Okt. 1999; vgl.: Nr. 699)
- 1216 Geschichte des Kur- und Verkehrsvereins Appenzell (6. Jan 2000; Nr. 675, 708)
- 1217 125 Jahre Appenzeller Bahnen (28. Juni 2000; vgl.: Nr. 730)
- 1218 Schrift und Schreiben im alten Appenzell (14. Dez. 2000; vgl.: Nr. 738)
- 1219 Schriftlesekurs (30. Jan., 1., 6., 8. u. 13. Febr. 2001)
- 1220 Auf den Spuren der (Appenzeller) Bären, zusammen mit Roland Inauen und Martin Fischer (26. Jan. 2002)
- 1221 Von der Helvetik zur Mediation. Verschiedene Entwicklungen in beiden Appenzell (11. März 2003; vgl.: Nr. 848)
- 1222 Joseph Victor von Scheffel und Appenzell Innerrhoden, zusammen mit Roland Inauen, Marcus Fritsche und Hans-Ruedi Fricker auf dem Äscher (20. Juni 2002; vgl.: Nr. 832)
- 1223 Die Zerstörung der Burg Clanx im Sommer 1402, zusammen mit Achilles Weishaupt und Christoph Reding (22. Aug. 2002)
- 1224 Bestattungswesen und Totenbrauchtum in Appenzell Innerrhoden, zusammen mit Roland Inauen (13. Febr. 2003; vgl.: Nr. 846)

- 1225 Einführung der Mediationsverfassung (1803) in Appenzell Innerrhoden und Ausserrhoden (22. März 2003; vgl: Nr. 848)
- 1226 «Unser Innerrhoden». Zur Entstehung und zum geschichtlichen Teil der Zweitauflage, zusammen mit Dr. phil Josef Küng (18. Dez. 2003)
- 1227 100-Jahr-Jubiläum der Strecke Gais-Appenzell der Appenzeller Bahnen, Extrafahrt mit Besichtigung, Vortrag und Ausstellung (1. Juli 2004)
- 1228 Buchvernissage «Das Appenzeller Missale», zusammen mit Landammann Carlo Schmid-Sutter und Prof. Dr. Anton von Euw (28. Dez. 2004; vgl.: Nr. 894)
- 1229 600 Jahre Schlacht am Stoss (31. März 2005; Ms, 2005, 32 S.; vgl.: Nr. 915)
- 1230 Die Festspieltradition im Appenzellerland (21. Juni 2005)
- 1231 Emil Grubenmann, Fotograf. Zum 100. Geburtstag, Biographisches und Anekdotisches, zusammen mit Josef Moser (16. März 2006)
- 1232 Rund um das Ried (Filmabend), zusammen mit Ried-Präsident Toni Heim (19. Mai 2009; vgl.: Nr. 999)

## 16.2 In der Kolpingfamilie Appenzell

1233 Die Geschäfte der Landsgemeinde der Jahre, laut Verzeichnis von HB, von 1978, 1984–

- 1993, 1999–2003 und 2007–08, jeweils im Vorfeld der Landsgemeinde
- 1234 Tourismus um die Jahrhundertwende. Das Fremdenblatt Appenzell I.Rh. (12. Jan. 1982; vgl.: Nr. 108)
- 1235 Appenzell und die Diözese St. Gallen (6. März 1983; vgl.: Nr. 119)
- 1236 Was steht in unserer Kantonsverfassung? (11. Nov. 1985; vgl.: Nr. 146)
- 1237 100 Jahre Appenzeller Bahnen (26. Sept. 1986; Nr. 166)
- 1238 Appenzeller Sagen (6. Nov. 1987)
- 1239 Die Wirtschaften im Dorfkreis Appenzell (21. Okt. 1988)
- 1240 Geschichte der appenzellischen Festspiele (3. Nov. 1989; vgl.: Nr. 268)
- 1241 Adolf Kolpings Schweizerreisen (13. März 1992; vgl.: Nr. 355)
- 1242 Appenzellische Bahnprojekte (29. Okt. 1993; vgl.: Nr. 413)
- 1243 Die Glocken der Pfarrkirche St. Mauritius Appenzell, zusammen mit Sepp Fuster, mit Führung(16. Juni 1998)
- 1244 Führung durch die Pfarrkirche St. Mauritius Appenzell, zusammen mit Sepp Fuster (20. April 1999)